
В Третьяковской галерее 
ретроспектива художника 
Игоря Грабаря. Почему ему 
доверяли и Луначарский, 
и Патриарх Тихон? 

СОБЫТИЕ В Катаре стартовал самый необычный в истории 
чемпионат мира по футболу

Зима. Футбол в Дохе

Марина Трубилина

З
апретить строить в горо-
дах некрасивые или не 
вписывающиеся в общую 

застройку здания не смогут с 
марта местные власти. Это 
уменьшит число согласований, 
упростит и ускорит процесс 
строительства, но может изме-
нить облик городов к худшему, 
предупреждают архитекторы.

С сентября вступили в силу 
поправки в законодательство, 
запрещающие требовать от 
строительных компаний каки-
е-либо документы помимо тех, 
что включены в единый обще-
российский список.

 Сокращение процедур со-
гласования и перечня обяза-
тельных документов позволяет 
застройщикам в регионах опти-
мизировать затраты и время на 
подготовку необходимой доку-

ментации для получения разре-
шения на строительство, отме-
чает руководитель Комиссии по 
проектному финансированию 
Общественного совета при 
минстрое Рифат Гарипов. 

В виде исключения до марта 
2023 года регионы могут потре-
бовать согласования архитек-
турно-градостроительного об-
лика объекта капитального 
строительства. Но вот с марта 
каждый сможет строить на свой 

вкус. Особые правила сделаны 
для городов федерального зна-
чения — Москвы, Санкт-Петер-
бурга и Севастополя, они по-
прежнему будут застраиваться 
красивыми зданиями. 

По мнению экспертов НИУ 
МГСУ, продление до марта воз-
можности согласования архи-
тектурно-градостроительного 
облика зданий — несомненный 
плюс для всех участников про-
цесса проектирования и строи-

тельства. Именно региональные 
власти максимально вовлечены 
в тонкости процесса местного 
строительства и процесса согла-
сования решений, направлен-
ных на развитие градострои-
тельства в своем регионе.

Но архитекторов городов 
сейчас очень волнует то, что с 
марта они не смогут повлиять 
на застройщиков и потребовать 
изменить неудачный проект, 
рассказала «РГ» главный архи-
тектор Тамбова Яна Ломко. 

Согласование архитектурно-
го облика новостроек (как жи-
лых, так и нежилых зданий) не 
было обязательным для всех, но 
многие города вводили такое 
требование. Если же вообще уб-
рать надзор архитекторов, 
застройщики смогут строить, 
не обращая внимание 
н а  с л о ж и в ш у ю с я 
застройку. 

Николай Долгополов

Ч
ем стартовавший 
вчера чемпионат 
мира отличается от 
в с е х  о с та л ь н ы х , 
даже важных турни-
ров? Тем, что матч 
между безвестным в 
футболе Катаром и 
не менее неизвест-

ным Эквадором вызывает 
огромный интерес. И нет среди 
32 команд заведомых неудач-
ников. Можно сколько угодно 
говорить, будто первенство 
Европы по составу сильнее. Но 
что такое Старый континент по 
сравнению с четырьмя други-
ми? Лишь один из пяти, желаю-
щих показать себя во всем фут-
больном блеске в совершенно 
новых для игры условиях.

Еще никогда Кубок мира не 
проводился зимой. Но ведь это 
— потрясающий эксперимент, 
продляющий радость от про-
должения футбольного сезона. 
Возможно, по его итогам весь 
международный футбольный 
календарь будет пересмотрен.

Еще никогда футболистам не 
приходилось играть в зимнюю, 
однако для многих все равно та-
кую непривычную, жару. Побы-
вав раз пять в сокрушительном 
катарском зное, хочу успоко-
ить любителей сплошной про-
хлады. Единственно относи-
тельно трудным для игроков и 
большей части болельщиков 
моментом станет проход от 
сплошь кондиционированной 
гостиницы до  автобусов с мощ-
ными кулерами. А на трибунах 
и на поле жизнь облегчат но-
вейшие охладительные устрой-
ства.

Еще никогда чемпионат 
мира не проводился в мусуль-

манской стране со столь стро-
гими правилами поведения. С 
этим не поспоришь, но веками  
хозяевами устанавливаемые 
законы надо соблюдать, как это 
делается гостями, прибывши-
ми в любую другую страну. Для 
меня, признаться, удивитель-
но, что некоторые строгости 
все же смягчены на время чем-
пионата. Но вот то, что при 
определенных условиях у пред-
ставителей ЛГБТ-сообщества, 
иногда сознательно выстав-
ляющего себя напоказ, могут 
все же возникнуть некоторые 
строгости, сомнения не вызы-
вает. Никакая мусульманская 
страна не откажется даже ради 

футбольных визитеров от свое-
го религиозного уклада. Мы 
что, хотим заставить Катар 
жить по законам Северной 
Америки?  

Еще никогда футбольных 
фанатов не сажали на «антиал-
когольный» режим: даже с рас-
питием любимого пивка на ста-
дионе придется сложно. 

К услугам не попавших в Ка-
тар миллиардов болельщиков 
остаются телевизор, интернет, 
вся мощь социальных сетей.

Жаль, даже горько, что не 
будет на Кубке мира россий-
ской команды. Могли бы и про-
рваться, если бы не все ужесто-
чающиеся дурацкие политиче-
ские санкции, которые неожи-
данно поддержала и, казалось, 
пытавшаяся сохранить опреде-
ленный авторитет и нейтраль-
ность ФИФА. Официально от-
странить футбольную Россию 
от всех международных турни-
ров, проводящихся под ее эги-
дой, и в виде подачки тут же 
включить русский язык в число 
официальных. Ожидали ли та-
кого от  президента ФИФА 

Джанни Инфантино, увенчан-
ного нашим орденом Дружбы? 
Он благополучно для себя сдал 
российский спорт одним из 
первых руководителей между-
народных федераций, даже не 
дожидаясь  грозного  рыка 
МОКа. Беда!

Но и это не убьет в россия-
нах любовь к футболу. Отка-
заться от любимой игры — зна-
чит смириться, склонить голо-
ву. Одним словом — заведомо 
проиграть. Пойти по такому 
пути не в наших правилах. Не 
отходить от большой игры, сле-
дить за всеми происходящими 
событиями.  В этом и есть наше 
неприятие футбольных санк-
ций, если хотите, борьба с 
ними.  Мы еще вернемся, хотя 
возвращение будет трудным и 
нескорым.  
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ВЫСТАВКА

ЧМ-2022 стартовал с победы 
Эквадора над Катаром — 2:0.А К Ц Е Н Т

Еще никогда Кубок мира не проводился 
зимой. Но ведь это — потрясающий 
эксперимент, продляющий радость 
от продолжения футбольного сезона

А К Ц Е Н Т

Если убрать надзор архитекторов, 
застройщики смогут возводить 
здания, не обращая внимание 
на сложившийся облик городов

Австралийский доллар 40,4748
Азербайджанский манат 35,5142
Армянский драм** 15,2772
Белорусский рубль 25,0754
Болгарский лев 31,8530
Бразильский реал 11,0470

Венгерский  форинт** 15,2691
Вон Республики Корея*** 45,0452
Гонконгский доллар* 77,3234
Датская крона* 83,7552
Доллар США 60,3741
Евро 62,4484

Индийская рупия** 74,8610
Казахстанский тенге** 13,1520
Канадский доллар 45,2240
Киргизский сом** 71,4966
Китайский юань* 84,7201
Молдавский лей* 31,5036

Новый туркменский манат 17,2497
Норвежская крона* 59,8036
Польский злотый 13,3370
Румынский лей 12,6788
СДР  79,1311
Сингапурский доллар 43,9916

Таджикский сомони* 59,1277
Турецкая лира* 32,4370
Узбекский сум**** 53,8661
Украинская гривна* 16,3495
Фунт стерлингов 71,1086
Чешская крона* 25,8075

Шведская крона* 56,8709
Швейцарский франк 63,4782
Южноафриканский рэнд* 34,7197
Японская иена** 43,0567

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.11.22

В Казахстане 
прошли 
досрочные 
выборы 
президента

Банк России:
заемщикам 
расскажут, 
что рассрочка 
стоит денег

«Москвич» начинает сборку 
новых машин 
после 
возрождения 
производства

Андрей Белоусов: 
Глобальную 
экономику ждет 
«идеальный 
шторм» 
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РЕШЕНИЕ Суд запретил 
«Яндексу» набирать 
водителей такси 
без лицензии

Такси выйдет 
из тени

Иван Егоров

Второй кассационный суд общей юрисдикции оставил 
без удовлетворения жалобу юристов «Яндекс.Такси» 
на решение суда первой инстанции о запрете работы с 
водителями, у которых нет разрешения на работу в 
такси. Таким образом — это решение вступило в закон-
ную силу и обязательно к исполнению.

Ранее Пресненский суд, а потом и апелляционная 
инстанция Мосгорсуда по иску Пресненского межрай-
онного прокурора обязали Сервис исключить заклю-
чение трудовых или гражданско-правовых договоров с 
самозанятыми водителями на перевозку пассажиров и 
багажа легковым такси.

Согласно требованиям закона заниматься перевоз-
ками пассажиров и багажа легковым такси могут ис-
ключительно юридические лица или индивидуальные 
предприниматели при наличии разрешения на работу 
такси. Это разрешение сами водители по старинке на-
зывают лицензией.

Однако, как было указано в иске прокуратуры, ООО 
«Яндекс.Такси» предоставляет доступ к сервису прие-
ма и передачи службой такси заказов на перевозку 
пассажиров и багажа легковым такси самоза-
нятым гражданам, не имеющим разрешения 
на пассажирские перевозки легковым такси. 

ПРАВО Верховный суд 
объяснил, почему нельзя 
увеличить жилье за счет 
лестничной клетки

Квартира 
с добавкой

Наталья Козлова

Очень интересное для жителей многоквартирных до-
мов решение принял Верховный суд РФ, когда до него 
дошел спор двух соседок. Одна решила увеличить свою 
квартиру за счет ниши в лифтовом холле. Итог — пять 
метров лестничной площадки фактически стали ча-
стью квартиры соседки.

Ниша была как раз рядом со входом в соседнюю 
квартиру, и ее хозяйке это не понравилось. Этот судеб-
ный спор первым заметил информационно-правовой 
портал «Гарант.ru».  Недовольная соседка пожалова-
лась в Госжилинспекцию. Ведомство выдало ТСЖ 
предписание: «Обеспечить ликвидацию перегородки». 
Но ТСЖ вместо демонтажа двери решило ее узаконить. 
Товарищество попросило жилинспекцию продлить 
срок исполнения предписания. Инспекция продлила 
его на три месяца. После этого ТСЖ собрало 
собрание собственников и предложило 
отдать эту площадь соседке с перегородкой. 

КОШЕЛЕК Повышения 
налога владельцы земли 
пока не заметят

Выставили 
оценку

Марина Трубилина

Кадастровая стоимость земельных участков пересмат-
ривается в этом году по всей стране. Однако, несмотря 
на подорожание недвижимости, даже в следующем 
году суммы налогов за землю увеличиться не должны.

В этом году впервые пересмотр кадастровой стои-
мости проводится одновременно по всей России. За-
тем участки будут переоценивать каждые 4 года (а в 
Москве, Санкт-Петербурге и Севастополе переоценка 
может проводиться каждые два года). До сих пор зако-
ном была установлена лишь «вилка»: оценка должна 
была проводиться каждые 3—5 лет (в городах федераль-
ного значения — каждые 2—5 лет).

На следующий год запланирована одновременная 
по всей стране переоценка помещений, зданий, соору-
жений, машино-мест... Раньше год проведения када-
стровой оценки определяли регионы, иногда в разные 
годы и с разной периодичностью. 

В итоге кадастровую стоимость однотипных объек-
тов зачастую невозможно было сравнить, поясняли в 
Росреестре. А владельцы похожей недвижимости в со-
седних регионах платили в качестве налогов разные 
суммы. 

Из-за перехода на одновременную переоценку зем-
ли в некоторых регионах — в частности, в Москве — 
переоценка кадастровой стоимости прово-
дится второй год подряд. Всего в России на-
считывается 61 млн земельных участков. 
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ТЕНДЕНЦИИ Глобальную экономику ждет «идеальный шторм» в ближайшие годы 

Ищут спокойную гавань
Ирина Жандарова, 
Алексей Любовецкий

П
редстоящие несколь-
ко лет станут периодом 
«идеального шторма» 

для глобальной экономики, 
заявил на полях саммита Азиат-
ско-Тихоокеанского экономи-
ческого сотрудничества (АТЭС) 
в Бангкоке первый вице-пре-
мьер  и глава российской деле-
гации Андрей Белоусов. Решать 
проблемы мировой экономики 
придется с участием России. 

В этом году саммит проходил 
в столице Таиланда Бангкоке 18 
и 19 ноября. В итоговой декла-
рации говорится о совместной 
борьбе с коррупцией и наме-
рениях развивать сельское хо-
зяйство, обеспечивать продо-
вольственную безопасность и 
создавать открытую инвести-
ционную среду. Как отметил Бе-
лоусов, основным лейтмотивом 
обсуждения на сессиях, посвя-
щенных международной тор-
говле и инвестициям, был кри-
зис. «Практически единодуш-
ное мнение, что мировая эконо-
мика входит в период сильных 
потрясений, который еще до-
полнительно усугубляется кли-
матическими проблемами и не-
решенными проблемами техно-
логического развития», — ска-
зал первый вице-премьер. По 
его мнению, сейчас все только 
осознают остроту тех проблем, 

которые складываются в мире. 
«Предстоящие несколько лет — 
это период «идеального штор-
ма», когда на ограниченном 
временном промежутке сходят-
ся негативные тренды, которые 
накапливались достаточно дав-
но», — сказал Белоусов.

Первый тренд связан с ро-
стом протекционизма в миро-
вой торговле и игнорирова-
нием принципов ВТО. Второй 
фактор — это «огромный долго-

вой навес», который сформиро-
вался во время кризиса 2009 
года и должен был «рассосать-
ся» за прошедшие годы, но это-
го не произошло. Теперь долги 
блокируют возможность суще-
ственного повышения процент-
ных ставок, ужесточения моне-
тарной политики для подавле-
ния инфляции. А третий фактор, 
на который обратили внима-
ние лидеры АТЭС,  это рост цен. 
Этот процесс носит долговре-

менный характер, уточнил Бе-
лоусов, он начался еще в кон-
це 2020 года. Выросли цены на 
металлы, затем на газ, сократи-
лось производство минераль-
ных удобрений, как следствие, 
повысились цены на зерно.

Решать эти проблемы, во 
всяком случае продоволь-
ственную, придется вместе с 
Россией.  

По словам Белоусова, Рос-
сия в рамках зерновой сделки 

уже экспортировала более 15 
млн тонн зерна, большое коли-
чество минеральных удобре-
ний. Основным направлени-
ем являются развивающиеся и 
беднейшие страны. Так, на госу-
дарства Африки и Юго-Восточ-
ной Азии пришлось более 90% 
поставок. Вице-премьер отме-
тил, что без России продоволь-
ственные рынки и рынки ми-
неральных удобрений не мо-
гут восстановиться, поскольку 
Москва является крупнейшим 
игроком и там, и там. 

По условиям зерновой сдел-
ки, заключенной летом 2022 
года, Россия, Турция, Украина и 
ООН определили схему вывоза 
зерна из украинских портов, а 
в обмен Россия получила гаран-
тии экспорта собственного зер-
на и удобрений без применения 
санкций.

Сама Россия уже прошла 
нижнюю точку спада в части 
потребительского спроса, за-
метил Андрей Белоусов. А по  
инвестициям страна сейчас 
приближается к нижнему пре-
делу. Несмотря на статистиче-
ские данные, бизнес вполне оп-
тимистично смотрит на разви-
тие ситуации, конъюнктура до-
статочно благоприятная,  доба-
вил он. 

По прогнозам правитель-
ства, спад российской экономи-
ки в 2022 году составит 2,8—3%, 
в 2023-м — не более процента.  

ДЕНЬГИ  
Банки обяжут 
раскрывать 
стоимость 
рассрочки

ПРЕДЪЯВЯТ 
СЧЕТ
Гульнара Вахитова

Банк России разработал подхо-
ды к регулированию рынка рас-
срочки, по поводу которого уже 
не раз выражал свою обеспо-
коенность. По мнению ЦБ, от-
сутствие единого свода правил 
ставит под угрозу права потре-
бителей, а компаниям и банкам 
не дает адекватно оценивать 
кредитоспособность граждан. 
По мнению экспертов, опро-
шенных «РГ», эти меры позво-
лят сделать рынок прозрачным, 
обуздать риски высокой закре-
дитованности населения.

Так, регулятор хочет ввести 
требования к информирова-
нию потребителей и содержа-
нию договора, ограничить раз-
мер неустойки за просрочку, 
дать возможность покупателю 
запретить уступку прав тре-
бования. «Чтобы потребитель 
точно понимал, что рассроч-
ка не бесплатна, Банк России 
предлагает запретить устанав-
ливать разные цены на товар в 
зависимости от наличия рас-
срочки и ввести обязанность 
раскрывать ее стоимость. Так-
же следует рассмотреть вари-
анты ограничения стоимости 
рассрочки», — указали в ЦБ.

Кроме того, в Банке Рос-
сии считают, что у покупате-
ля должна быть возможность 
в течение определенного «пе-
риода охлаждения» отказаться 
от рассрочки вместе с возвра-
том товара, а также досрочно 
выплатить рассрочку.

«Крайне важно обеспечить 
полное и честное информиро-
вание потребителя о стоимости 
услуги рассрочки, а также пра-
вильный расчет долговой на-
грузки, учитывая потенциаль-
ное влияние на риски дефол-
та, особенно при рассрочке на 
крупные покупки», — пояснили 
«РГ» в пресс-службе Банка Рос-
сии, отметив, что предложения 
ЦБ по регулированию рассроч-
ки направлены на решение этих 
задач. «Установление правил, 
безусловно, окажет влияние на 
бизнес-процессы компаний, 
предоставляющих эту услугу, 
но нам кажется это оправдан-
ным, поскольку поможет обес-
печить и защиту потребителей, 
и устойчивость этого рынка», — 
считают в ЦБ.

В Национальном бюро кре-
дитных историй (НБКИ), одном 
из крупнейших в РФ, привет-
ствуют инициативу. «Борьба с 
высокой закредитованностью 
населения является для Банка 
России одной из приоритет-
ных задач, регулятор придает 
большое значение расчету по-
казателя долговой нагрузки 
граждан. А растянутые во вре-
мени платежи по рассрочке мо-
гут являться значимым фак-
тором дополнительного обре-
менения заемщиков», — сказал 
директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.

Поэтому появление данных 
о рассрочках в кредитных исто-
риях способно существенным 
образом обогатить базу для бо-
лее точного расчета долговой 
нагрузки граждан. «Это поз-
волит кредиторам понимать 
реальное положение с плате-
жеспособностью гражданина 
и принимать правильные ре-
шения в части возможности и 
условий его дальнейшего кре-
дитования», — считает он.

В нашей стране нет регули-
рования конкретно этой сфе-
ры, нет правил взаимодействия 
всех участников процесса, сету-
ет руководитель проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Евгения 
Лазарева. «Поэтому мы соглас-
ны, что эти правила должны 
быть и их необходимо закре-
пить в законе», — заявила она. 
По словам Лазаревой, програм-
мы рассрочки — это простой 
продукт, который  комфортнее 
и проще для потребителя, чем 
POS-кредит (вид кредита, вы-
даваемый непосредственно в 
торговых точкаx. — «РГ»). С раз-
витием финансового рынка та-
ких продуктов будет больше, 
прогнозируют эксперты.  

Владимир Кузьмин

Д
ля России и Азербай-
джана новым драйве-
ром взаимодействия 
могут стать совмест-
ные инфраструктур-
ные и логистические 
проекты в  транс-
портной сфере, счи-
тает  премьер-ми-

нистр Михаил Мишустин.
Во второй день рабочей 

поездки в Баку глава россий-
ского правительства обсу-
дил межгосударственную по-
вестку с президентом Азер-

байджана Ильхамом Алиевым. 
Премьер-министр РФ расска-
зал о состоявшихся межпра-
вительственных переговорах 
и отдельных планах кабинетов 
министров для развития дву-
сторонних отношений. Самое 
приоритетное внимание, по его 
словам, уделили энергетике, 
промышленности, транспор-
ту и культурно-гуманитарной 
сфере. Очень важной сферой 
сотрудничества стран россий-
ский премьер считает транс-
портную сферу: совместные 
инфраструктурные и логисти-
ческие проекты станут новым 

драйвером для наращивания 
всего комплекса взаимодей-
ствия. «Хотел бы отметить осо-
бо западный маршрут междуна-
родного транспортного кори-

дора «Север — Юг». Мы рассчи-
тываем к 2030 году увеличить 
объемы перевозок по нему до 
15 миллионов тонн в год», — на-
помнил Мишустин.

Особое внимание Москва и 
Баку придают культурно-гума-
нитарным связям. В этом году 
государства отмечают тридца-
тилетие установления диплома-
тических отношений. А в следу-
ющем году исполнится 100 лет 
со дня рождения, как сказал рос-
сийский премьер, выдающегося 
советского и азербайджанского 
государственного деятеля, отца 
действующего президента Азер-
байджана — Гейдара Алиева.

В Баку успешно работают 
филиалы МГУ и Первого Мо-
сковского государственного 
медицинского университета 
имени Сеченова, отметил пред-
седатель правительства России. 
В нашей стране также обучают-
ся более 11 тысяч студентов из 
Азербайджана. «Такие прямые 
контакты между людьми, зна-
комство с богатой историей, 
культурой и традициями будут 
только укреплять наши взаимо-
отношения», — уверен Михаил 
Мишустин.

Ильхам Алиев в свою оче-
редь заметил, что объем вза-
имной торговли выходит на до-
пандемийный уровень. «Так-
же видим хорошую динамику 
в объеме грузоперевозок. А что 
касается транзитных грузов, 
тут, я думаю, мы выходим на 
рекордные показатели — поряд-
ка 50—60%, и с большой пер-
спективой роста», — заявил 
президент Азербайджана. На 
направлении транзитно-логи-
стической инфраструктуры 
стороны будут наращивать по-
тенциал взаимного сотрудни-
чества с привлечением сосед-
них стран. «И, конечно, укреп-
ление потенциала транспорт-
ных коридоров, в первую оче-
редь «Север — Юг», будет в ин-
тересах всех стран, которые 
задействованы в этом проек-
те, и откроет дополнительные 
перспективы, в том числе и 
для бизнеса», — считает Алиев. 
Между странами стремитель-
но растет количество авиарей-
сов, заметил азербайджанский 
президент. Турпоток из России 
тоже растет. Только в этом году 
порядка 80% увеличение. Дву-
сторонняя повестка у стран 
достаточно обширная, актив-
но работают правительства 
по семи «дорожным картам». 
«Уверен, что, подходя с эти-
ми хорошими итогами к концу 
года, зададим такой динамизм 
и на следующий год», — заявил 
Алиев.  

А К Ц Е Н Т

Москва и Баку рассчитывают к 2030 году 
увеличить объемы перевозок 
по транспортному коридору «Север — Юг» 
до 15 миллионов тонн в год

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Мобилизованным 
будет проще получить 
кредитные каникулы

Учет введется

Роман Маркелов

Процедура получения кредитных каникул мобилизо-
ванными станет проще. Кредиторы смогут обращаться 
за сведениями, подтверждающими статус призванных 
в Вооруженные силы, напрямую в Федеральную нало-
говую службу (ФНС). Закон об этом публикует «Рос-
сийская газета».

Новый закон регламентирует формат взаимодей-
ствия между органами власти, где не требуется допол-
нительных действий для получения информации, кро-
ме первичного запроса в установленные также и сро-
ки, говорит управляющий партнер Enterprise Legal 
Solutions Юрий Федюкин. «На практике теперь доста-
точно сообщить банку о мобилизации и показать доку-
мент из военкомата, чтобы получить кредитные кани-
кулы. Банк уже сверяется по запросу и предоставляет 
отсрочку по выплатам», — говорит юрист.

Новым законом вводится и обязанность налогово-
го органа сообщить кредитной организации о снятии 
физлица с налогового учета в связи со смертью, отмеча-
ет партнер и адвокат юридической компании «Сотби» 
Варвара Кнутова.  

Российская Федерация
  Федеральный закон

  О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 8 ноября 2022 года
Одобрен Советом Федерации 16 ноября 2022 года

  Статья 1
Статью 9 Федерального закона «О банках и банковской деятельно-

сти» (в редакции Федерального закона от 3 февраля 1996 года № 17-ФЗ) 
(Ведомости Съезда народных депутатов РСФСР и Верховного Сове-
та РСФСР, 1990, № 27, ст. 357; Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1996, № 6, ст. 492; 2006, № 6, ст. 636; 2015, № 29, ст. 4357) 
дополнить частью восьмой следующего содержания:

«Кредитная организация обязана на основании полученных от нало-
гового органа сведений о снятии физического лица с учета в налого-
вых органах в связи со смертью прекратить исполнение распоряжений 
о перечислении и выдаче соответствующих сумм со счета, вклада (депо-
зита) клиента, за исключением завещательных распоряжений, иных рас-
поряжений в случаях, предусмотренных законодательством Российской 
Федерации, а также распоряжений, возможность исполнения которых 
подтверждена получателю денежных средств и (или) обслуживающе-
му его банку в соответствии с законодательством Российской Федера-
ции, банковскими правилами и договором, если такое подтверждение 
представлено до получения кредитной организацией сведений о снятии 
физического лица с учета в налоговых органах в связи со смертью.».

  Статья 2
Закон Российской Федерации от 21 марта 1991 года № 943-I«О нало-

говых органах Российской Федерации» (Ведомости Съезда народных 
депутатов РСФСР и Верховного Совета РСФСР, 1991, № 15, ст. 492; 
Собрание законодательства Российской Федерации, 1999, № 28, 
ст. 3484) дополнить статьей 73 следующего содержания:

«Статья 73. Налоговые органы в целях, предусмотренных частью 
восьмой статьи 9 Федерального закона «О банках и банковской деятель-
ности», представляют в банки, сообщившие информацию о счетах, вкла-
дах (депозитах) физического лица в соответствии с пунктом 11 статьи 86 
Налогового кодекса Российской Федерации, в электронной форме све-
дения о снятии физического лица с учета в налоговых органах в связи 
со смертью. Указанные сведения должны включать в себя реквизиты 
записи акта о смерти (наименование органа записи актов гражданского 
состояния или многофункционального центра предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг, которыми произведена государствен-
ная регистрация смерти, дата составления и номер), дату смерти, све-
дения о номерах счетов физического лица, открытых в вышеуказанных 
банках, а также в случае необходимости иную информацию, состав кото-
рой определяется федеральным органом исполнительной власти, осу-
ществляющим функции по контролю и надзору за соблюдением зако-
нодательства о налогах и сборах. Срок представления указанных сведе-
ний не может превышать два рабочих дня с момента снятия физического 
лица с учета в налоговых органах в связи со смертью.

Формат представляемых сведений и порядок их представления уста-
навливаются федеральным органом исполнительной власти, уполномо-
ченным по контролю и надзору в области налогов и сборов, по согласова-
нию с Центральным банком Российской Федерации.».

  Статья 3
Часть 5 статьи 73 Федерального закона от 3 апреля 2020 года 

№ 106-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О Централь-
ном банке Российской Федерации (Банке России)» и отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации в части особенностей изме-
нения условий кредитного договора, договора займа» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 2020, № 14, ст. 2036; 2022, № 43, 
ст. 7269) изложить в следующей редакции:

«5. В случае, если заемщик при предоставлении требования не пред-
ставил документы, подтверждающие факт мобилизации участника 
общества, кредитор вправе запросить у федерального органа испол-
нительной власти, осуществляющего функции по контролю и надзо-
ру за соблюдением законодательства о налогах и сборах, подтвержде-
ние сведений о факте мобилизации участника общества. Федеральный 
орган исполнительной власти, осуществляющий функции по контролю 
и надзору за соблюдением законодательства о налогах и сборах, в пяти-
дневный срок со дня получения запроса кредитора подтверждает све-
дения о факте мобилизации участника общества на основании данных, 
полученных от федерального органа исполнительной власти, осуще-
ствляющего функции по выработке и реализации государственной поли-
тики, нормативно-правовому регулированию в области обороны.

Направление кредитором запроса и подтверждение федеральным 
органом исполнительной власти, осуществляющим функции по кон-
тролю и надзору за соблюдением законодательства о налогах и сборах, 
сведений о факте мобилизации участника общества осуществляются 
с использованием системы межведомственного электронного взаимо-
действия.».

  Статья 4
Внести в статью 1 Федерального закона от 7 октября 2022 года 

№ 377-ФЗ «Об особенностях исполнения обязательств по кредитным 
договорам (договорам займа) лицами, призванными на военную служ-
бу по мобилизации в Вооруженные Силы Российской Федерации, лица-
ми, принимающими участие в специальной военной операции, а также 
членами их семей и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2022, № 41, ст. 6939; № 43, ст. 7269) следующие изменения:

 1) в пункте 2 части 1 слова «и Луганской Народной Республики» 
заменить словами «, Луганской Народной Республики, Херсонской 
и Запорожской областей»;

 2) части 21 и 22 изложить в следующей редакции:
«21. Кредитор вправе запросить у федерального органа испол-

нительной власти, осуществляющего функции по контролю и надзо-
ру за соблюдением законодательства о налогах и сборах, подтвержде-
ние сведений о факте мобилизации в отношении заемщика, указанного 
в пункте 1 части 1 настоящей статьи.

22. Федеральный орган исполнительной власти, осуществляющий 
функции по контролю и надзору за соблюдением законодательства 
о налогах и сборах, подтверждает в пятидневный срок со дня получения 
запроса кредитора сведения о факте мобилизации в отношении заемщи-
ка, указанного в пункте 1 части 1 настоящей статьи, на основании дан-
ных, полученных от федерального органа исполнительной власти, осу-
ществляющего функции по выработке и реализации государственной 
политики, нормативно-правовому регулированию в области обороны. 
Направление кредитором запроса и подтверждение федеральным орга-
ном исполнительной власти, осуществляющим функции по контролю 
и надзору за соблюдением законодательства о налогах и сборах, сведе-
ний о факте мобилизации в отношении заемщика, указанного в пункте 1 
части 1 настоящей статьи, осуществляются с использованием системы 
межведомственного электронного взаимодействия.».

  Статья 5
В части 3 статьи 7 Федерального закона от 20 октября 2022 года 

№ 406-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской Феде-
рации, 2022, № 43, ст. 7269) слова «обязан обеспечивать подтвержде-
ние кредитору по его запросу достоверности информации, указанной 
в пунктах 1 ― 3» заменить словами «по запросу кредитора подтверждает 
сведения о факте мобилизации лица, указанного в пункте 1», слова «(в 
части подтверждения факта мобилизации)» заменить словами «(в части 
подтверждения сведений о факте мобилизации)», слова «, с исполь-
зованием системы межведомственного электронного взаимодей-
ствия» исключить, дополнить предложением следующего содержания: 
«Направление кредитором запроса и подтверждение федеральным 
органом исполнительной власти, осуществляющим функции по кон-
тролю и надзору за соблюдением законодательства о налогах и сбо-
рах, сведений о факте мобилизации осуществляются с использованием 
системы межведомственного электронного взаимодействия.».

  Статья 6
 1. Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его офици-

ального опубликования, за исключением положений, для которых насто-
ящей статьей установлены иные сроки вступления их в силу.

 2. Статья 3 и пункт 2 статьи 4 настоящего Федерального закона всту-
пают в силу с 23 ноября 2022 года.

 3. Статьи 1 и 2 настоящего Федерального закона вступают в силу 
по истечении ста восьмидесяти дней после дня официального опублико-
вания настоящего Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 ноября 2022 года № 438-Ф3

Регулятор хочет 
ввести требова-
ния к информиро-
ванию потреби-
телей и содержа-
нию договора, 
ограничить 
размер неустойки 
за просрочку

Президент России Владимир Путин в пятницу в очном формате провел совещание с постоянными членами Совета безопасности. Как сообщает официальный сайт Кремля, 
обсуждались вопросы совершенствования гражданской обороны.

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин обсудил двусторонние 
отношения с президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым

Про грузы и вузы

Во второй день рабочей поездки в Баку Михаил Мишустин встретился с Ильхамом Алиевым.

Андрей Белоусов рассказал на саммите о том, что мировая экономика входит в период сильных потрясений, 
который усугубляется климатическими проблемами.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРСЕНАЛ

РАЗРУШИТЕЛЬ БУНКЕРОВ

Александр Степанов

Р
асчеты 240-миллимет-
ровых самоходных ми-
нометов «Тюльпан» Цен-

трального военного округа за-
действуются для уничтожения 
крупных укрепрайонов укра-
инской армии.   

Кадры боевой работы са-
мых мощных минометов в мире 
показало Минобороны Рос-
сии. Расчеты скрытно выводят 
«Тюльпаны» на заданную по-
зицию. Минометчики должны 
отработать несколько целей 
по координатам, которые ука-
зали разведчики. До позиций 
противника около 15 километ-
ров.  Минометчики оператив-
но разворачивают орудие. Для 
стрельбы из «Тюльпана» не тре-
буется специальной подготов-
ки позиции. Тяжелая плита ми-
номета опускается на землю, в 
ствол автоматически подается 
230-килограммовый снаряд, по 
команде мина летит на цель. По-
сле выстрела минометчики опе-
ративно меняют позицию.

«Один снаряд отстреляем и 
меняем огневую позицию, что-
бы противник не засек. Могут 
накрыть «кочующим миноме-
том», «Ураганом» или, напри-
мер, ракетами Хаймарс», — 
рассказал командир расчета. 

Несмотря на почтенный воз-
раст — минометы «Тюльпан» на-
чали поступать в советскую ар-
мию 50 лет назад, — эти орудия 
очень востребованы в войсках.   

«Тюльпан» считается самым 
мощным в своем классе, его 
аналогов в других армиях мира 
не существует. Калибр установ-
ки — 240 мм, самый большой 
среди минометов. Мины, кото-
рыми стреляет установка, ве-
сят от 120 до 230 килограммов, 

дальность выстрела — 20 кило-
метров. «Тюльпан» может стре-
лять фугасными, кассетными, 
управляемыми, зажигательны-
ми, нейтронными минами. Спе-
циально созданные для «Тюль-
пана» корректируемые боепри-
пасы «Смельчак» с внешним це-
леуказанием попадают в круг 
диаметром 2 метра с точностью 
80—90 процентов.

В первую очередь этот тяже-
лый миномет предназначен для 
уничтожения укрепленных зда-
ний, бункеров, дотов, других 
фортификационных сооруже-
ний с высокой степенью защи-
щенности. 

Также «Тюльпан» применя-
ется для поражения скоплений 
пехоты и бронетехники про-
тивника. Это орудие иногда на-
зывают «окопным ужасом» — 
мина калибром 240 мм остав-
ляет в земле воронку диамет-
ром 10 метров и глубиной более 
5 метров.

Благодаря мощному калиб-
ру и особенностям баллисти-
ки снаряды «Тюльпанов» про-
бивают бетонные конструкции 
толщиной около 3 м. Высокая 
точность применения обеспе-
чивается корректировкой огня 
в режиме реального времени. 
Наведение на цель идет с беспи-
лотников или от разведчиков, 
работающих в тылу противни-
ка. Работа такого целеуказателя 
происходит лишь на конечном 
участке полета за считаные се-
кунды до попадания. Если под-
светка цели устойчива, то мина 
идет по лучу и ложится точно в 
цель.

Самоходное шасси «Тюльпа-
на» идентично самоходке «Ака-
ция». Машина весит 27 тонн, 
снабжена дизельным двига-
телем мощностью более 500 л.с. 

Она может преодолевать неров-
ности, а по шоссе способна 
разогнаться до 60 км/ч. Корпус 
машины сделали сварным из 
листов броневой стали. Толщи-
на лобового листа составляет 30 
мм, что обеспечивает защиту от 
попадания бронебойных пуль 
крупнокалиберных пулеметов 
и снайперских винтовок. Борто-
вые и кормовая проекции обес-
печивают защиту от попадания 
бронебойных пуль калибра 7,62 
мм и осколков мин и снарядов. 
Первая партия «Тюльпанов» 
была изготовлена в 1969 году. 
Спустя два года миномет был 
принят на вооружение совет-
ской армии под индексом 2С4. 
Серийное производство само-
ходных минометов началось в 
1972 году на Уральском заводе 
транспортного машинострое-
ния. До 1988 года было  выпуще-
но порядка 580 минометов.

Боекомплект «Тюльпана» 
составляет 20 фугасных мин ве-
сом 130 кг или 10 активно-реак-
тивных 230-килограммовых.

Боевое крещение «Тюльпа-
ны» приняли во время войны в 
Афганистане. Они участвовали 
во всех крупных операциях. Ми-
нометами уничтожали огневые 
точки в каменных завалах и пе-
щерах, опорные пункты на до-
рогах и горных перевалах.

Для поражения целей про-
тивника использовались как 
обычные фугасные мины, так и 
корректируемые мины «Смель-
чак». Причем для уничтожения 
цели требовалось, как правило, 
не более одного выстрела.  

СЛЕДСТВИЕ

ОТВЕТЯТ ЗА КАЖДОГО ЗАМУЧЕННОГО И УБИТОГО

Иван Петров

В 
конце прошлой недели 
в украинском сегменте 
интернета появился ви-

деоролик, на котором запечат-
лено зверское убийство россий-
ских военнослужащих. Застре-
лены они были после того, как 
сложили оружие и сдались. 
Мужчины лежали на земле ли-
цами вниз в тот момент, когда 
украинские боевики хладно-
кровно стреляли им в затылки.

«Опубликованные новые 
видеосвидетельства массовой 
кровавой расправы украинских 
военнослужащих над безоруж-
ными российскими военно-
пленными подтверждают живо-
дерскую сущность нынешнего 
киевского режима во главе с Зе-
ленским и тех, кто его защищает 
и поддерживает.

Намеренное и методичное 
убийство выродками из воору-
женных сил Украины прямыми 
выстрелами в голову более де-
сяти обездвиженных россий-
ских военнослужащих никому 
не удастся представить в каче-
стве «трагического исключе-
ния» на фоне якобы всеобще-
го соблюдения киевским режи-
мом прав военнопленных», — 
прокомментировали видеоро-
лик в российском министерстве 
обороны.

Отмечается, что сдавшие-
ся на минувшей неделе в плен 
украинские военнослужащие в 
то же время содержатся в соот-
ветствии со всеми требования-
ми Женевской конвенции об об-
ращении с военнопленными.

«Зверское убийство россий-
ских военнопленных — не пер-
вое и не единичное военное пре-
ступление. Это распространен-
ная практика в ВСУ, активно 
поддерживаемая киевским ре-
жимом и в упор не замечаемая 
его западными покровителями. 
Но отвечать перед судом исто-
рии, народами России и Украи-

ны Зеленскому и его приспеш-
никам придется за всех и за каж-
дого замученного и убитого 
пленного», — заключили в воен-
ном ведомстве.

Следственный комитет РФ 
уже возбудил и расследует уго-
ловное дело по факту массово-
го расстрела представителями 
Украины пленных.

«В различных телеграм-ка-
налах широкое распростране-
ние получило видео, на кото-
ром представители украинских 
вооруженных формирований 
расстреливают не менее 11 
безоружных российских воен-
нослужащих, попавших к ним 
в плен на территории ЛНР. По 
данному факту военные след-
ственные органы СК РФ возбу-
дили в отношении представи-
телей вооруженных формиро-
ваний Украины уголовное дело 
по пунктам «а», «б» и «ж» части 
2 статьи 105 УК РФ «убийство 
двух и более лиц, совершенное 
группой лиц в связи с осуще-
ствлением ими служебной дея-
тельности», а также части 1 ста-
тьи 356 «жестокое обращение 
с военнопленными, примене-
ние в вооруженном конфлик-
те запрещенных средств и ме-
тодов».

В настоящий момент воен-
ные следователи принимают 
меры к идентификации лиц, ко-
торые сняли жестокое видео», — 
сообщили в СК РФ.

В СКР также добавили, что 
«в полном объеме выполняются 
иные следственные и оператив-
ные мероприятия по установле-
нию всех обстоятельств произо-
шедшего».

Российские военнопленные 
были расстреляны в селе Маке-
евке в Луганской Народной Рес-
публике солдатами 80-й отдель-

ной десантно-штурмовой брига-
ды ВСУ. Об этом ТАСС сообщил 
офицер Народной милиции рес-
публики Андрей Марочко. По 
его словам, бойцы этой брига-
ды после содеянного в Макеевке 
станут теперь целью № 1 для во-
еннослужащих республики.

Врио главы ЛНР Леонид Па-
сечник заявил, что ему извест-
ны имена солдат ВСУ, расстре-
лявших российских военно-
пленных.

«Фамилии и имена убийц 
нам известны. Нелюди подпи-
сали себе приговор. Они будут 
найдены и понесут наказание 
по всей строгости военного вре-
мени», — сказал он.

Пасечник отметил, что вла-
сти республики ранее «не еди-
ножды обращали внимание на 
нарушение норм международ-
ного гуманитарного права в от-
ношении военнослужащих, при 
этом украинские солдаты, чув-
ствуя безнаказанность, уже «не 
скрывают свои преступления 
против гуманности». И сами же 
выкладывают их в Сеть.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе спецоперации важные задачи решают наши артиллеристы. Так, экипажи самоходок 2С3 «Акация» день и ночь ведут огонь по укрепленным позициям ВСУ на Запорожском направлении. 

«Тюльпан» считается самым мощ-
ным минометом в мире. Аналогов 
такого орудия в мире нет. 

А К Ц Е Н Т

Зверское убийство военнопленных — 
не первое и не единичное военное 
преступление. Это распространенная 
практика, поддерживаемая
киевским режимом

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНА ПРОДОЛЖАЕТ ОБСТРЕЛИВАТЬ ЗАПОРОЖСКУЮ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЮ

Юрий Гаврилов

К
иевский режим не 
прекращает прово-
кации, цель кото-
рых — создать угро-
зу техногенной ката-
строфы на Запорож-
ской атомной элек-
тростанции. Вчера 
официальный пред-

ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков рассказал, что в течение 
минувшей субботы артиллерия 
ВСУ выпустила по территории 
ЗАЭС 11 крупнокалиберных ар-
тиллерийских снарядов.

А в воскресенье утром укра-
инские войска обстреляли ее 
дважды.

«С 9.15 до 9.45 выпущено 12 
крупнокалиберных артилле-
рийских снарядов. Восемь разо-
рвались между пятым энер-
гоблоком и спецкорпусом № 2. 
Три — попали между четвертым 
и пятым энергоблоками. Один 
— в крышу спецкорпуса № 2. С 
10.00 до 10.10 зафиксировано 
еще два снаряда, выпущенных 
по линии электропередачи, ко-
торая питает станцию», — пере-
числил генерал.

По его словам, стрельба ве-
лась из подконтрольного ВСУ 

района населенного пункта 
Марганец в Днепропетровской 
области. Ответным огнем наша 
артиллерия подавила огневые 
средства противника.

«Радиационная обстановка 
в районе атомной электростан-
ции остается в норме. Послед-
ствия повреждений в результа-
те артиллерийских обстрелов 
ВСУ будут уточнены после об-
следования территории стан-
ции экспертами МАГАТЭ и 
«Росатома», — доложил Кона-
шенков.

Между тем ВКС России вы-
сокоточным ударом уничтожи-
ли на оборонном предприятии 
«Мотор Сич» в городе Запоро-
жье цех по сборке двигателей 
для авиатехники воздушных 
сил Украины.

На Купянском направлении 
противник активных действий 
не предпринимал. По скопле-
ниям ВСУ в окрестностях Таба-
евки, Кисловки и Берестового в 
Харьковской области, а также 
у Новоселовского в ЛНР били 
наша артиллерия и тяжелые ог-
неметные системы. За сутки на 
данном направлении было уни-
чтожено более 20 украинских 
военных, один БТР и два пикапа.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении сорваны попытки 
неприятеля атаковать силами 
трех ротных тактических групп 
в сторону населенных пунктов 
Макеевка, Червонопоповка и 
Кременная в ЛНР. Выдвигающи-
еся для прорыва колонны попа-
ли под упреждающий удар рос-
сийской артиллерии.

Кроме того, у ротной такти-
ческой группы ВСУ не получи-
лось атаковать наши подразде-
ления в направлении Коломый-
чихи. Огнем артиллерии про-
тивника не только остановили, 
но и отбросили на исходные по-
зиции. Всего за сутки на Крас-
но-Лиманском направлении 
неприятель потерял более 30 
украинских военнослужащих и 
наемников, а также три броне-
машины и пять пикапов.

Захлебнулась контрата-
ка ВСУ на Южно-Донецком 
направлении. Оказавшись под 
артиллерийском огнем и встре-
тив упорное сопротивление на-
ших штурмовых групп, против-
ник так и не смог пробиться в 
сторону Славного, Павловки, 
Ровнополя и Времевки. Его по-
тери на данном направлении 
за сутки составили до 50 чело-
век убитыми и ранеными. Были 
уничтожены два украинских тя-
гача МТ-ЛБ, пара бронеавтомо-
билей и три пикапа.

Российская оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, наши ракетные войска и 
артиллерия поразили в районе 
Веселого на Херсонщине пункт 
управления ВСУ. Под удары так-
же попали огневые позиции 62 
артиллерийских подразделе-

ний, живая сила и техника про-
тивника в 153 районах.

Около Краматорска ВКС Рос-
сии атаковали высокоточными 
ракетами две установки аме-
риканской системы залпового 
огня HIMARS. В ходе контрба-
тарейной борьбы в окрестно-
стях Волчанска и Гатище в Харь-
ковской области был ликвиди-
рован артдивизион 40-й артил-
лерийской бригады ВСУ, кото-
рый обстреливал жилые райо-
ны на территории Белгородской 
области. «Уничтожено четыре 
артиллерийских системы М777 
производства США и более де-
сяти украинских военнослужа-
щих», — сообщил Конашенков.

Наши средства ПВО за сутки 
сбили в Херсонской области и 
на территории ДНР шесть укра-
инских беспилотников. Также в 
районе населенного пункта Гу-
сельское в ДНР были перехваче-
ны два снаряда реактивной си-
стемы залпового огня «Ольха».

По данным Минобороны 
России, всего с начала спецо-
перации Украина потеряла 333 
самолета, 177 вертолетов, 2538 
беспилотников, 388 комплек-
сов ПВО, 6729 танков и других 
боевых бронемашин, 899 РСЗО, 
3604 орудия полевой артилле-
рии и миномета.  

А К Ц Е Н Т

В Харьковской области уничтожили
артдивизион 40-й артиллерийской
бригады ВСУ, который обстреливал 
жилые районы на территории 
Белгородчины

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали еще о ше-
стерых военнослужащих, 

героически проявивших себя 
в ходе спецоперации на Украи-
не. Впервые отмечен инспектор 
ВАИ. 

В  ходе наступления ко-
мандир расчета минометной 
батареи лейтенант Наби Кой-
чакаев и его двое подчиненных 
обнаружили и задержали троих 
украинских боевиков, укры-
вавшихся в жилом доме. Задер-
жанные признались, что вели 
наблюдение за перемещением 
российских войск для последу-
ющей атаки на них. Национа-
листы также предоставили цен-
ные сведения о месте дислока-
ции, численности и командире 
диверсионно-разведыватель-
ной группы, готовящей прово-
кацию в отношении российских 
подразделений.

Старший инспектор ВАИ 
старший прапорщик Иван Бу-
ланчиков, неся службу на блок-
посту, выполнял задачи по регу-
лированию транспортных пото-
ков. Он получил информацию, 
что в районе действует группа 
украинских диверсантов. 

В момент, когда к блокпосту 
приближалась очередная ко-
лонна с российской техникой, 
противник приступил к артил-
лерийскому и минометному об-
стрелу. Иван возглавил и вывел 
автоколонну из-под огня по без-
опасному маршруту. Это позво-
лило сохранить большое коли-
чество техники и спасти жизни 
военнослужащих.

За мужество и героизм, 
проявленные при исполнении 
воинского долга, лейтенант 
Наби Койчакаев и старший пра-
порщик Иван Буланчиков на-
граждены орденами Мужества.

Прапорщик Алексей Асеев 
со своим подразделением более 

двадцати суток удерживал обо-
рону на занимаемом направ-
лении. Противник, стремясь 
восстановить контроль над на-
селенным пунктом, атаковал 
наши позиции. Алексей занял 
оборону, после чего огнем из пу-
лемета уничтожил четырех на-
ционалистов, не дав противни-
ку обойти российское подраз-
деление с тыла. Это позволило 
отразить нападение ВСУ, не до-
пустить прорыва на вверенном 
рубеже обороны, а также сохра-
нить жизни личного состава.

Отделению российских во-
еннослужащих под командова-
нием сержанта Евгения Домра-
чева была поставлена задача по 
разведке разрушенных мостов, 
затрудненных участков дорог, 
лесных завалов на путях дви-
жения колонны ВДВ. Продвига-
ясь по маршруту, Евгений обна-
ружил у одного из населенных 
пунктов группу националистов, 
планировавшую заминировать 

дорогу, по которой готовилась 
пройти колонна российской 
техники. Сержант Домрачев со 
своим подразделением, совер-
шив обходной маневр и выйдя в 
тыл врага, стремительно атако-
вал противника. 

В ходе боя Евгений получил 
ранение. Самостоятельно ока-
зав себе первую помощь, он 
продолжил вести бой и лично 
уничтожил БМП вэсэушников 
вместе с экипажем. Лишенные 
огневой поддержки национали-
сты бежали с поля боя.

Младший сержант Сергей 
Филиппов выполнял задачи по 
организации бесперебойной 
работы пункта управления. В 
ходе попытки уничтожить его 
боевики открыли массирован-
ный артиллерийский и мино-
метный огонь. Мгновенно оце-
нив обстановку, Сергей органи-
зовал эвакуацию техники свя-
зи из-под обстрела. Он лично 
вывел из-под артиллерийского 

огня три единицы связной тех-
ники в лес, после чего замаски-
ровал ее. Это позволило избе-
жать больших потерь в личном 
составе, вооружении и военной 
технике.

Рядовой Евгений Денисен-
ко выполнял задачи по оборо-
не стратегически важного на-
селенного пункта. Ночью во-
оруженная группа боевиков, 
усиленная бронетранспорте-
ром, атаковала позиции рос-
сийских десантников. Евгений 
первым обнаружил противни-
ка и открыл огонь по вражеской 
технике. 

В ходе боя рядовой Денисен-
ко точным выстрелом из гра-
натомета поразил бронеавто-
мобиль ВСУ вместе с десантом. 
Группа военнослужащих, в со-
став которой входил Евгений, в 
итоге отразила атаку противни-
ка, несмотря на его численное 
превосходство. Это позволило 
защитить населенный пункт.  

Лейтенант Наби Койчакаев 
задержал троих боевиков, 
готовивших диверсию.

Старший прапорщик Иван 
Буланчиков вывел колонну 
из-под огня артиллерии.

Прапорщик Алексей Асеев 
огнем из пулемета уничто-
жил четырех националистов.

Сержант Евгений Домрачев 
пресек минирование нацио-
налистами дороги.

Младший сержант Сергей 
Филиппов эвакуировал тех-
нику связи из-под обстрела. 

Рядовой Евгений Денисенко 
из гранатомета уничтожил 
БТР вместе с десантом.
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— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2438311
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ФИНАНСЫ В России 
будет легализован 
майнинг криптовалют

Добыча 
полезных 
облагаемых

Роман Маркелов

Российские финансовые власти приступают к легализа-
ции майнинга (добычи) криптовалют — широко распро-
страненное занятие, долгое время остававшееся в тени, 
способно принести многомиллиардную пользу бюдже-
ту. При этом реклама услуг по майнингу будет запреще-
на, а возможность расплачиваться криптовалютой вну-
три России не рассматривается в принципе. Но внешние 
расчеты — другое дело: не исключено, что намайненной 
«вбелую» криптовалютой будут рассчитываться за по-
ставки импортных товаров.

Поправки к закону о цифровых финансовых активах 
и цифровой валюте, посвященные майнингу, внесены в 
Госдуму. В пояснительной записке к документу говорит-
ся, что регулирование выпуска и оборота криптовалют 
должно быть обеспечено дополнительным законода-
тельным регулированием, которое сейчас отсутствует. 
Действующий с 2021 года закон, куда и предложены по-
правки, носит об-
щий характер. Он 
дает определение 
цифровым финансо-
вым активам (ЦФА, 
работают на блок-
чейне, есть ответ-
ственное за обраще-
ние и мену юрлицо) 
и цифровым валю-
там (все то же самое, 
только ключевое 
отличие в том, что 
ответственного юр-
лица нет: их функци-
онирование поддер-
живается обычны-
ми пользователями). Цифровые валюты закон относит к 
«имуществу»: можно владеть, покупать и продавать, об-
менивать. Но ни ЦФА, ни цифровые валюты не являются 
и не признаются средством платежа — купить на них ни-
чего нельзя.

После принятия основного закона начались дискус-
сии о том, как регулировать цифровые валюты дальше. В 
начале 2022 года стало известно о кардинально разных 
позициях Банка России и минфина в этом вопросе: пер-
вый предлагал жесткий запрет практически всех опера-
ций с криптовалютами, второй выступал за легализа-
цию рынка. Позднее ЦБ и минфину общие точки сопри-
косновения найти удалось. В том числе по единствен-
ному исключению по расчетам в криптовалютах — они 
будут возможны только во внешнеэкономической дея-
тельности (то есть с зарубежными сделками, тем же им-
порту-экспорту). Очевидно, что удалось договориться и 
по майнингу: и в минфине, и в Банке России заявили, что 
поддерживают внесенный в Госдуму законопроект.

Документ предусматривает, что регулятором 
майнинговой сферы будет Банк России. Регулирование 
позволит «легально осуществлять указанную деятель-
ность, декларировать полученный доход, а также обес-
печивать исчисление и уплату в бюджеты всех уровней 
соответствующих налоговых платежей», говорится в по-
яснительной записке. Кроме того, оно позволит нивели-
ровать и правовые риски. 

Намайненную криптовалюту нельзя будет реализо-
вать через российскую информационную инфраструк-
туру. При этом на нее не будут распространяться тре-
бования закона о валютном регулировании и контроле. 
Сделки майнеров внутри страны и с использованием 
российской информационной инфраструктуры будут 
возможны только в рамках экспериментального пра-
вового режима («цифровой песочницы»). «Кроме того, 
устанавливается запрет на рекламу или предложение в 
иной форме неограниченному кругу лиц цифровой ва-
люты», — говорится в документе. 

«Мы позитивно оцениваем возможность купли-про-
дажи криптовалюты на территории России в рамках экс-
периментальных правовых режимов, что позволит полу-
чать выручку на территории РФ, российское банковское 
финансирование на реализацию инвестпроектов и из-
бежать блокировки транзакций в связи с действиями 
недружественных стран», — говорит основатель и ген-
директор BitRiver Игорь Рунец. Но необходима детали-
зация действий майнеров, которые будут производить 
криптовалюту, а также лиц, которые будут владеть ею 
и обменивать через российскую площадку, добавляет 
он. По мнению Рунца, также еще предстоит доработать 
систему налогообложения прибыли майнеров. По его 
оценке, майнинг может принести в казну России более 
50 млрд рублей только за первый год легализации.

При принятии нового правового регулирования 
должны быть четко прописаны три основных аспекта, 
считает налоговый юрист, руководитель Центра право-
порядка в Москве и Московской области Александр Ха-
минский. «Во-первых, необходимо обеспечить контроль 
за оборотом цифровых активов для недопущения запре-
щенной в России деятельности, включая финансиро-
вание экстремизма и терроризма. Во-вторых, должны 
быть решены вопросы, связанные с налогообложением 
доходов, получаемых в результате генерирования циф-
ровых валют. В-третьих, следует обеспечить защиту 
прав потребителей финансовых услуг, в первую очередь 
граждан. Ни одну из перечисленных задач предлагаемый 
законопроект непосредственно не решает», — говорит 
Хаминский. Также в документе не приводятся критерии, 
которыми надо руководствоваться при дифференциро-
вании рекламной и пользовательской информации по 
майнингу, добавляет он.  

ЭКОЛОГИЯ Бизнес попросили отказаться от лишних коробок и обертки товаров 

Проводят переупаковку 
Светлана Задера,
Татьяна Карабут 

Б
изнес попросили во вре-
мя ноябрьских распро-
даж использовать помень-

ше коробок, бумаги, пленки и 
отказаться от неперерабаты-
ваемой упаковки. Письмо с та-
ким предложением Российский 
экологический оператор (РЭО) 
направил в Ассоциацию компа-
ний интернет-торговли (АКИТ), 
копия обращения есть в распо-
ряжении «Российской газеты». 

«Нередки случаи, когда еди-
ничная банка крема упаковыва-
ется в несколько слоев пласти-
ковой и бумажной упаковки, а 
затем кладется в картонную ко-
робку», — говорится в письме. За 
время проведения акции «Чер-
ная пятница» может образовать-
ся до 3 млн тонн отходов упаков-
ки, отмечают авторы обращения.

В  Р Э О  д о б а в л я ю т,  ч т о 
объемы неперерабатываемой 
упаковки можно сократить до 
50% благодаря отказу от пла-
стика — это десятки тонн отхо-

дов только за время акции. Биз-
нес также попросили рассмот-
реть возможность уменьшения 
количества упаковки во время 
доставки товаров.

«По данным аналитики пла-
тежных систем, в прошлом году 
в «Черную пятницу» магазины 
одежды и аксессуаров увеличи-
ли продажи на 25%. А магазины 
техники — на 7%. Соответствен-
но, увеличилось и количество 
упаковки, образованной за вре-
мя проведения акции», — сказал 
глава РЭО Денис Буцаев. По его 
словам, это десятки тонн отхо-
дов. Конечно, эти товары рас-
продали бы в какие-то другие 
дни. Но именно во время таких 
масштабных акций растет ко-
личество отходов (упаковка со-
ставляет до 50%), а также на-
грузка на региональных опера-
торов.

Конечно, полностью отка-
заться от упаковки нельзя: 
она защищает от повреждений 
заводскую упаковку товара, 
если она есть, или сам товар, а 
еще, например, разделяет про-
дукты, которые по требовани-
ям стандартов не могут сосед-
ствовать друг с другом, гово-
рит президент АКИТ Артем Со-
колов. Однако, по его мнению, 
уменьшить объемы ее исполь-
зования вполне реально, что 
собственно компании делают 
уже сейчас. Например, многие 
отказались от дополнительной 

упаковки товара, если его соб-
ственной вполне достаточно. 
Еще один способ — подбор упа-
ковки соответствующего раз-
мера (это возможно, если то-
вар хранится на складе интер-
нет-площадки и его заявлен-
ные габариты соответствуют 
реальным). По словам ретей-
леров, которые уже внедрили 
этот метод, даже такое простое 
решение позволило сократить 
расход упаковочных материа-
лов примерно на треть. Кроме 
того, в приоритете — упаковка, 
которая может использовать-
ся для вторичной переработки, 
сейчас в интернет-торговле ее 
больше половины — 55—65%, 
оценивает эксперт.

Но есть и не столь оптими-
стичные мнения. Бизнес не го-
тов значительно уменьшать 
объемы упаковки, поэтому эти 
письма ни к каким результатам 
не приведут, уверен председа-
тель Московской организации 
«Всероссийское общество охра-
ны природы» Элмурод Расулму-
хамедов. 

«Мы состоим в долгой пере-
писке с коллегами из интер-
нет-торговли и обсуждаем 
уменьшение количества упа-
ковки», — говорит он. Пора 
переходить к конкретным и 
более жестким мерам, ввести 
штрафные санкции, предлага-
ет Расулмухамедов. В магази-
нах есть свои технологические 
установки. Сейчас для бизнеса 
нет никаких штрафов, поэтому 
он просто спрятался за ответ-
ственностью потребителя, ска-
зал Расулмухамедов.  

АПК В России 
падает доля 
отечественных 
семян

СЕМЕНА 
РАЗБОРА
Татьяна Карабут

Доля отечественных семян на 
российском рынке в этом году 
снизится еще на 5%. Аграрии 
кинулись закупать импорт, опа-
саясь санкций и квот на ввоз, 
которые минсельхоз намерен 
ввести уже в следующем году. 
Эксперты предупреждают, что 
квоты могут привести в буду-
щем к снижению урожая.

По итогам года доля отече-
ственных семян на российском 
рынке снизится на 5% и соста-
вит 60%, рассказала первый 
замминистра сельского хозяй-
ства Оксана Лут на парламент-
ских слушаниях в Госдуме. А 
минимум, сколько у нас долж-
но быть своих семян, — 75%. Так 
указано в Доктрине продоволь-
ственной безопасности.   

Аграрии «испугались» воз-
можного прекращения поста-
вок и закупили импорта впрок, 
пояснила Лут. Она напомнила, 
что несколько западных компа-
ний отказались работать с Рос-
сией. Сейчас эти семена заво-
зятся через третьи страны. 

«Для нас эта ситуация яв-
ляется неприемлемой. Это сто-
процентный риск того, что зав-
тра любая из этих компаний не 
разрешит возить семена или 
их будет невозможно ввозить. 
И мы с вами останемся без се-
мян», — сказала первый замми-
нистра. Поэтому минсельхоз 
сейчас формирует план по кво-
те на импорт семян с разбив-
кой по годам, предполагающий 
постепенное снижение импор-
та и увеличение высевов свои-
ми семенами по всем критиче-
ски важным культурам. Самая 
сложная ситуация сложилась 
с сахарной свеклой, здесь доля 
российских семян по итогам 
года составит всего 2% (го-
дом ранее — 3%). Также в этом 
списке картофель (65% импор-
та), подсолнечник (73%), куку-
руза (55%). Помимо «кнута» в 
виде квот на импорт, минсель-
хоз планирует предусмотреть 
и «пряник» — в виде увеличе-
ния господдержки на покупку 
отечественных семян. 

Ранее глава минсельхоза 
Дмитрий Патрушев отмечал, 
что перейти на собственные се-
мена получится за два-три года. 
Но для этого потребуется пол-
ностью перестроить работу. В 
последние годы отечественная 
селекция и генетика не разви-
вались. Сорта регистрирова-
лись, но они не были востребо-
ваны бизнесом. Тогда как им-
портные семена продавались 
вместе с комплексным сопро-
вождением — подбором подхо-
дящих средств защиты расте-
ний, консультациями, обучаю-
щими семинарами. Это позво-
ляло аграриям повышать уро-
жайность и достигать хороших 
урожаев, признавал Патрушев.

Ограничительные адми-
нистративные меры вдолгую 
показывают, как правило, не-
гативный результат, и злоупо-
треблять ими не стоит, считает 
научный руководитель Центра 
технологического трансфера 
НИУ ВШЭ, директор Междуна-
родного центра конкурентного 
права и политики БРИКС НИУ 
ВШЭ Алексей Иванов. Он на-
поминает, что у нас уже были 
неудачные примеры использо-
вания инструмента квотирова-
ния, например, в автопроме — к 
улучшению российских авто-
мобилей это не привело.

«Если мы пытаемся помочь 
российским фермерам больше 
использовать российские семе-
на, надо вводить меры по под-
держке, а не по закрытию или 
ограничению рынка. А сейчас 
мы хотим избежать стресса для 
рынка, создав стресс искус-
ственно», — говорит эксперт. 
Чтобы исправить ситуацию, 
надо создать в стране полно-
ценную частную селекцию, 
считает Иванов. Коммерциа-
лизация уже доказала эффек-
тивность в самом АПК — это 
привело к существенному ро-
сту производительности труда, 
и Россия из страны нетто-им-
портера превратилась в нетто-
экспортера агропродукции. А 
чтобы частная селекция в Рос-
сии заработала, нужно обеспе-
чить компаниям возврат инве-
стиций и получение роялти за 
свою интеллектуальную соб-
ственность.  

ТЕХНОЛОГИИ Российские промпредприятия переходят 
на местное программное обеспечение

Наши софтовые связи

Юлия Василькина, Самара, 
Олег Капранов 

П
о оценкам экспер-
тов, с весны 2022 
года спрос на рос-
сийские продукты 
в сфере программ-
ного обеспечения 
(ПО) вырос в 10 раз. 
Основными заказ-
чиками выступают 

промышленные предприятия, 
которые стремятся заместить 
ПО иностранных компаний, 
ушедших с российского рын-
ка.  Однако для реализации этих 
планов требуются меры под-
держки со стороны государства 
и более четкое понимание задач 
заказчиков разработчиками.

В первой межрегиональной 
конференции «Отечествен-
ный софт: путь к технологи-
ческому лидерству» в Самаре 
участвовали  представителей 
промышленных предприятий 
и компаний — разработчиков 
специализированного про-
граммного обеспечения. По от-
зывам участников рынка, сей-
час наиболее востребованным 
становится системное ПО: опе-
рационные системы, базы дан-
ных, системы хранения данных 
и резервного копирования. 
Представители промышлен-
ных предприятий отметили, 
что программное обеспечение 
является вопросом стратеги-

ческим, российское приклад-
ное ПО  и ранее применялось в 
ряде компаний.

Глава минцифры Максут 
Шадаев отметил, что отече-
ственные решения в этой сфе-
ре уже сегодня применяются 
на предприятиях, а ИТ-компа-
нии и бизнес в целом начали 
работать в кооперации, кото-
рая в дальнейшем будет только 
развиваться.  

Президент InfoWatch Ната-
лья Касперская подчеркнула, 
что в России много талантли-
вых разработчиков, которые 
делают отличные продукты, 
но не все об этом знают. «Наша 
задача показать существую-
щий потенциал ИТ-отрасли 
для работы с промышленны-
ми предприятиями. Разработ-
чики открыты к диалогу, го-
товы улучшать свои решения, 
подстраиваться под требова-
ния заказчиков и современные 
реалии», — подчеркнула Ка-
сперская.

Представители компаний 
на выставке отметили, что чув-

ствуют поддержку государства 
и регулирования в этой обла-
сти достаточно, но есть потен-
циал для роста. Управляющий 
директор компании АСКОН-
Самара Антон Ананьев счита-
ет, что с программным обес-
печением нет проблем, оно 
доступно и решает практиче-
ски все задачи, стоящие перед 
промышленниками. Проблема 
в некоторых стандартах, кото-
рые нужно пересматривать для 
совместной работы.

Замглавы минпромторга 
Василий Шпак рассказал, как 
идет взаимодействие между 
заказчиками отечественно-
го ПО и его разработчиками. 
В частности, сформированы 
шесть отраслевых комитетов 
по ключевым отраслям про-
мышленности, в которые вхо-
дят 12 индустриальных цен-
тров компетенций (ИЦК), 
объединяющих промышлен-
ные предприятия — лидеров 
отрасли.  Участники ИЦК про-
анализировали ключевые по-
требности отраслей и провели 

работу по подбору решений. В 
правительстве согласованы 54 
таких проекта, из них 27 одо-
брена грантовая поддержка. 
Эта работа ИЦК будет продол-
жена. Впрочем, импортозаме-
щение — только одно из важных 
направлений.

« В о п р о с  в  ц и ф р о в и з а -
ции нашей промышленно-
сти, основная задача которой 
— повышение эффективности, 
производительности труда. 
Мы должны это делать на осно-
ве наших продуктов, существу-
ет целая индустрия, работает 
большое количество компа-
ний, хорошая научная шко-
ла, что позволяет развивать 
разработку и внедрение про-
граммного обеспечения с це-
лью повышения эффективно-
сти работы нашей промышлен-
ности», — подчеркнул Шпак. В 
стране есть достаточно раз-
витая индустрия, большое ко-
личество компаний, хорошая 
научная математическая шко-
ла, что позволяет нам уверен-
но развивать разработку и вне-
дрение программного обеспе-
чения с целью повышения эф-
фективности работы наших 
промышленных предприятий, 
добавил он.

Как считают эксперты, для 
«цифрового» суверенитета в 
России обязательно должна 
быть создана собственная не-
зависимая технологическая 

аппаратно-программная плат-
форма. «Жизненно важно, что-
бы наши российские данные 
обрабатывались российскими 
системами управления база-
ми данных, только они могут 
обеспечить должный уровень 
надежности и безопасности», 
— подчеркнул заместитель ге-
нерального директора Postgres 
Professional, глава комитета по 
интеграции ПО АРПП «Отече-
ственный софт» Иван Панчен-
ко. По его словам, когда ино-
странные поставщики ушли из 
России появилась угроза, что 
данные будут теряться. Те, кто 
вовремя занялись замещени-
ем таких баз много лет назад, 
сегодня находятся в наиболее 
выгодном положении. 

В плане взаимодействия 
промышленных предприятий 
и ИТ-отрасли импортозамеще-
ние ПО — вопрос первоочеред-
ной, как и построение отказо-
устойчивой безопасной IT-ин-
фраструктуры, говорит ком-
мерческий директор i-Sys Labs 
Юлия Ерина. Кроме того, нужно 
ускоряться, наращивать произ-
водство, трансформировать 
компании. Нужно научиться 
слышать друг друга и обращать 
внимание на то, что проис-
хожит на рынке ПО и произ-
водственных компаний, счита-
ет Ерина.  

Для развития отрасли требуется 
пересмотр некоторых стандартов. 

Нередки случаи, когда банка крема упаковывается в несколько слоев пластиковой и бумажной упаковки. 
Отсюда горы мусора. 

А К Ц Е Н Т

 В России много талантливых разработ-
чиков, которые делают отличные 
продукты, но не все об этом знают

Власти хотят 
с помощью квот 
на импорт подтал-
кивать бизнес 
использовать рос-
сийские семена 

Доход бюджета 
от легализации 
майнинга может 
составить
50 миллиардов 
рублей только 
в первый год

А К Ц Е Н Т

Объем отходов упаковки за время
проведения акции «Черная пятница» 
может составить до 3 млн тонн

На намайненную криптовалюту по-прежнему будет 
невозможно ничего купить.
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— Читайте также: Ждать ли банкротств криптобирж 
вслед за FTX
rg.ru/art/2434707
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦСЛУЖБЫ Утвержден 
новый перечень ФСБ 
о военных сведениях 

Военкоров 
не касается

Иван Егоров

С 1 декабря вступает в силу обновленный приказ дирек-
тора ФСБ с перечнем военных сведений, которые не со-
держат гостайну, но могут быть использованы против 
России. 

Первоначальный приказ об утверждении перечня 
данных, не содержащих гостайну, но которые запрещено 
передавать иностранным государствам, был опублико-
ван в конце сентября 2021 года. По этому приказу лица, 
которые передадут такую информацию, могут быть при-
знаны иноагентами. В перечень вошли 60 пунктов. Два-
дцать два из них касаются сведений в области военной 
деятельности РФ. В частности, были включены пункты, 
касающиеся сведений об оценке и прогнозах развития 
военно-политической, стратегической (оперативной) 
обстановки, планировании и осуществлении меропри-
ятий по гражданской и территориальной обороне, дис-
локации, назначении, эксплуатации и защищенности 
объектов войск, воинских формирований и органов.

В соответствии с новым приказом в перечень внесе-
ны данные о «перевозках, маршрутах транспортировки 
и передвижения» подразделений Российской армии и 
силовых ведомств.

При этом, как заявил РИА Новости генерал-майор 
ФСБ в отставке Александр Михайлов, новый приказ не 
направлен против СМИ и военных корреспондентов, а 
касается любых социальных групп. Он напомнил, что 
есть закон о государственной тайне, содержащий статьи 
о сведениях, которые подлежат засекречиванию, и о све-
дениях, которые не подлежат засекречиванию. По сло-
вам Михайлова, год назад уже были пояснения, что речь 
не идет об ограничении работы прессы. 

«Нынешний перечень — это продукт согласования с 
министерством обороны, другими ведомствами, кото-
рые то или иное ведомство посчитало нужным внести», 
— пояснил Михайлов. В то же время, по его словам, даже 
несекретные сведения могут нанести ущерб безопасно-
сти страны, и тот, кто собирает их для передачи за рубеж, 
должен быть помечен как иноагент.  

ОБЩЕСТВО Рабочая группа 
«СМИ» форума 
«Петербургский диалог» 
провела заседание в Сочи

Диалог 
без паузы

Ирина Белова, Сочи

В Сочи состоялось заседание группы «СМИ» форума 
гражданских обществ России и Германии «Петербург-
ский диалог» с актуальной повесткой о работе СМИ в 
сложных современных условиях.

В дискуссии приняли участие специальный пред-
ставитель президента РФ по взаимодействию с фору-
мом стран — экспортеров газа, председатель форума 
«Петербургский диалог» с российской стороны Вик-
тор Зубков, генеральный директор Общественного 
телевидения России, руководитель рабочей группы 
«СМИ» форума Виталий Игнатенко, главный редак-
тор «Российской газеты» Владислав Фронин, главный 
редактор газеты «Московский комсомолец» Павел Гу-
сев, главный редактор газеты «Комсомольская прав-
да» Олеся Носова 
и другие руководи-
тели СМИ. Гостей 
приветствовал мэр 
Сочи Алексей Ко-
пайгородский.

Немецкие пред-
ставители фору-
ма не смогли прие-
хать — они находят-
ся под жутким прес-
сингом. Тем не менее российская сторона не закрывает 
двери «Петербургского диалога». Кстати, в зале дис-
куссии остался и флаг Германии, что весьма показа-
тельно.

Президент Института мировой экономики и меж-
дународных отношений Российской академии наук 
Александр Дынкин и директор Института Европы РАН 
Алексей Громыко задали тон дискуссии, определив 
вектор развития современного мира.

— Жизнь продолжается, и мы проводим очередное 
заседание, — сказал Виктор Зубков. — Форум в очеред-
ной раз переживает непростые времена, однако рабо-
чая группа «СМИ» сохраняется.

Он отметил, что в этом году газета форума не изда-
валась, и призвал возобновить ее работу, посвятив об-
щей мировой повестке.

Виталий Игнатенко сообщил, что в марте следую-
щего года заседание рабочей группы «СМИ» «Петер-
бургского диалога» состоится в Стамбуле. Там, воз-
можно, будут участвовать немецкие журналисты, 
пусть и в личном качестве. Намерены присутствовать 
турецкие журналисты. Двери открыты и для журнали-
стов соседних стран. Дискуссия в Сочи на этот раз вы-
шла за рамки проблем профессионального цеха. Раз-
говор шел как о политике, так и об экономике. И это не 
случайно: ведь именно рабочая группа «СМИ» одна из 
десяти сохранила традиции и, несмотря на сложную 
ситуацию, продолжает свой «Петербургский диалог», 
оставляя открытым «окно» для европейских коллег.  

СОБЫТИЕ «Москвич» на этой неделе начнет сборку автомобилей

Колеса истории
Сергей Буланов

З
авод «Москвич» на этой 
неделе начнет сборку пер-
вых автомобилей после 

возрождения производства, 
объявил мэр столицы Сергей 
Собянин. Пока это будут маши-
ны азиатских производителей, 
но параллельно местные инже-
неры создают технологическую 
платформу для собственных мо-
делей с электродвигателями.

Для нашей страны «Моск-
вич» — часть истории: первые 
машины под этой маркой нача-
ли выпускать почти сразу по-
сле Великой Отечественной 
войны. К концу 1990-х годов за-
вод пришел в упадок, качество 
резко упало. «Москвич» исчез 
— на его площади зашел ино-
странный инвестор, долгое вре-
мя здесь собирались Renault и 

Nissan. В этом году на фоне ан-
тироссийских санкций Renault 
объявил о прекращении произ-
водства в России. Активы были 
национализированы и перешли 
в собственность правительства 
Москвы. Хотя «активы» — гром-
ко сказано. Все технологические 
средства иностранный концерн 
вывез, остался только коллек-
тив. Власти города приняли ре-
шение сохранить его и запу-
стить автопроизводство под 
брендом «Москвича». Задача ка-
залась невероятной, но меньше 
чем за год предприятию удался 
рестарт на «выжженном поле».

«На первом этапе мы плани-
руем запустить сборку азиат-
ских авто при поддержке «КА-
МАЗа», нашего технологиче-
ского партнера», — рассказал 
директор «Москвича» Дмитрий 
Пронин. Пока речь идет о круп-

ноузловой сборке. Постепен-
но «Москвич» освоит и мелкие 
узлы. Поставлять комплектую-
щие на завод будут через новый 
транспортный хаб «Южный 
порт». В частности, известно о 
планах РЖД построить соеди-
нительную ветку от грузового 
терминала до «Москвича».

В базах данных Росстандар-
та появились официальные 
данные об автомобилях, кото-
рые будут собираться на заво-
де. Первая модель — китайский 
переднеприводный кроссовер 
JAC JS4, конкурент Skoda Karoq 

и Kia Seltos. Кроме того, оформ-
лены документы на произ-
водство JAC iEVS4 — это полно-
стью электрический кроссовер 
с запасом автономного хода бо-
лее 400 километров. До конца 
года «Москвич» рассчитыва-
ет собрать 400 бензиновых и 
200 электрических авто. В сле-
дующем году, по словам Дмит-
рия Пронина, будет выпущено 
50 тысяч авто, из них 20 тысяч 
— электрокары. Под эти объемы 
в Москве уже сейчас устанавли-
ваются зарядные станции. 

Однако «Москвич» рассчи-

тывает и на потребителей из 
других городов. Как сообщили в 
пресс-службе предприятия, по-
лучено 340 заявок из 23 регио-
нов. Больше всего в «Москви-
чах» заинтересованы дилеры из 
Санкт-Петербурга, Екатерин-
бурга и Оренбурга. «В текущих 
экономических условиях созда-
ние такой сети поможет занять 
освободившиеся ниши, — отме-
тил директор факультета биз-
неса университета «Синергия» 
Кирилл Плохих. — Это стандарт-
ная бизнес-стратегия: конку-
рент уходит, ты становишься 
на его место». Как считает ген-
директор «Газпромбанк Авто-
лизинг» Лилия Маркова, бренд 
придется выстраивать заново 
за счет современных технологи-
ческих решений. В таком случае 
частные покупатели на новый 
«Москвич» точно найдутся.   

Такси выйдет из тени

Это, по мнению про-
курора, создает угро-
зу для жизни и здо-

ровья неопределенного кру-
га лиц — как пассажиров так-
си, так и других участников 
дорожного движения, а так-
же нарушает их право на без-
опасность перевозок, транс-
портных средств и движения 
по дорогам. Более того, с само-
занятыми таксистами, кото-
рые работают без разрешения, 
непонятно, как и где автомо-
биль проходит предрейсовый 
осмотр, соблюдается ли время 
труда и отдыха водителя и дру-
гие вопросы, которые напря-
мую влияют на безопасность 
пассажиров.

Надо сказать, что это су-
дебная тяжба длилась почти 
год — юристы «Яндекс.Такси» 
вплоть до кассации оспарива-
ли первоначально принятое 
судебное решение. В частно-
сти они ссылались якобы на 
правовую коллизию — что 
самозанятые тоже могут быть 
индивидуальными предпри-
нимателями и тогда их права 
будут нарушены. Более того, 
юристы заявили, что иск, по их 

мнению, направлен на прекра-
щение доступа к Сервису всех 
самозанятых, в том числе ин-
дивидуальных предпринима-
телей и тех, кто не занимается 
перевозками.

Однако в итоговом решении 
суда было отмечено, что иск не 
направлен на прекращение до-
ступа к Сервису всех самоза-
нятых, поскольку прокурату-
ра просила суд возложить на 
ответчика обязанности внести 
изменения в оферту. То есть 
если самозанятый хочет рабо-
тать в такси — ему нужно полу-
чить разрешение, а разреше-
ние на такую деятельность по 
закону выдается только юри-
дическим лицам и индивиду-
альным предпринимателям. 

Либо водителю нужно прикре-
питься к автопарку.

Любопытно, что когда в 
2020 году рассматривался 
аналогичный иск в Арбитраж-
ном суде Москвы по иску Мо-
сковской административной 
дорожной инспекции, то пред-
ставители «Яндекс.Такси» по-
шли на мировое соглашение 
и пообещали не подключать к 
сервису такси самозанятых. А 
на деле — все осталось как есть, 
и прокуратура в 2021 году 
вышла с новым иском в гра-
жданский суд.  

У нас в стране из 1,5 миллиона таксистов только треть имеют официальную лицензию-разрешение.

А К Ц Е Н Т

Непонятно, как автомобиль самозанято-
го проходит предрейсовый осмотр, 
соблюдается ли время труда и отдыха. 
Все это влияет на безопасность поездки

КВАРТИРА 
С ДОБАВКОЙ

Нишу предложи-
ли отдать в «безвоз-
мездное пользование 

на 49 лет». Большинство жиль-
цов согласились.

Следом Госжилинспекция 
провела повторную проверку 
и посчитала, что нарушения 
устранены. Но дама, писавшая 
жалобу в инспекцию, не смири-
лась и подала в суд и на соседку, 
и на ТСЖ. Она в суде заявила, 
что как собственница кварти-
ры вправе пользоваться общим 
имуществом. А из-за соседки 
не может пользоваться всей 
лестничной площадкой.

ТСЖ и гражданка, приба-
вившая себе холл, обосновали 
законность перегородки ре-
шением общего собрания соб-
ственников помещений. 

Районный суд выслушал 
стороны и сказал, что общее 
собрание приняло решение  
большинством голосов. По за-
кону собственник может тре-
бовать устранения любых на-
рушений его права. Но нужно 
доказать, что права нарушают-
ся. В этом деле таких доказа-
тельств нет.

Городской суд с таким реше-
нием согласился. Но обижен-
ная соседка не остановилась и 
подала кассационную жалобу. 
Кассационный суд заявил, что 
предыдущие суды «правиль-
но определили все важные для 
дела обстоятельства».

Упорная соседка дошла до 
Верховного суда. А вот там с 
ней полностью согласились. 
Верховный суд заявил, что его 
коллеги не разобрались в этом 
деле. Вот аргументы ВС. 

Межквартирная лестничная 
площадка входит в состав об-
щего имущества в многоквар-
тирном доме, то есть является 
долевой собственностью всех 
жильцов. Распоряжаться ею 
можно только по согласию всех 
ее участников.

Это сказано в Жилищном 
кодексе и правилах содержа-
ния общего имущества в много-
квартирном доме. Из-за дей-
ствий соседки площадь общего 
имущества в доме уменьши-
лась. В законе на этот случай 
есть специальные правила. 
Если из-за перепланировки 
или реконструкции кварти-
ры или другого помещения 
уменьшилось общее имуще-
ство, одобрить это может толь-
ко общее собрание собственни-
ков. Причем требуется их пол-
ное единодушие. Суды прежде 
всего должны были выяснить, 
изменилась ли из-за перегород-
ки конфигурация лестничной 
площадки и нужно ли отражать 
это в техническом паспорте 
дома. Если да и при этом умень-
шилась площадь общего иму-
щества, то необходимо прове-
рить, было ли единогласное ре-
шение собственников.

Но суды проигнорировали 
доводы соседки об обязатель-
ности согласия всех собствен-
ников помещений в доме. Также 
они не обратили внимания на 
ее жалобы на нарушение пра-
ва пользоваться общим имуще-
ством, доля в котором принад-
лежит в том числе и ей.

Такая самодеятельность — 
перенос двери и присоединение 
ниши холла к квартире — счита-
ется перепланировкой. Нужно 
согласовать ее с местной адми-
нистрацией и потом внести из-
менения в технический пас-
порт дома. ТСЖ в этом случае 
должно было получить согла-
сие всех собственников. Одна-
ко на собрании это предложе-
ние получило лишь семьдесят с 
небольшим процентов голосов. 
То есть решение не было едино-
гласным, а значит, является не-
действительным. По решению 
ВС ответчица соседка должна 
освободить лифтовый холл, уб-
рать перегородку с дверью и 
вместе с ТСЖ выплатить исти-
це 50 000 рублей.

Теперь у создательницы 
перегородки только два вари-
анта — вернуть все в прежнее 
состояние или попытаться по-
лучить согласие всех собствен-
ников квартир и помещений в 
многоквартирном доме. Полу-
чить согласие всех соседей вряд 
ли получится, поскольку как 
минимум один человек точно 
будет против.

Если ответчица не уберет 
перегородку, истица может по-
лучить исполнительный лист 
и обратиться к судебным при-
ставам, которые наймут сто-
роннюю организацию, чтобы 
демонтировать перегородку. 
Оплатить работу придется со-
седке, расширившей квартиру. 
(Дело № 5-КГ21-153-К2)   

1

Присоединение 
холла к квартире 
считается пере-
планировкой, 
и надо менять 
техпаспорт дома 

КОМПЕТЕНТНО

«Решение правильное и законное», — считает правозащитник в сфере 

легкового такси Елена Гращенкова. Самозанятость в такси — противоза-

конна. Оказывать услуги такси можно только при наличии разрешения. 

Разрешения по закону могут получить только юридические лица и ИП. 

— У нас в стране около 400 тысяч разрешений  всего на 1,5 миллиона  

таксистов, — говорит Елена Гращенкова. — «Яндекс» пытается узаконить 

оставшийся миллион водителей. Для этого сейчас лоббируется законо-

проект о такси, который пока только прошел первое чтение. Он забуксо-

вал из-за 29-й статьи, в которой агрегаторы снимают с себя ответствен-

ность за деяния этих самозанятых. 

Напомним, что новый законопроект о такси допускает к участию в таких 

перевозках самозанятых. Этот пункт также вызывает массу вопросов у 

специалистов рынка. Поскольку требования по безопасности к такси 

довольно высоки и сейчас. Самозанятые просто не смогут их выпол-

нять. А кто будет контролировать соблюдение ими требований, в том 

числе ежедневной проверки технического состояния автомобилей, а 

также ежедневных предрейсовых медосмотров — неясно. 

По мнению Елены Гращенковой, агрегаторам нужна монетизация трафи-

ка. Чем больше таксистов, тем больше денег идет этим компаниям. При 

этом они хотят, чтобы все возили всех и чтобы за это никто не отвечал.

Она напомнила, что в мире существует два вида деятельности: профес-

сиональное такси и так называемые попутчики-подработчики. У них 

разные права. Попутчики не могут занимать престижные площадки — 

аэропорты и вокзалы. Им разрешают парковаться на остановках такси, 

но им запрещено носить шашки. Потребитель должен знать, что ему 

оказывает услуги непрофессионал. Хотя жесткие требования разрабо-

таны и для них. 

У нас не пошли по этому пути. Все подработчики надели шашки, замас-

кировались под такси. Хотя их надо выделить в отдельную категорию. 

Подготовил Владимир Баршев

1

— Пассажирам предложат 
назначать свою цену поездки 
на такси — подробности на сайте
rg.ru/art/2433053

А К Ц Е Н Т

Меньше чем за год предприятию удался 
рестарт на «выжженном поле»

«Окно» 
для европейских 
коллег остается 
открытым

Немецкие представители не смогли приехать — они находятся 
под жутким прессингом. Тем не менее в зале дискуссии остал-
ся и флаг Германии.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Основательница стартапа 
получила 11 лет тюрьмы

Ошибочка 
вышла

Анна Белорусцева

Суд в Калифорнии поставил точку в афере века: осно-
вательница биотехнологического стартапа Theranos 
Элизабет Холмс отправится в тюрьму на 11 лет и 3 
месяца за мошенничество и сговор с целью соверше-
ния финансовых махинаций.  В 19 лет будущая милли-
ардерша загорелась идеей изменить мир с помощью 
инновационного аппарата для проведения анализов. 
Предполагаемое детище Холмс должно было по одной 
капле крови, взятой из пальца, осуществлять полный 
чек-ап организма и предоставлять результаты сотен 
исследований из разных сфер медицины. С самого на-
чала задумка казалась специалистам фантастичной, 
однако благодаря природному обаянию, громким обе-
щаниям и хитрости девушке удалось очаровать инве-
сторов и вытянуть из них сотни миллиардов долларов. 
В борьбе за место под солнцем Кремниевой долины 
Холмс не стеснялась в открытую подражать своему ку-
миру Стиву Джобсу. Селф-мейд миллиардерша повто-
ряла его жесты и даже низкий голос, дабы звучать убе-
дительнее, в кабинете большой начальницы висел пор-
трет предпринимателя, а в шкафу — пара-тройка фир-
менных черных водолазок основателя Apple. В 2015 
году журналист The Wall Street Journal, владельцем 
которого является один из инвесторов Theranos Ру-
перт Мердок, опубликовал серию разгромных статей. 
Империя Холмс посыпалась, как карточный домик, и 
спустя три года окончательно прекратила существо-
вание. В результате многочисленных судебных раз-
бирательств, женщину признали виновной в мошен-
ничестве. Прокуроры потребовали для подсудимой 
15 лет колонии и многомиллионный штраф облапо-
шенным инвесторам. Однако защита пошла ва-банк, 
заявив, что Холмс не виновата  в провале стартапа и 
для нее можно вполне обойтись 18 месяцами домаш-
него ареста.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Германии продукты дорожают и исчезают

Яйца уходят по-английски
Василий Федорцев

В 
Германии при инфляции 
в 10,4 процента рост цен 
на продукты по сравне-

нию аналогичным периодом 
прошлого года составил более 
чем 20 процентов. По некото-
рым товарным позициям рост 
еще более впечатляющий, По 
данным федеральной стати-
стической службы, в сентя-
бре годовой рост оптовых цен 
на молочные продукты соста-
вил 57,5 процента, на продук-
цию животноводства — от 20 до 
60 процентов, зерновые подо-
рожали более чем на 40 про-
центов.

Из-за роста цен на энергию, 
топливо и корма для животных 
производители не только под-
нимают отпускные цены, но и 
сокращают производство, что 
ведет к возникновению дефи-
цита. Производители преду-
преждают, что с прилавков в 
ближайшее время могут про-
пасть яйца и мясо, по крайней 
мере немецкого производства. 
Если компенсировать дефицит 
за счет импорта не удастся, то 
это повлечет за собой «эффект 
домино» в пищевой отрасли, 
поскольку исчезнут ключевые 
компоненты для множества 
других продаваемых в магази-

нах продуктов питания. «Вели-
ка опасность того, что парал-
лельно с энергетическим кри-
зисом мы скатываемся также и 
в кризис продовольственный», 
— говорит в интервью изданию 
Welt глава Союза немецкой 
мясной промышленности Гере-
он Шульце-Альтхоф.

Впрочем, текущий кризис, 
как давно уже говорят в Гер-
мании, носит комплексный 
характер, и причины подоро-
жания продуктов связаны не 
только с ростом цен на энер-
гию. Яйца, например, дорожа-
ют еще и по причине свиреп-
ствующего в стране птичьего 

гриппа, а также из-за принято-
го в прошлом году правитель-
ством запрета на уничтоже-
ние цыплят мужского пола, что 
резко повысило издержки пти-
цефабрик. В мясной отрасли 

производство значительно со-
кратилось еще во время панде-
мии, при этом производители 
жалуются на отсутствие какой
-либо господдержки — руково-
димый «Зелеными» немецкий 
минсельхоз не скрывает своих 
планов сократить поголовье 
скота, а вместе с ним и потреб-
ление мяса гражданами ради 
достижения климатических 
целей. Но и сами производите-
ли продуктов вместе с торгов-
цами не упускают возможно-
сти воспользоваться ситуацией 
для увеличения своей прибыли. 
Центр по защите прав потреби-
телей Северного Рейна-Вестфа-
лии еще летом этого года отме-
чал, что цены в рамках отдель-
ных групп товаров в разных 
супермаркетах отличаются в 
десятки раз, что нельзя объ-
яснить одним только ростом 
производственных издержек. 
По словам одного из руководи-
телей центра Вольфганга Шуль-
джинского, ценообразование 
на продукты носит «крайне не-
прозрачный и спекулятивный 
характер». «Есть подозрение, 
что торговцы и производители 
используют инфляцию в соб-
ственных целях», — говорит его 
коллега из общества защиты 
прав потребителей Гамбурга 
Армин Фалет.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Казахстане состоялись досрочные выборы президента

Выбор на семь лет
Александр Ленин

В
чера в Казахстане 
прошли досрочные 
выборы президента. 
В гонке за кресло гла-
вы республики при-
няли участие шесть 
кандидатов, включая 
действующего казах-
станского лидера Ка-

сым-Жомарта Токаева. К момен-
ту подписания номера члены из-
бирательных комиссий присту-
пили к подсчету голосов. Офи-
циально результаты волеизъяв-
ления народа не объявлялись.

Конкуренцию Токаеву в 
борьбе за пост президента со-
ставили Мейрам Кажыкен от 
Содружества профсоюзов Ка-
захстана «Аманат», Жигули 
Дайрабаев от Народно-демо-
кратической патриотической 
партии «Ауыл», Каракат Аб-
ден от республиканского обще-
ственного объединения «Наци-
ональный альянс профессио-
нальных социальных работни-
ков», Салтанат Турсынбеко-
ва от республиканского обще-
ственного объединения «Казак 
аналары — дастурге жол», а так-
же глава столичного отделения 
оппозиционной Общенацио-
нальной социал-демократиче-
ской партии Нурлан Ауесбаев.

Важно, что после проведе-
ния конституционной реформы 
в государстве новый президент 
Казахстана сможет руководить 
страной в течение семи лет без 
права переизбрания на очеред-
ной срок.

Обстановка на более чем 
10 тысячах избирательных 
участков по всей стране оста-
валась спокойной. Глава миссии 
наблюдателей от СНГ Сергей 
Лебедев рассказал журнали-
стам, что нарушений в Казах-
стане не наблюдалось. Жители 
страны, в том числе молодые 
граждане, активно участвовали 
в избирательном процессе. Та-
ким наблюдением с прессой по-
делился член ЦИК РФ Констан-
тин Мазуревский, который ра-
ботал в Астане в составе миссии 
наблюдателей ШОС. «Могу от-
метить, что на тех участках, где 
я был, несмотря на раннее вре-
мя, уже достаточно много из-
бирателей и, что любопытно, 
большое количество молоде-
жи», — уточнил он.

В свою очередь в ЦИК Казах-
стана пояснили, что за два часа 
до окончания выборов, к 18.00 
по местному времени (15.00 по 
мск), явка избирателей состави-
ла около 67,85 процента. Ины-
ми словами, к этому моменту 
на участки пришла подавляю-
щая часть из почти что 12 мил-
лионов граждан, которые были 
внесены в списки. Политоло-
ги изначально отмечали, что 
на нынешних президентских 
выборах в Казахстане интри-
ги ожидать не следует. Наблю-

датели задолго до начала изби-
рательного процесса выделили 
явного фаворита, которым стал 
действующий президент стра-
ны Касым-Жомарт Токаев. Было 
заметно, что казахстанский ли-
дер и сам не сомневается в успе-
хе, демонстрирует уверенность 
в собственных силах.

Так, еще до оглашения ре-
зультатов голосования Токаев 
анонсировал изменения в со-
ставах правительства и госве-
домств. В качестве одной из 
своих заслуг он назвал обес-
печение сменяемости вла-
сти. «Самое главное — в нашей 
стране не будет монополии на 
власть. На это будет запрет, это 
очень важный момент. За 21 год 
в стране будет три президента», 
— отметил руководитель рес-
публики.

Казахстанский лидер так-
же высказал приверженность 
многовекторному внешнеполи-
тическому курсу, который, по 
его словам, является естествен-
ным для Астаны. «Я думаю, что 

с учетом геополитической по-
зиции, с учетом того, что в нашу 
экономику вовлечено более 
500 млрд долларов, учитывая, 
что на нашем рынке работают 
мировые компании, мы просто 
обязаны проводить многовек-
торную, как принято сейчас го-
ворить, внешнюю политику», — 
подчеркнул он, вероятно, наме-
кая на желание налаживать свя-
зи как с Россией и Китаем, так и 
со странами Запада.

Кроме того, Токаев заявил о 
намерении продолжить борьбу 
за возвращение нелегально вы-
везенного из страны капитала. 
«Создана специальная комис-
сия во главе с генеральным про-
курором, я лично курирую ра-
боту этой комиссии. Полагаю, 
что со временем мы должны 
принять закон о возврате неза-
конно вывезенных капиталов 
из нашей страны», — подытожил 
президент.

Первый руководитель Ка-
захстана Нурсултан Назарбаев 
также принял участие  в голосо-

вании. «Я кому передал власть 
добровольно? Знаете, да? Я то-
гда еще сделал свой выбор», — 
рассказал он работникам СМИ 
о своих предпочтениях после 
того, как покинул избиратель-
ный участок № 393 в городе 
Астане. Как известно, в послед-
нее время Назарбаев отошел от 
дел и мало появляется на пуб-
лике. Но тем не менее его на-
следие продолжает жить и еще 
долго будет напоминать о себе. 
Своеобразным символом это-
го служит возведенный в Аста-
не по инициативе первого ка-
захстанского президента уни-
кальный монумент «Байтерек». 
Это башня, с которой откры-
ваются живописные панорам-
ные виды на столичный город 
и его окрестности. В центре об-
зорного зала на высоте около 
97 метров выставлена необыч-
ная композиция под названи-
ем «Бережные руки» — сделан-
ный из благородных металлов 
оттиск правой ладони Нурсул-
тана Назарбаева. Каждый жела-
ющий и сегодня может прикос-
нуться к нему, что называется, 
на удачу. В народе этот ритуал 
окрестили «золотым рукопожа-
тием». Получается, что и по сей 
день в республике существу-
ют вещи, которые, несмотря на 
многочисленные внутриполи-
тические разногласия, остают-
ся незыблемыми.  

Действующий президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев считается фаворитом на выборах.

А К Ц Е Н Т

Политологи изначально отмечали, 
что на нынешних президентских выборах 
в Казахстане интриги ожидать не следует
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СКАЖИ МНЕ, 
МАМА
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

На Апеннинах развернулась 
настоящая битва между суда-
ми, которые никак не могут 
между собой договориться о 
том, как правильно обозначать 
в документах, удостоверяющих 
личность, родителей несовер-
шеннолетних детей. Термины 
«родитель-1» и «родитель-2» 
были введены в Италии в 2016 
году под лозунгами толерант-
ности и защиты прав однопо-
лых пар. Но спустя два года 
традиционные определения 
«мать» и «отец» вновь были 
возвращены в официальные 
документы. Тем не менее 18 но-
ября гражданский трибунал 
Рима вынес решение в пользу 
двух лесбиянок, просивших в 
удостоверении личности удо-
черенной ими девочки исполь-
зовать термин «родитель», а не 
стандартные «отец» и «мать». 
Но спустя всего несколько 
дней суд Ареццо озвучил пря-
мо противоположное поста-
новление по аналогичному 
делу. Теперь «мяч» переходит в 
руки правоцентристского пра-
вительства, обещавшего «изу-
чить вопрос». Хотя, по мнению 
экспертов, «вердикт» прави-
тельства  в пользу «отца» и 
«матери» очевиден.  
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Инфляция в зоне евро грозит 
«эффектом домино» в пищевой 
отрасли Германии.
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Авторитетно

Станислав Притчин, кандидат исторических наук, 
старший научный сотрудник 
Центра постсоветских исследований ИМЭМО РАН:
— Эти выборы — больше внутренняя процедура легитимности. Для Ка-

сым-Жомарта Токаева было важно окончательно избраться не в каче-

стве преемника Нурсултана Назарбаева, а как самостоятельной полити-

ческой фигуре, которая сама определяет, когда и на какой срок идет на 

выборы. Так, собственно, и получилось. Сейчас выборы проводятся 

уже в рамках новой конституции, отвечающей демократическим ценно-

стям, которые не допускают концентрации власти в руках одного чело-

века. То есть сейчас Токаев избирается на один семилетний срок без 

возможности повторного выдвижения своей кандидатуры на высший 

пост в стране. Если говорить о том, что ждет Казахстан после выборов, 

то здесь остается много неясностей. Если исходить из программы То-

каева, широкой платформы коалиции, которая выдвинула его, то по-

вестка у него достаточно популистская. То есть он говорит о деолигар-

хизации государства, о более справедливом перераспределении на-

родной ренты. Таким образом он создает серьезный социальный и по-

литический запрос у населения. Но каким образом это будет осуще-

ствляться, как он собирается решать вопрос с концентрацией капитала 

в руках очень узкого круга лиц, как в целом будет подходить к развитию 

экономики страны, не совсем понятно. И здесь как раз создаются опре-

деленные риски для Токаева, потому что в целом протестный потенциал 

в Казахстане, как показали январские события, достаточно высокий. 

Никто не знает, когда и при каких обстоятельствах он может в очеред-

ной раз активизироваться и по какому вопросу общество может начать 

требовать от властей выполнения какого-то своего заказа. Сейчас для 

Токаева начинается очень важный период. И все самое сложное и ин-

тересное еще впереди, потому что заявленные реформы необходимо 

реализовывать на практике. В следующем году предстоит партийная 

кампания, которая пройдет по новым правилам, возможно, с большим 

количеством игроков. С точки зрения внутренней политики, следую-

щие семь лет будут очень интересными и динамичными. Эти выборы не 

являются чем-то пороговым с точки зрения двусторонних отношений 

России и Казахстана. Скорее всего, продолжится выстраивание отно-

шений в том же примерно ключе, что и было до выборов.

РЕЗОНАНС Французские 
активисты требуют 
от западных СМИ говорить 
правду об Украине

О Донбассе 
без купюр 

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Свыше ста активистов ассоциации SOS Donbass, со-
зданной неравнодушными французами на юго-западе 
страны, провели манифестацию в поддержку жителей 
Восточной Украины, которые с 2014 года живут под 
артобстрелами киевской военщины. Они также потре-
бовали прекратить поставки Западом оружия режиму 
Зеленского. Как «Российской газете» рассказала гла-
ва ассоциации Анна Новикова-Бернэ, инициатива воз-
никла сразу после того, как в конце августа она побыва-
ла в Донбассе и своими глазами увидела происходящее.

— Первую акцию мы провели еще в сентябре , — го-
ворит Анна. — А после решили подключить к этому дви-
жению единомышленников из других французских го-
родов, а также прочих европейских стран. Так что од-
новременно с нынешней парижской манифестацией 
аналогичные акции прошли в Лионе, Перпиньяне, Ру-
ане, нормандском 
Кане, а также в Ис-
пании — в Сан-Себа-
стьяне, в Италии — в 
Вероне и Милане.

Планировалась 
акция и в Герма-
нии, но, по словам 
Новиковой-Бер-
нэ, ее пришлось от-
менить.

— Тамошние вла-
сти заявили нашим 
товарищам, что «нельзя употреблять» такие названия, 
как Донбасс, Луганск, Донецк. Мол, демонстрация как 
таковая разрешается, но без использования этих слов 
на плакатах и прочих транспарантах. Так что будем ис-
кать решение этой проблемы, — отметила Анна.

Во время манифестации у Эйфелевой башни ее 
участники подвергли резкой критике западные СМИ, 
которые ангажированно и однобоко подают информа-
цию о событиях на Украине, не раскрывают их реаль-
ные причины. Одной из целей, стоящих перед ассоци-
ацией, является продвижение альтернативной точки 
зрения на конфликт, который может привести к самым 
печальным последствиям в Европе и во всем мире.

Немаловажная деталь, на которую обратила внима-
ние Анна Новикова-Бернэ: в ходе манифестации о сво-
ей солидарности с ее участниками заявили представи-
тели местной африканской общины, а также «желтых 
жилетов», которые в этот день проводили в Париже 
свою акцию.

Накануне SOS Donbass направила в Национальное 
собрание, нижнюю палату французского парламента, 
петицию, в которой содержится требование к прави-
тельствам Европы прекратить вооружать Украину и 
вернуться к конструктивному диалогу с Москвой.

Заметим, что манифестация на Марсовом поле при-
влекла внимание и украинских активистов, обосно-
вавшихся в Париже. Они попытались сорвать ее прове-
дение, выкрикивали антироссийские лозунги, но были 
оттеснены полицейскими.

Правда, как мне поведала Анна Новикова-Бернэ, 
когда акция завершилась, скандалисты напали на двух 
местных девушек-блогеров. Те снимали на видео это 
событие, а также намеревались взять комментарий у 
Анны в одном из ближайших кафе. Причем одну из бло-
герш ударили по лицу. Неизвестно, чем кончилась бы 
потасовка, если бы не вмешалась полиция. Хулиганов 
задержали и отправили в участок. Что касается деву-
шек, то они, возможно, обратятся с иском в правоохра-
нительные органы.  

Активисты SOS 
Donbass призывают 
прекратить 
поставки вооруже-
ний на Украину
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Архиважный момент
Например, возвести 
плоское серо-коричне-
вое здание в районе ис-

торической или просто сложив-
шейся застройки со своей цве-
товой гаммой, сделать отделку 
плиткой, которая не вписывает-
ся в городскую среду. 

Недавно, к примеру, архи-
текторы запретили строить 
многоэтажку с глухими стена-
ми и небольшими окнами непо-
далеку от дворца спорта в Там-
бове. По их мнению, в этом ме-
сте можно построить невысокое 
общественное здание, стеклян-
ное и воздушное. С марта скор-
ректировать таким образом об-
лик города они не смогут. 

С одной стороны, уменьше-
ние числа документов упроща-
ет и ускоряет строительство, 
снижает влияние субъективно-
го мнения — ведь невозможно 
четко прописать, какое здание 
красиво, а какое нет. 

С другой стороны, застрой-
щик может и вовсе не заботить-
ся о красоте своего объекта, 
планируя лишь заработать на 
нем. 

Формат процедуры после 
1 марта будет зависеть в том 
числе от активности эксперт-
ного сообщества, отмечает Га-
рипов. Учитывая, что свиде-
тельство о согласовании архи-
тектурно-градостроительного 
облика сейчас является глав-
ным инструментом влияния 
на облик городов и населенных 
пунктов, можно предположить, 
что до марта будет рассмотре-
на возможность согласования 
внешнего облика здания при по-
лучении градостроительного 
плана земельного участка, счи-
тает он. Сегодня градострои-
тельный план участка не преду-
сматривает напрямую согласо-
вание внешней архитектуры.

Совет главных архитекторов 
субъектов РФ и муниципаль-

ных образований направлял об-
ращения в минстрой, расска-
зала Яна Ломко. По последним 
данным, готовится законо-
проект, который позволит го-
родам в правилах землепользо-
вания и застройки определять 
территории, где согласование с 
архитектором будет обязатель-
ным. Это может быть центр го-
рода или другие особо важные 
территории. 

Минстроем разработан за-
конопроект, в котором предла-
гается создать возможности 
для дополнительного регули-
рования архитектурно-градо-
строительного облика объек-
тов капитального строитель-
ства, рассказала «РГ» аудитор 
Счетной палаты Наталья Тру-
нова. На карте градостроитель-
ного зонирования предлага-
ется устанавливать террито-
рии, в границах которых бу-
дут предусмотрены отдельные 
требования к архитектурно-
градостроительному облику 
объектов. Причем границы та-
ких территорий могут не сов-
падать с границами террито-
риальных зон. Полномочия по 
согласованию архитектурно-
градостроительного облика 
объектов в границах этих тер-
риторий предлагается закре-
пить за уполномоченным ор-
ганом местного самоуправле-
ния. Расширение полномочий 
органов местного самоуправ-
ления и создание возможности 
устанавливать дополнительные 
требования в градостроитель-
ном регламенте в соответствии 
с историко-культурными осо-
бенностями и стратегически-
ми приоритетами развития му-
ниципального образования яв-
ляется ключевым инструмен-
том по улучшению архитектур-
ного облика и формирования 
городской среды, подчеркивает 
аудитор.  

Небоскребы имеют право на существование, но лишь в определенных районах, считают архитекторы. 

— Тезис о том, что высотная застройка города — это априори плохо, 

является одним из главных мифов о современном мегаполисе. 

Высотные дома нужны там, где есть развитая инфраструктура ско-

ростного внеуличного общественного транспорта. Они точно 

нужны в центре, где нужна высокая плотность, — именно для кон-

центрации функций, которые ведут к ускоренному развитию и в 

итоге к повышению качества жизни во всем городе. Они нужны в 

важных градостроительных узлах на транспортном каркасе, таких 

как МЦК. Высокоплотная застройка расширенного центра Моск-

вы — это основной драйвер развития города. 

А строить высотки в поле вдали от транспортного каркаса — это 

очевидная градостроительная ошибка. Нужен некий градиент 

плотности от центра к периферии, разнообразие морфотипов 

застройки и ее масштаба, соответствующее здравому смыслу и 

поставленным задачам.  

Тимур Башкаев,
профессор Московского 

отделения Международной 

академии архитектуры, 

руководитель АБТБ:
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— У сторонников урбанизации есть теория, что город надо уплот-

нять, то есть увеличивать количество жителей на гектар. И для 

определенных участков города это справедливо. Но вместе с этим 

необходимо развивать транспортную, социально-культурную, 

инженерную инфраструктуры, создавать спортивные и рекреаци-

онные территории. А этого делать никто не хочет— дорого. Поэто-

му получаются «каменные джунгли». 

Что касается теории роста городов в мире — и это миф. Везде 

рост городов ограничен. Американский экономист Ричард Фло-

рида доказывает, что, судя по исследованиям мировых мегапо-

лисов (Лондона, Мехико, Сан-Паулу, Токио, Москвы, Шанхая и 

пр.), чем больше жителей — тем больше дифференциации в дохо-

дах. А значит, социальное неравенство становится критически 

опасным.

Популярность многоэтажного высокоплотного строительства в 

мире, о чем часто говорят московские архитектурные чиновники 

— очень преувеличена. Многоэтажные коробки популярны в 

Юго-Восточной Азии, Китае, Индии. В Европе и США с 1960-х го-

дов этот тип застройки подвергается жестокой критике и суще-

ствует, в основном, как «социальное и расовое гетто». 

Малоэтажная застройка вокруг мегаполисов — не обязательно па-

нацея, так как существует мощная центростремительная сила го-

рода, где есть рабочие места, спорт и отдых. А результат -транс-

портный коллапс. Создание центров притяжения в средних и ма-

лых городах помогло бы отвлечь жителей пригородов от мегапо-

лисов и вместе с развитием транспортной инфраструктуры позво-

лило бы обеспечить полноценную комфортную жизнь людей на 

своей земле, в своем доме. 

Еще в 1970-е годы британские градостроители определили, что 

человеку для ощущения Родины необходимо обладать хоть не-

большим, но своим участком земли. Пусть даже это 6 соток. И эти 

поселки с домами на своих участках должны окружать малые го-

рода, сегодня вымирающие. Надо вернуть им жизнь. Вернуть теат-

ры, спорт, работу. Тогда в них возродится уездная жизнь. Лучше 

вкладывать деньги в возрождение страны, чем в бордюрный ка-

мень в мегаполисах.

Такие поселения могут объединяться в кластеры — сначала вокруг 

маленького города малоэтажные районы, потом несколько малых 

городов вокруг среднего, несколько средних вокруг большого — и 

они будут дополнять друг друга. Малоэтажные поселения могут 

развиться вокруг крупного торгового, медицинского или бизнес-

центра, университета — тогда жители обеспечены работой недале-

ко от дома.

В Европе 60% населения живет в пригородах, в США — 77%. В Рос-

сии наоборот: 70% населения — горожане. И процесс опустоше-

ния страны продолжается. При этом статистика говорит, что 65% 

граждан России предпочли бы жить в своем доме. Но «бедные жи-

вут где могут, а богатые — где хотят». 

Необходимы мощные изменения — законодательные, финансо-

вые, инфраструктурные. Транспортные — в первую очередь. Но 

для России транспорт — это проблема «генетическая». Поэтому, к 

сожалению, победят — по выражению архитектора Фрэнка Ллой-

да Райта — «урбаноиды».  

Алексей Иванов,
профессор Московского 

отделения Международной 

академии архитектуры, 

руководитель

«Мастерской Алексея Иванова 

«Архстройдизайн»:
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ДОЛЖНЫ ЛИ ГОРОДА РАСТИ ПО ВЕРТИКАЛИ
Города сейчас застраиваются высотными домами — «человейниками». Многие считают, что лучше жить в индивидуальном доме 
и развивать пригороды, застроенные коттеджами. Однако это зачастую дороже и требует больших вложений в инфраструктуру. 
Должны ли города расти вверх?

Выставили оценку
У ж е  и з в е с т н о  о 
переоценке участков 
в Алтайском крае, Ир-

кутской области, Подмосковье 
и Крыму, Нижегородской, Вла-
димирской, Новгородской об-
ластях, на Орловщине, Став-
рополье и Ямале, в Пермском 
крае, Башкортостане и ряде 
других регионов, говорит об-
щественный уполномоченный 
в Москве по вопросам судебной 
экспертизы, кадастровой оцен-
ки и оспариванию кадастровой 
стоимости Кирилл Кулаков. 

Говорить о среднем значении 
кадастровой стоимости зем-
ли по результатам переоценки 
было бы некорректно, посколь-
ку стоимость складывается из 
многочисленных факторов — 
региона, местоположения, ин-
фраструктуры и ряда других, 
отмечает Кулаков. «По ряду 
участков мы отмечаем рост 
стоимости земли в разы — в 2,5 
раза, 5 раз и более. В основном 
случаи многократного роста ка-
дастровой стоимости земли за-
фиксированы в отношении ин-
тенсивно развивающихся в со-
циально-экономическом плане 
территорий. Там, где темпы ро-
ста экономики не такие бурные, 
кадастровая стоимость выросла 
на 5—20%», — говорит эксперт.

Хотелось бы отметить, что 
рост кадастровой стоимости 
земли из-за переоценки в 2022 
году не означает для собствен-

ников увеличения налоговой 
нагрузки в 2023 году, говорит 
Кулаков. В следующем году на-
лог будет исчисляться исхо-
дя из прежней стоимости зем-
ли, действовавшей на 1 января 
2022 года, до пересмотра. Та-
кое решение было принято как 
одна из федеральных антикри-
зисных мер. То есть фактиче-
ски суммы налога за землю для 
граждан вырастут лишь в 2024 
году, заплатить которые нужно 
будет до декабря 2025 года. 

Между тем в регионах, где 
кадастровую стоимость пере-
смотрели в 2021 году, платежи, 
которые нужно внести до 1 де-
кабря нынешнего года, могут 
увеличиться. Тем более что в по-
следние годы существенно вы-
росли рыночные цены на недви-
жимость. Налог на жилье мо-
жет увеличиваться не больше, 
чем на 10% в год, но рост дру-
гих платежей, связанных с ка-
дастровой стоимостью, не огра-
ничен.

Кадастровая стоимость при-
меняется не только для опре-
деления налогов (ставка зе-
мельного налога может быть до 
0,3—1,5% в зависимости от вида 
участка), но и в ряде других слу-
чаев — например, при расче-
те арендной платы или выкуп-
ной стоимости недвижимости, 
госпошлины при наследовании 
объекта или подаче иска в суд. 
Поэтому лучше быть в курсе, во 

сколько оценили вашу недви-
жимость. 

При этом нужно различать 
кадастровую и рыночную сто-
имость. Рыночная стоимость — 
это наиболее вероятная цена, 
по которой недвижимость мож-
но будет купить или продать 
на рынке, а кадастровая стои-
мость — подсчитанная госорга-
ном средняя цена на похожие 
объекты в конкретном регионе, 
поясняют в ДОМ.РФ. В отличие 
от рыночной, кадастровая стои-
мость рассчитывается методом 
массовой оценки, не учитывая 
индивидуальные характеристи-
ки жилья. 

Узнать кадастровую сто-
имость можно несколькими 
способами — например, получив 
выписку из Единого госреестра 
недвижимости (ЕГРН), это мож-
но сделать через МФЦ, сайты 
Росреестра или Федеральной 
кадастровой палаты, портал го-
суслуг. 

Если стоимость кажется за-
вышенной, ее можно оспорить. 
Для этого надо направить заяв-
ление в специальную регио-
нальную комиссию (если она 
создана) или в суд. Основанием 
для пересчета может стать от-
чет об оценке рыночной стои-
мости недвижимости, его нуж-
но приложить к заявлению. Лю-
бое исправление в сфере када-
стровой оценки трактуется в 
пользу правообладателя.  

1

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Кузнецов, 
главный архитектор Москвы
Современные офисные и жилые здания приходится вписывать в сло-

жившуюся историческую застройку, от этого никуда не уйти. Но это не 

значит, что новые проекты должны мимикрировать под существующую 

архитектурную среду. У Москвы нет задачи создать иллюзию, будто бы 

застройка всех исторических улиц сложилась в одно и то же время, как 

на Рю де Риволи в Париже или Невском проспекте в Санкт-Петербурге. 

Это утопическая цель, город как раз и интересен соседством эпох и сти-

лей. При этом новая архитектура может вызывать реминисценции, напо-

минать что-то. Как, например, высотка на Ленинградском проспекте — 

зодчество 1930-х годов, когда формировались парадные улицы. В то же 

время мы видим и удачные ультраавангардные решения, в частности, в 

новом облике бывшего Бадаевского завода.  

Разнообразие архитектурных решений, широкий выбор строительных 

материалов позволяют современным городам уходить от типовой 

застройки в сторону ярких, «одноразовых» проектов. Мой прогноз — в 

ближайшем будущем сроки эксплуатации новых зданий будут состав-

лять не более 15 лет, среда окажется в процессе постоянных перемен. 

Подготовил Сергей Буланов
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Правительством проводится планомерное сокращение избыточных 

требований при строительстве, прокомментировали ситуацию в пресс-

службе минстроя. Значительно уменьшено количество документов, 

сведений, материалов и согласований, которые застройщик должен 

пройти и представить для получения разрешения на строительство. Из 

их числа исключено согласование архитектурно-градостроительного 

облика (АГО) — обременительная для застройщиков процедура, приво-

дящая к дополнительным затратам времени и финансов. 

Вместе с тем минстроем прорабатывается вопрос о предоставлении 

муниципалитетам возможности установления территорий, где будет 

требоваться согласование АГО. Это позволит осуществлять эту про-

цедуру там, где она действительно целесообразна. Правительство бу-

дет устанавливать требования к АГО. Это даст муниципалитетам 

инструменты для сохранения градостроительного облика городов и 

поселений, исключая при этом возможность злоупотреблений с их 

стороны.

РЕШЕНИЕ Минпромторг 
предложил индексировать 
утильсбор для техники

Бульдозером  
по ценам 

Ксения Демьяненко

Минпромторг внес в правительство проект постанов-
ления об индексации утильсбора на бульдозеры, кат-
ки, самосвалы и другую строительную технику, кото-
рую выпускают в России,  сообщил в интервью «Рос-
сийской газете» замглавы министерства Альберт Ка-
римов. Так планируется защитить  отечественный ры-
нок от импорта. Представитель минпромторга расска-
зал, грозит ли российским строителям дефицит спец-
техники, чем заменить западные машины, и как скоро 
в России смогут наладить собственное производство.

Альберт Анварович, из-за укрепления рубля российские 
производители строительной и дорожной техники 
сейчас проигрывают иностранным в ценах. В отрасли 
просили увеличить утильсбор для техники. Минпром-
торг предложение поддержал?

АЛЬБЕРТ КАРИМОВ: В результате нарушения сложивших-
ся логистических цепочек, а также роста курса рубля 
к  иностранным валютам отмечается существенный 
рост импорта специализированной самоходной тех-
ники из Китайской Народной Республики. Происходит 
это в том числе за счет агрессивной ценовой политики 
китайских производителей, обеспечиваемой нацио-
нальными мерами государственной поддержки. В этих 
условиях стоимость 
импортной техники 
стала ниже стоимо-
сти продукции рос-
сийских произво-
дителей. Для вырав-
нивания ситуации 
на рынке минпром-
торгом в правитель-
ство внесен проект 
постановления об 
индексации утиль-
сбора, в том числе 
на отдельные кате-
гории грейдеров, 
бульдозеров, катков, погрузчиков и карьерных само-
свалов, производство которых освоено на террито-
рии России, а производственные мощности позволят 
удовлетворить внутренний спрос. 

Техника, производство которой в России не осво-
ено, например, дорожные фрезы, ресайклеры, бето-
ноукладчики, самоходные скоростные комплексы по 
укладке асфальтобетонных дорог, утилизационным 
сбором не облагается. 

Проектом постановления пока не предусмотрена 
индексация в отношении тех категорий техники, где 
возможности российских производителей не позво-
ляют полностью удовлетворить спрос на внутреннем 
рынке. Это экскаваторы, некоторые категории погруз-
чиков, бульдозеров и карьерных самосвалов.

Какая доля техники для строительных и дорожных 
работ до сих пор была импортной и что происходит 
сейчас, в условиях санкций?

АЛЬБЕРТ КАРИМОВ: Доля российской техники на внутрен-
нем рынке по итогам 2021 года составила около 30%. 
Но это среднее значение в целом по отрасли, и оно 
сильно колеблется в зависимости от сегмента. Напри-
мер, в автокранах доля отечественной продукции на 
рынке превышает 80%, в бульдозерах и автогрейдерах 
доходит до 40%. В условиях санкций мы наблюдаем 
сохранение этого соотношения российской и импорт-
ной техники. 

В отрасли говорят, что пока все используют старые 
запасы, а потом может быть ее дефицит.  Остано-
вятся ли стройки и лесопилки?

АЛЬБЕРТ КАРИМОВ: Уверен, что отрасли-потребители не 
остановятся — спрос будет покрываться за счет рос-
сийской техники, а также продукции из дружествен-
ных стран.

Все виды машин можно заменить техникой из Азии?
АЛЬБЕРТ КАРИМОВ: В странах этого региона производят 
всю основную номенклатуру техники.  По итогам девя-
ти месяцев 2022 года импорт строительной техники из 
Азии вырос в 3,5 раза. 

Сколько времени нужно  нашим производителям, что-
бы наладить отечественное производство такой тех-
ники или хотя бы запчастей к ней?

АЛЬБЕРТ КАРИМОВ: Освоение производства строитель-
но-дорожной техники требует больших финансовых 
вложений, а также наличия квалифицированных кад-
ров. Существующие компетенции российских про-
мышленников позволят в ближайшие год-два нара-
стить производство техники, а также освоить произ-
водство новых видов продукции и запасных частей. 
Сейчас российские производители продолжают раз-
работку гусеничных асфальтоукладчиков шириной 
захвата до 13 метров, бульдозеров эксплуатационной 
массой более 70 тонн. В этом году планируют присту-
пить к реализации проектов по разработке автомати-
ческих коробок передач для колесных погрузчиков и 
экскаваторов-погрузчиков, гусеничных ходовых си-
стем для бульдозеров и экскаваторов.

Будет ли господдержка таких проектов?
АЛЬБЕРТ КАРИМОВ: Минпромторг уже реализует комплекс 
механизмов, направленных на поддержку проектов 
по созданию новых видов продукции: это и компен-
сация затрат на проведение научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских работ, в том числе по 
комплектующим, программа субсидирования обрат-
ного инжиниринга, предоставление льготных займов 
Фонда развития промышленности на создание новых и 
модернизацию действующих производственных мощ-
ностей.  

Российские 
промышленники 
способны в бли-
жайшие два года 
нарастить произ-
водство техники

В России доля своей техники составляет около 30%, но в авто-
кранах она более 80%, а в бульдозерах доходит до 40%. 
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РЕЗОНАНС 

Суд оправдал 
охранника 
«Ельцин 
Центра» 

«ТРИ ФИГУРЫ» 
И ГЛАЗКИ
Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

Верх-Исетский суд Екатерин-
бурга после рассмотрения 
апелляционной жалобы пол-
ностью оправдал Александра 
Васильева — того самого охран-
ника «Ельцин Центра», кото-
рый в декабре 2021 года с помо-
щью гелевой ручки пририсовал 
глазки изображениям на кар-
тине Анны Лепорской «Три фи-
гуры». 

Совершив этот нелепый по-
ступок, бывший военный при-
чинил ущерб Третьяковской га-
лерее в 250 тысяч рублей — так 
заявили реставраторы. Ведь 
оценочная стоимость полотна 
ученицы Малевича 75 миллио-
нов рублей. К счастью, картине 
довольно быстро вернули пер-
воначальный вид. В октябре на 
выставке в Еврейском музее и 
центре толерантности «Три фи-
гуры» снова показали зрите-
лям, правда, закрыли на всякий 
случай стеклом.

Сам Александр Васильев 
раскаивался и извинялся. 
Мужчина не скрывал, что это 
действительно он пририсо-
вал круглые глазки безликим 
фигурам, потому что ему по-
казалось, это не дорогостоя-
щее произведение искусства, 
а обычный детский рисунок. 
Тем более  на этот поступок его 
якобы подговорили дети. Они  
удивлялись: почему это у лиц 
на картине нет ни глаз, ни рта, 
ни носа. Он спросил у детей, 
их ли это рисунок, и кто-то из 
школьников ответил утверди-
тельно. Вот Васильев по добро-
те душевной и решил ситуацию 
исправить.

Процесс вызвал обществен-
ный резонанс: звучали предло-
жения простить и отпустить 
простодушного вандала, но 
были и те, кто призывал на-
казать его со всей возможной 
строгостью. В августе в миро-
вом суде обвиненный в порче 
имущества в общественном ме-
сте Васильев был осужден на 
180 часов обязательных работ 
и должен был пройти лечение 
у психиатра. И вот теперь его 
оправдали, не усмотрев в по-
ступке умысла совершить ван-
дализм. Впрочем, пресс-служ-
ба прокуратуры Свердловской 
области сообщила о намерении 
изучить оправдательный при-
говор. Есть для Александра Ва-
сильева и еще один риск — стра-
ховая компания, выплатившая 
компенсацию музею, может 
подать гражданский иск на 250 
тысяч рублей.  

ЧП В поселке Тымовское на Сахалине 
при взрыве газа в жилой пятиэтажке погибли девять человек

Черная суббота

Анна Бондаренко, 
«Российская газета», 
Сахалинская область 

Д
евять погибших, сре-
ди которых четверо 
детей, обнаружили 
под завалами подъ-
езда обрушившейся 
пятиэтажки в посел-
ке городского типа 
Тымовское. Судьба 
одного жителя дома 

пока остается неизвестной. 
 ...Тымовское — обычная глу-

бинка, немного сонная, спо-
койная, где многие друг друга 
знают если не по именам, то 
в лицо. От столицы региона, 
Южно-Сахалинска, 7—8 часов 
на машине или ночь на поез-
де. Здесь нет залежей нефти и 
газа и крупных «градообразу-
ющих» предприятий. Муници-
палитет, в котором меньше 15 
тысяч жителей, живет в основ-
ном сельским хозяйством. 

— У нас небольшой уютный 
поселок, и, конечно, никто не 
ожидал, что в нашей размерен-
ной жизни произойдет такое… 
Это полный шок, — рассказыва-
ет Татьяна Евграфова, главный 
редактор газеты «Тымовский 
вестник» и жительница того 
самого дома по улице Библио-

течная. Всего в этой пятиэтаж-
ке шесть подъездов, они с му-
жем живут в пятом, четвертом 
по счету от обрушившегося. 

В субботу днем она была 
дома и в момент взрыва едва 
устояла на ногах: «Первой 
мыслью было, что это земле-
трясение, у нас они бывают 
часто. Но потом поняла: не по-
хоже. Мне позвонил сын, ко-
торый живет в другом доме, и 
сказал: «Мама, что-то проис-
ходит в вашем доме или рядом. 
Оттуда поднимаются клубы 
дыма». Я выскочила на улицу, 
побежала к торцу дома и… не 
поверила свои глазам — часть 
квартир первого подъезда как 
будто срезали ножом. Счастье, 
что под обвалы не по попали 
ребятишки, игравшие на дет-
ской площадке, или посетите-
ли пекарни, которая находит-
ся в соседнем доме. Пострадал 
и соседний подъезд — взрыв-

ной волной там выбиты стекла, 
кое-где двери...» 

Под завалами нашли девя-
терых человек, четверо из ко-
торых — дети. Одна погибшая 
девочка пришла в гости к тете, 
которая жила в этом доме. И по-
гибла вместе с ней. Муж жен-
щины, который в момент взры-
ва был в соседней комнате, вы-
жил… В живых остались 23 жи-
теля подъезда. Рассказывают 
об одной семье с ребенком, ко-
торая с утра уехала в соседний 
Александровск, а потом, когда 
услышала о взрыве, вернулась — 
к развалинам, но зато в добром 
здравии. Одну женщину извлек-
ли из-под завалов живой, но с 
тяжелыми травмами. Вертоле-
том санавиации ее доставили на 
операцию в Южный. 

Причину взрыва устанавли-
вают. Отвечая на вопрос кор-
респонденту «РГ», глава Ты-
мовского муниципального 

округа Эдуард Звада подчерк-
нул: «Мы предполагаем, что 
причиной мог быть взрыв га-
зового баллона, хранившего-
ся на балконе первого этажа». 
Это пока единственная офици-
альная версия. По словам мэра, 
пятиэтажки Тымовского окру-
га не газифицированы, все они 
подключены к центральному 
отоплению, в домах установле-
ны электроплиты. Газифициру-
ются частные дома в селах.  

Между тем люди зачастую 
действительно устанавливают 
газовые баллоны, готовят с по-
мощью газа еду, экономя таким 
образом на электричестве. По 
словам Татьяны Евграфовой, 
такая практика не то чтобы рас-
пространена, но имеет место 
быть.  

В субботу вечером губер-
натор Сахалинской области 
встретился с жильцами дома и 
пообещал поддержку. 

— Каждая семья получит ма-
териальную помощь. И самое 
главное — предоставим жилье. 
Сначала временное, а потом и 
постоянное. Немедленно бу-
дут выделены по 30 тысяч руб-
лей от администрации города на 
неотложные нужды всем жиль-
цам дома. Семьям, потерявшим 
жилье, выплатим по 500 тысяч 

рублей. Родственникам погиб-
ших — по миллиону. Пострадав-
шим, которые сейчас находятся 
в больнице— по 400 тысяч руб-
лей, — сказал он. 

Нуждающихся разместили в 
гостинице, и в воскресенье по-
лиция начала выдавать необхо-
димые справки по потере доку-
ментов. Также муниципалитет 
пообещал купить пострадав-
шим 15 квартир в Тымовском 
районе.

По факту взрыва возбужде-
но уголовное дело по двум ста-
тьям УК РФ — части 3 статьи 109 
«Причинение смерти по неосто-
рожности двум и более лицам» и 
статье 168 УК РФ «Уничтожение 
или повреждение имущества по 
неосторожности». По распоря-
жению руководства Следствен-
ного комитета к расследованию 
уголовного дела подключились 
криминалисты центрального 
аппарата СК России.  

В воскресенье в доме нача-
ли работу специалисты Фонда 
капитального ремонта и строи-
тельной лаборатории. Ко втор-
нику они выдадут свое заклю-
чение, можно ли дальше жить в 
этом доме.  

Первый подъезд обрушился. 
Под завалами нашли пять взрослых 
человек и четверых детей. 

А К Ц Е Н Т

Причиной ЧП мог быть взрыв 
газового баллона, хранившегося 
на балконе первого этажа

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

МЕТРО Технический пуск Большой кольцевой линии произойдет до конца 2022 года

Ближе и свободнее
Любовь Проценко 

Б
ольшое кольцо столичной 
подземки, на котором из 
31 станции не запущены 

пока последние девять, совсем 
скоро уже замкнется. К тако-
му выводу пришел мэр Моск-
вы Сергей Собянин, осмотрев 
реконструкцию станции «Вар-
шавская», которая войдет в со-
став БКЛ вместе со всей сво-
ей Каховско-Каширской вет-
кой. Общую  строительную го-
товность новой кольцевой глава 
города оценил в 97%.

«Большая работа по строи-
тельству БКЛ подходит к своему 
завершению, — сказал Собянин. 
— До конца этого года мы прове-
дем технический пуск на остав-
шемся участке — таким образом, 
кольцо замкнется», — сказал Со-
бянин. 

«Варшавскую» с двумя дру-
гими станциями на юге столицы 
— «Каховской» и «Каширской» — 
построили в 1969 году в составе 
Замоскворецкой линии. Позже, 
в 1995 году, этот участок стал 
самостоятельной веткой. Дли-
ной всего 3,3 километра, он ока-
зался самой короткой и невос-
требованной линией, поезда по 
которой ходили всего раз в пять 
минут. Сейчас, по словам мэра, 
идет ее полная реконструкция, 
по сути дела, новое строитель-
ство. Когда линию включат в со-
став БКЛ, интервал движения 
поездов сократится в несколь-
ко раз — до 1,6 минуты — и моск-
вичи смогут по ней значитель-
но быстрее и без пересадки до-
бираться в десятки районов го-
рода. Например, от станции 
«Варшавская» до крупного ТПУ 
«Печатники» можно будет дое-
хать быстрее — за 12 минут вме-
сто прежних 48. Вдвое сократит-
ся путь до аэропорта Внуково, 

он будет занимать всего 40 ми-
нут. Быстрее в два с половиной 
раза, за 24 минуты, можно будет 
доехать и до «Университета», а 
дорога до ТПУ «Текстильщи-
ки» займет лишь 15 минут.  

В результате значительно 
улучшится  транспортное обслу-
живание жителей районов Зюзи-
но, Москворечье-Сабурово, На-
горный и Нагатино-Садовники, 
где проживают свыше 370 тысяч 
человек. Одновременно пример-
но на четверть снизится нагруз-
ка на существующую Кольце-
вую и до 16 процентов — на юж-
ные участки Замоскворецкой 
и Серпуховско-Тимирязевской 
линий. Их пассажирам не нужно 
будет ехать в центр города, что-
бы пересесть на радиальные вет-
ки. Более комфортная дорога под 
землей станет более привлека-
тельной для многих автомобили-
стов, благодаря чему разгрузит-
ся ряд трасс — Каширское и Вар-
шавское шоссе, а также проспект 
Андропова — по оценке экспер-
тов, они станут свободнее от 7 до 
12 процентов. 

Напомню, Большая кольце-
вая линия столичной подземки, 
расположенная в 10 километ-
рах от существующей Кольце-
вой ближе к границам города, 
строится длиной 70 километ-
ров и станет самой протяжен-
ной под землей в мире. Первый 
ее участок с пятью станциями 
был запущен в 2018 году. Ввод 
ее целиком улучшит транспорт-
ную ситуацию для 3,3 миллио-
на жителей столицы, прожива-
ющих в 34 районах Москвы. За-
планирован он на 2023 год. Мет-
ро в пешеходной доступности к 
этому времени в Москве полу-
чат 90 процентов москвичей.  

Сергей Собянин (справа) подчеркнул, что новое кольцо подземки замкнется совсем скоро. 

Покрытие катка на ВДНХ готово на 90 процентов. Осталось 
нарастить последние и самые важные слои льда. 

ПРОИСШЕСТВИЕ 

Для тушения 
пожара 
в Москве 
понадобился 
поезд

ДЫМОВАЯ 
ЗАВЕСА
Александр Мелешенко

В центре Москвы — на Ком-
сомольской площади — вчера 
днем загорелся крупный склад. 
Огонь охватил 2,5 тысячи кв.м., 
для тушения  привлекли бо-
лее 40 единиц техники, вклю-
чая пожарный поезд, а также 
больше 120 сотрудников МЧС.

Возгорание наделало шума в 
соцсетях — дым понесло к нахо-
дящимся поблизости вокзалам, 
так что люди садились на поез-
да, как они сами писали, в ды-
мовой завесе. По данным МЧС, 
сигнал о пожаре поступил в 
14.27. Пожарных вызывали по 
адресу: Комсомольская пло-
щадь, д. 1А, стр. 18. Судя по дан-
ным в Сети, там расположены 
цветочные склады. 

Огонь разгорелся мгновенно 
— к приезду пожарных уже по-
лыхало, а столб густого дыма 
было видно из разных частей 
Москвы. В какой-то момент по-
явились сообщения, что к вы-
лету на место ЧП готовятся три 
пожарных вертолета, одна-
ко вскоре стало известно, что 
авиацию не удалось использо-
вать из-за погодных условий. 
Но пожарный поезд на место 
прибыл. Огонь привел к частич-
ному обрушению перекрытий.  
Локализовать пожар удалось к 
18:20. На момент подписания 
номера огонь еще не удалось 
потушить полностью, при этом 
появились сообщения о мини-
мум двух погибших.  

— Больше фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Кредитный потребительский кооператив 
«Столичная Сберегательная Компания»

125047, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, строение 1, эт. 1 пом. II ком. 1 
ИНН 9718016719, КПП 771001001, ОГРН 1167746637409

УВЕДОМЛЕНИЕ
о созыве внеочередного Общего собрания

членов Кредитного потребительского кооператива
«Столичная Сберегательная Компания»

УВАЖАЕМЫЙ ПАЙЩИК!
Правление Кооператива уведомляет Вас о  проведении 

внеочередного Общего собрания членов (пайщиков) 
Кредитного потребительского кооператива «Столичная 
 Сберегательная Компания».

Форма проведения: собрание уполномоченных
Дата проведения: 28.12.2022
Место проведения: Российская Федерация, г. Москва, 

ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, эт. 1, пом. II, ком. 1.
Время проведения:
а) начало регистрации участников: 11:00
б) начало собрания: 12:00
Повестка дня:
1.  Утверждение аудиторской организации (аудитора) 

для аудиторской проверки бухгалтерской (финансо-
вой) отчётности Кооператива, для проверки финан-
сово —  хозяйственной деятельности Кооператива.

2.  О Ревизионной комиссии Кооператива.
3.  Утверждение Сметы доходов и расходов на содержа-

ние Кооператива.
4.  Одобрение решений Правления Кооператива о разра-

ботке, утверждении и пробной / пилотной / тесто-
вой реализации программ финансовой взаимопомощи.

5.  Разное.
С информацией, подлежащей предоставлению членам 

Кооператива при подготовке Общего собрания, члены 
Кооператива (пайщики) могут ознакомиться в очном по-
рядке начиная с 25.11.2022 лично посетив офис Коопе-
ратива по рабочим дням с 09:00 до 18:00.

Адрес, по которому можно ознакомиться с указанной 
информацией: г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, 
эт. 1, пом. II, ком. 1

Председатель Правления  М. М. Савинов
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС Когда на ВДНХ 
откроется каток

Выход в лед

Сергей Жуков

В Москве этой зимой будут работать более 150 кат-
ков с искусственным льдом. Самый большой из них 
по традиции откроется на ВДНХ. Его сейчас готовят к 
запуску — лед для любителей коньков будет доступен 
уже 25 ноября.

«Тот самый сказочный, «Тот самый яркий», «Тот 
самый снежный» — эти предвкушающие зимний се-
зон надписи можно увидеть на заборе, которым пока 
обнесен каток. Как рассказал менеджер по эксплуа-
тации ледового оборудования катка Александр Мо-
розов, покрытие готово на 90 процентов. Остались 
финальные штрихи — нужно нарастить последние и 
самые важные слои льда. Легкий морозец благоволит 
рабочим, которые готовят площадку к запуску круг-
лыми сутками. Толщина льда, по словам Морозова, 
составит 10—12 сантиметров. Он выдержит темпера-
туру до плюс 10 градусов. В этом помогут многочис-
ленные холодильные установки. Каток, как и рань-
ше, займет главную аллею — от павильона № 1 «Цен-
тральный» до павильона № 58 «Земледелие», огибая 
дорожками фонтаны «Дружба народов» и «Камен-
ный цветок». Неизменной осталась и площадь ледо-
вого покрытия — более 20 тысяч квадратных метров. 
За счет яркой подсветки местами лед будет светить-
ся. Еще на катке появятся инсталляции и пешеход-
ный мост, откуда 
можно будет на-
блюдать за «конь-
кобежцами» и де-
лать фото на фоне 
зимней ВДНХ. 
Обустроят здесь 
также павильоны 
проката, раздевал-
ки и кафе, где по-
сетителям предло-
жат еду и горячие 
напитки. Органи-
заторы планируют проводить экскурсии на льду, 
мастер-классы для детей по фигурному катанию и 
хоккею.

Остальные крупные катки с искусственным льдом 
тоже планируют открыть в ближайшее время. Напри-
мер, один из старейших катков в Парке Горького за-
работает ориентировочно в конце ноября. Его кон-
цепция пока не раскрывается. В прошлом сезоне его 
именовали «Зеркальным» — именно так несколько 
зим подряд в середине прошлого века он и называл-
ся. Поэтому прошедшей зимой было много отсылок к 
ретростилистике — ярче всего она была представле-
на в оформлении павильонов. Ну а самый атмосфер-
ный каток Москвы — на Красной площади — запустят 
28 ноября. Катание на нем будет организовано по се-
ансам. Площадку оформят в стилистике Гжели. Рядом 
снова откроется традиционная новогодняя ярмар-
ка. Там обычно продают русские сувениры, валенки, 
варежки, пуховые платки. Еще можно попробовать 
сбитень, травяные чаи, блины, пирожки…

Бесплатные катки с естественным льдом откро-
ются ориентировочно в декабре, когда установятся 
устойчивые холода. Обычно их заливают в городских 
парках и скверах, а также во дворах жилых домов.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Около 300 тысяч жителей столицы проголосовали за 

два с половиной дня в ответ на предложение 

мэра Сергея Собянина решить, какой лучше выбрать 

формат встречи Нового года. «Позиция горожан вы-

ражена предельно ясно и консолидированно, — сооб-

щил глава города в своем персональном блоге. — На 

протяжении всего голосования более 80% участни-

ков поддерживали проведение новогодних меропри-

ятий и праздничное оформление города».

Как и большинство москвичей, Собянин считает це-

лесообразным воздержаться в этом году от проведе-

ния фейерверков и больших уличных концертов. Но 

вместе с тем праздники Москва встретит светлой и 

украшенной, как это и подобает нашему любимому 

городу. Многочисленные новогодние и рождествен-

ские елки подарят малышам радость встречи со 

сказкой. Всех желающих ждут парки, катки и площад-

ки фестиваля «Путешествие в Рождество», где можно 

будет зарядиться бодростью и хорошим настроени-

ем.  Будет рада Москва в новогодние дни и гостям из 

других регионов России и зарубежных стран: «Ведь 

несмотря на любые невзгоды, наш город всегда оста-

ется открытым и дружелюбным», — пишет мэр. 

А на «Елку Мэра» и другие праздничные представле-

ния, по словам Собянина, обязательно пригласят де-

тей мобилизованных москвичей и ребятишек, прие-

хавших из ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской об-

ластей. Для семей мобилизованных москвичей будут 

организованы новогодние утренники, праздничные 

экскурсии, кулинарные мастер-классы и многое дру-

гое.

ВДНХ приготовила для них бесплатные билеты на 

главный каток страны, а также на спектакли в го-

родских театрах.

Помимо этого, во многих парках и на фестивальных 

площадках будет открыт сбор гуманитарной помощи. 

А дети смогут воспользоваться Почтой Деда Мороза, 

чтобы отправить поздравительные открытки нашим 

воинам и жителям новых регионов. По договоренно-

сти с бизнесом часть их прибыли и все доходы го-

родского бюджета от проведения ярмарок и 

праздничных мероприятий будут направлены на под-

держку воинов, их семей и восстановление постра-

давших районов.

«Спасибо, друзья, за активную позицию, — поблагода-

рил Собянин. —  Ваше решение будет реализова-

но. Встречу Нового, 2023 года мы посвящаем нашим 

воинам и людям, которые не покладая рук работают в 

ОПК, строят оборонительные сооружения, восста-

навливают разрушенные дома».
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Благодаря холо-
дильным установ-
кам лед выдержит 
температуру до 
плюс 10 градусов
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МУЗЫКА

Брюс 
Спрингстин 
спел о тех, 
кто умеет 
быть сильным

ТАНЦЫ 
В ПОСУДНОЙ 
ЛАВКЕ
Александр Алексеев

Этот певец и гитарист всегда 
делал то, что хотел. Начинал 
уличным музыкантом и стал 
героем улиц: простой рабо-
чий парень с гитарой с откры-
той душой и золотыми руками. 
Может, не очень хорошо иг-
рающий на гитаре и не обла-
дающий большим словарным 
запасом, зато, как говорится, 
«свой в доску». У нас тоже есть 
такие: Владимир Шахрин, Га-
рик Сукачев, Сергей Галанин, 
Константин Кулясов из «Ани-
мации»… Такие, кому веришь, 
а это в роке может быть важ-
нее всего… Как в звездных му-
зыкантах появляются такие 
столь важные для нас качества? 
Вопрос сложный. Но Брюс 
Спрингстин сейчас постарал-
ся ответить. Вот этим альбо-
мом Only the Strong Survive, на-
звание которого переводится 
как «Выдержать смогут только 
сильные».

Ради этого диска Брюсу при-
шлось стать не только сильным, 
но и всемогущим. Ведь на пят-
надцати песнях, вошедших в ре-
лиз, он играет вдвоем с сопро-
дюсером Роном Аниелло. И еще 
рисковым, отсутствие допол-
нительных музыкантов озна-
чает, что всю ответственность 
за успех он брал только на 
себя. А испытание получилось 
не шуточное. Ведь все годы от 
Спрингстина ждали драматич-
ных и задиристых песен, кото-
рые так приятно грянуть всем 
вместе на стадионах. Или бал-
лад, сочиненных будто бы со 
снисходительным прищуром и 
скрытой усмешкой в адрес раз-
любивших женщин, так типа и 
не понявших своего счастья. 

Но с Only the Strong Survive 
взял на себя задачу более слож-
ную и ответственную: решил 
выпустить коллекцию из 15 
каверов на классику стилей 
соул и ритм-энд-блюз. Многие 
из этих песен меломаны дав-
но знают наизусть. То ли само-
уверенность, то ли попытка 
еще больше подняться на чу-
жой славе? Хорошо хоть, что 
позвал в компанию Аниелло: 
тот мастерски воссоздал зву-
чание рекорд-лейблов 60—70-х 
— Motown Records, Philadelphia 
International, Stax, Uptown soul 
— это и было спасительным ре-
шением: Спрингстин всегда 
умел в песнях то рычать, то 
кричать, то завораживающе 
мурлыкать — будто любимой 
женщине на ушко. 

С великими песнями он уже 
не справился. Да, по прось-
бе продюсера Брюс послуш-
но притормозил с азартом, 
компенсирующим вокальные 
скромные возможности, зато  
вживался в звук тех лет. Начал 
с титульного номера и затих 
на смолкающих постепенно с 
эффектом fade переживаниях 
на финальном треке Someday 
We’ll Be Together. Зря и старал-
ся. Но очень уж хотел повто-
рить прошлый опыт: в 2006 
году Спрингстин выпустил пла-
стинку We Shall Overcome: The 
Seeger Sessions, посвященную 
народным песням Пита Сигера. 
Даже провел успешный миро-
вой тур. Впрочем, потом долго 
не мог написать собственных 
сильных хитов.

Но тогда он пел с лихим, гар-
цующим и взбалмошным ор-
кестром, а теперь решил сэко-
номить, переоценил свои соб-
ственные возможности, бы-
лые успехи. И — не справился. 
Скучно, примитивно, ничего не 
остается в памяти…  Да, хоро-
шо исполнил песню Don’t Play 
That Song, которую пел Бен Е. 
Кинг и Nightshift, первоначаль-
но исполненную группой The 
Commodores. 

Но после них еще явственнее 
ощущение, что самому Спринг-
стину таких не написать.  

СОБЫТИЕ  Третьяковская галерея показывает ретроспективу 
Игоря Грабаря

Костюм под халатом
Жанна Васильева 

И
горь Эммануило-
вич Грабарь — ге-
рой, соединяющий 
две эпохи ХХ сто-
летия:  Серебря-
ный век и совет-
ское время. Выстав-
ка в Инженерном 
корпусе Третья-

ковской галереи приурочена к 
150-летию со дня рождения уче-
ного, художника, блистатель-
ного организатора музейного 
дела, которым владела «одна, но 
пламенная страсть» — к искус-
ству. Ретроспектива, впрочем, 
фокусируется не столько на за-
зорах между эпохами, сколько 
на разных сторонах творчества 
этого удивительного человека, 
сумевшего реализовать почти 
все свои смелые начинания. 

Куратор проекта Ольга Атро-
щенко рассказывает о жизне-
любии его искусства, о том, как 
Грабарь кардинально изменил 
жизнь Третьяковской галереи.

На юбилейной выставке Гра-
баря Русский музей представ-
лял его живопись. Чем отли-
чается подход Третьяковской 
галереи?

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: На выставке есть 
его знаменитый автопортрет 
в белом халате, написанный в 
1934 году. Он изобразил себя 
как художника с палитрой и ки-
стями в руках, но в белом хала-
те реставратора. А под халатом 
виден костюм, галстук — при-
вычная униформа «официаль-
ного лица». Костюм с галсту-
ком меньше всего ассоцииру-
ется с одеждой художника. Он 
сам писал, что еще в юношеские 
годы жизнь его потекла по трем 
направлениям: литературному, 
научному и художественному. 
Идя вслед за Грабарем, мы рас-
крываем разные стороны его де-
ятельности.

Означает ли это, что живо-
писец Грабарь в этой ретро-
спективе уходит немножко 
в тень?

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Нет. Но для нас 
Грабарь не только художник, 
он первый директор Третья-
ковской галереи. 

Но до него был Илья 
Остроухов?

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Остроухов был 
попечителем. Грабарь стал по-
печителем Третьяковской га-
лереи в 1913 году. На пост ди-
ректора он был назначен в 1918 
году и оставался на нем вплоть 
до 1924 года. Именно он в 1913 
году начал радикальную рефор-
му в музее, благодаря которой 
Третьяковская галерея стала 
одним из современных музеев 
европейского уровня. 

В чем была принципиальная 
перемена участи?

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Когда Грабарь 
пришел принимать коллекцию 
в галерею, он не обнаружил ни 
инвентарных книг, ни полного 
списка произведений с оценкой 
и описанием в каталоге. Изум-
ленный Грабарь понял, что надо 
заняться для начала системой 
учета, хранения работ. 

Но чтобы учитывать работы, 
надо знать авторов, время и место 
создания произведения, а чтобы 
оценить значимость работы и ху-
дожника, надо понимать контекст 
истории искусства. 

История искусства — это как 
раз его конек… 

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Не только его, 
конечно, но он с 1908 готовил 
тома первого издания «Истории 
русского искусства» в издатель-
стве И. Кнебеля. Именно с Гра-
баря начинается понимание, 
что научная и исследователь-
ская работа очень важна для му-
зея. Энергичную организацию 
выставок в Третьяковской гале-
рее, а потом и за рубежом тоже 
начинает Игорь Эммануилович. 
Коллекцию ведь нужно и попу-
ляризировать.

Я даже не говорю сейчас о 
фотолаборатории в музее, о ре-
ставрационных мастерских, о 
библиотеке и отделе рукописей, 
которые появились в музее благо-
даря настойчивости Грабаря. 
Фактически вся музейная струк-
тура, которая работает сегодня в 
Третьяковской галерее, создана 
Грабарем. 

Но главный скандал, если не 
ошибаюсь, был связан с изме-
нением развески работ?

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Да, по этому по-
воду в сентябре 1913 года со-
биралось даже заседание Мо-
сковской городской Думы. «48 
голосами против 46 Дума выска-
залась за то, чтобы опыт пере-
устройства галереи был доведен 
до конца», — писали газеты. Гра-
барь аргументировал необходи-
мость отказа от шпалерной раз-
вески соображениями безопас-
ности работ. Но главное, Гра-
барь стремился «развернуть» 

экспозицию как живую исто-
рию отечественного искусства, 
по хронологии и по авторам. Как 
он размещал материал в исто-
рии искусства, так он и показы-
вал его в Третьяковской галерее. 
Многие художники, кстати, его 
поддержали. Михаил Нестеров в 
одном из писем заметил: «…что 
делается у нас в Третьяковской 
галерее: все вверх дном, но 
очень хорошо. Одним словом, 
«система», история искусства 
для наглядного обучения неве-
жественных россиян».

Но Илья Остроухов выступил 
против этих перемен…

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Остроухов отно-
сился к Третьяковской галерее 
как к родному дому. Ему хоте-
лось сохранить дух дома Пав-
ла Михайловича Третьякова. А 
Грабарь превратил галерею в 
учреждение — с четкой структу-
рой, научными и реставрацион-
ными отделами, расширяющей-
ся коллекцией… 

Остроухов тоже много сделал 
для расширения коллекции. 

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Да, он приобре-
тал от 30 до 40 произведений 
современных художников в ме-
сяц. Московская Дума выдава-
ла деньги на это. Но кардиналь-
ную реформу провел именно 
Грабарь. Уже с 1913 года он стал 
покупать картины художников 
авангарда, в том числе Ларио-
нова, Гончаровой, Лентулова, 
Машкова, Кончаловского. Поз-
же, в 1924 году, в бытность его 
директором, Третьяковская га-
лерея покупает одну картину 
Кандинского. Искусство разви-
вается, музей не может без по-
следствий закрыться от совре-
менного искусства. 

В 1918 году очень значитель-
ная часть древних икон из 
церквей и монастырей была 
передана в Исторический му-
зей. Когда Грабарь возглавил 
Государственный музейный 
фонд (ГМФ), он способство-
вал тому, чтобы именно Тре-
тьяковская галерея стала од-
ной из главных сокровищниц 
древнерусского искусства? 

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Трудно сказать. 
Но Грабарь предложил специа-
лизацию музеев. Так, в частно-
сти, возник Музей Востока. В 
Государственный музейный 
фонд стекались произведе-
ния из национализированных 
имений, нужно было налажи-
вать учет, хранение, распреде-
ление по музеям. Фактически 
речь шла о спасении огромного 
пласта культурного наследия 
страны. Энергия Грабаря, его 
склонность к систематизации, 
организаторский талант очень 
тут были кстати. 

Кроме того, он был человеком, 
которому доверяли и Луначар-
ский, и Патриарх Тихон. Позна-
комившись в апреле 1918 года с 
Луначарским, наркомом просве-
щения Советской республики, 
Грабарь уже в начале июня воз-
главляет Комиссию по сохране-
нию и раскрытию памятников 
древнерусской живописи. В июле 
И.Э. Грабарь, В.Т. Георгиевский и 
А.И. Анисимов получают имен-
ную грамоту Патриарха Тихона 
с благословением «тружеников 
науки», которая в условиях Гра-
жданской войны растворяла две-
ри храмов и ризниц перед члена-
ми комиссии. Мы показываем на 
выставке эту грамоту. Тогда же 
выходит написанное Грабарем 
воззвание «Очнитесь, граждане!» 
с призывом беречь памятники 
искусства и старины. В сентябре 
он добивается учреждения фон-
дохранилищ Национального му-
зейного фонда. 

Фондохранилища тоже воз-
никли благодаря Грабарю?

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Конечно. Поэто-
му большой раздел выставки мы 
оформили как модель фондохра-
нилища. Здесь можно увидеть, 
например, иконы деисусного 
чина XV века из храма села Ва-
сильевское, которые в 1918 году 
обследовали Г.О. Чириков и Н.Д. 
Протасов. Они обратили внима-
ние на сходство письма икон с 
росписями собора во Владими-
ре. Грабарь сопоставил это с упо-
минанием в летописях о рабо-
те Андрея Рублева в Успенском 
соборе. В 1924 году создаются 
Центральные реставрационные 

мастерские (ЦГРМ), которые 
надолго утвердили «реставра-
ционно-археологический» под-
ход к древним памятникам. Речь 
шла о необходимости расчистки 
поновлений до наиболее сохран-
ного раннего слоя. 

Вы показываете копии икон 
для зарубежных выставок 
русской иконописи, первая из 
которых была отправлена в 
Европу советским правитель-
ством в 1929 году.

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: На обороте есть 
подписи копиистов. На вы-
ставку невозможно было вы-
дать Владимирскую икону Бо-
жьей матери, икону «Ангел Зо-
лотые власы», Звенигородский 
чин, «Троицу» Андрея Рубле-
ва… Над копиями работали ху-
дожники-реставраторы Г.О. Чи-
риков, П.И. Юкин, А.И. Брягин. 
Они писали так, чтобы фикси-
ровать даже кракелюры и утра-
ты. Идея была в том, чтобы по-
казать западным зрителям кра-
соту древнерусского искусства. 
Это была идея Грабаря — попу-
ляризировать русскую культу-
ру. Можно сказать, что ста-
ринную иконопись на Западе 
открыли благодаря выставкам 
1929—1932 годов. Копии икон 
Грабарь не собирался выдавать 
за подлинники и тем более про-
давать их в таком качестве.

Но продажи подлинников все 
же были. 

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Да. Но не с вы-
ставок. Продажи начались по-
сле постановления СНК СССР 
от 23 января 1928 года. Государ-
ство хотело получить деньги на 
индустриализацию. 

Тогда какую роль играли вы-
ставки: популяризации рус-
ского искусства или они были 
своего рода промотуром?

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Об этом спорят 
исследователи. Думаю, что Гра-
барь, возглавив Государствен-
ный музейный фонд и стара-
ясь спасти как можно больше 
произведений, доказывал их 
ценность. Не его вина, что госу-
дарство сделало из этого свои 
выводы, включив в игру печаль-
но известное акционерное об-
щество «Антиквариат», кото-
рое занималось распродажами 
музейных коллекций. Музей-
щики пыталась всячески сохра-
нить вещи, сокращали списки. 
Но, конечно, все равно какие-то 
произведения продавались.

Параллельно в 1928 и 1931 го-
дах в Центральных рестав-
рационных мастерских шли 
аресты. 

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Мы показываем 
портрет реставратора Георгия 
Осиповича Чирикова, который 
Грабарь заканчивает букваль-
но за несколько дней до второго 
ареста Чирикова. Он и его колле-
ги Барановский и Юкин были ре-
прессированы. Александр Ива-
нович Анисимов, крупнейший 
исследователь древнерусской 
живописи, был расстрелян. Гра-
баря вызывали на допрос, но он 
потерял только должность ди-
ректора ЦГРМ, а не свободу.  

Среди раритетов выставки — ранняя 
незаконченная картина Грабаря 
«Под березами. Групповой портрет».

А К Ц Е Н Т

Он был человеком, которому доверяли
и Луначарский, и Патриарх Тихон 

ПОЙМАТЬ ПЕЛЕВИНА
Онлайн-кинотеатр KION объявил о премьере фильма 
Родиона Чепеля «Пелевин». Это — авторский проект 
от создателя документальных фильмов «Листьев. Но-
вый взгляд» и «Дуров», где режиссер пытается погру-
зиться в мир героя, которому удается сохранять ано-
нимность, несмотря на всемирное признание. Премье-
ра «Пелевина» состоится завтра в онлайн-кинотеатре 
KION в день 60-летия писателя.

Мне удалось посмотреть фильм до премьеры, и я 
должен признать, что это лучший проект Родиона Че-
пеля. И еще замечательный пример того, как из ничего 
можно сделать не просто что-то, но что-то весьма увле-
кательное и зрелищное. 

Снимать фильмы о писателях вообще дело неблаго-
дарное. А снять фильм о писателе, который уже не одно 
десятилетие принципиально не показывается на пуб-
лике, отказывается от интервью, неизвестно где живет, 
но при этом издает в России по объемистому роману в 
год, каждый из которых выходит в строго определен-
ное время, о чем нам заранее сообщают издатели, — 
дело, казалось бы, 
безнадежное. Что 
снимать? Обложки? 
Страницы текстов? 
Занудно беседовать 
о них с критиками 
и филологами? Но 
при чем здесь кино?

Виктор Пеле-
вин — удивительный 
пример ньюсмейке-
ра, каждая новая 
книга которого, без-
условно, становится новостью, но содержание этой но-
вости на редкость однообразное. Звучит она примерно 
так. Пелевин давно исписался. Его талант давно иссяк. 
После книги «Generation П» он не написал ничего луч-
шего. Поэтому читать его новые романы не стоит, об-
суждать в них нечего, и вообще Пелевин всем надоел 
хуже горькой редьки. Вопрос лишь в том, почему это 
каждый год является новостью?

После «Generation П» (да, это — лучший его ро-
ман), который вышел в 1999 году, Пелевин на четыре 
года выпал из поля зрения читателей и ничего не из-
давал, а возможно, даже и не писал. С точки зрения 
современных литературных стратегий это непра-
вильно. Обычно даже очень успешные книги живут 
один год, ну максимум — два. Между бестселлером 
(хорошо продается) и лонгселлером (хорошо и дол-
го продается) расстояние такое же, как между любо-
вью с первого взгляда и законным браком, эти вещи 
не всегда следуют одна за другой и даже чаще всего не 
следуют.

Но Пелевину удалось сорвать такой банк, которо-
го ему хватило на два десятилетия вперед и, возмож-
но, хватит еще на пару десятилетий, а там, как гово-
рится, видно будет. Однако вспоминать в этом случае 
Джерома Сэлинджера с его уже бессмертной книгой 
«Над пропастью во ржи» или Венедикта Ерофеева с его 
«Москва — Петушки» было бы не только неправильно, 
но и неприлично. Уйдя в затвор Сэлинджер ничего не 
издавал, кроме рассказов и небольших повестей, ко-
торые выходили в журнале The New Yorker, а послед-
ние почти пятьдесят лет своей 90-летней жизни вооб-
ще исчез из современной литературы, оставшись в ли-
тературе живым классиком. Ерофеев остался автором 
фактически одной вещи, к тому же изданной в России 
посмертно, а при жизни существовавшей только в сам-
издате.

Пелевин — совершенно другой случай. «Generation 
П» — его четвертый роман. После этого он выпустил 
еще пятнадцать, и нет надежды, что этот печатный ста-
нок остановится при его жизни. Для информации: Тол-
стой написал три романа, Достоевский — пять, Турге-
нев — шесть. По своей плодовитости Пелевин к 60-лет-
нему юбилею догнал Оноре де Бальзака, который тоже 
написал 19 романов, с чем его (Пелевина, разумеется) 
можно дополнительно поздравить.

Что же сделал Родион Чепель? С одной стороны, он 
использовал тот же метод, что и в сериале о Владисла-
ве Листьеве, — расследование. И хотя изначально было 
ясно, что расследование убийства знаменитого телеве-
дущего и телемагна-
та ни к чему не при-
ведет, потому что 
есть преступления, 
которые никогда 
не раскрываются, 
следить за такой ис-
торией всегда ин-
тересно.

Но что было 
«расследовать» в 
случае Пелевина? Его отсутствие на публике? Но глав-
ное — что показывать? Пять-шесть фотографий, где он 
почти везде в черных очках и только один раз без оч-
ков, но явно бухой? (Впрочем, раскрытие реальной ис-
тории этого фото — одна из самых вкусных изюминок 
фильма.)

К тому же в случае с Листьевым было много фигу-
рантов истории, и все страшно знаменитые — «взгля-
довцы», отцы-основатели нового ТВ, главные милли-
ардеры страны и проч. А в случае с Пелевиным — два 
старых друга, с которыми он давно не общается, поэт 
Виктор Куллэ, с которым он вместе что-то издавал в 
90-е, нынешний редактор книг Пелевина в «ЭКСМО» 
Ольга Аминова и — в качестве бонуса — первый глав-
ный редактор Vogue Russia Алена Долецкая, которой 
когда-то давно удалось раскрутить Пелевина на интер-
вью, напоив его сакэ в московском японском кафе. И 
еще китаист Бронислав Виногродский, который возил 
Пелевина по буддийским монастырям. Все равно — не 
густо!

И тут помогла анимация, выполненная студией 
«Жи-Ши Продакшн» и ставшая не просто вспомога-
тельной картинкой, которая отвлекала бы от неуве-
ренных рассказов даже близких герою людей о том, 
чем он является на самом деле, но смыслообразующим 
центром фильма со своим сюжетом и очень смешны-
ми приколами. Потому что говорить о Пелевине все-
рьез так же невозможно, как долго рассматривать его 
фотографию крупным планом анфас после посещения 
японского ресторанчика.

«Говорящей головой» в фильме стала критик Гали-
на Юзефович. Она умеет формулировать свои мысли 
умно и даже артистично. Игровым актером, имитиру-
ющим «как бы Пелевина», стал сам Родион Чепель, и у 
него это получилось отлично.

А лично я вынес из фильма одну, но очень важ-
ную мысль, которую Пелевин высказал, целый год 
один прожив в Китае, где его, конечно, никто не ви-
дел. «Белая стена (культовая часть архитектуры ти-
бетских храмов, как я понял. — ПБ) — это просто бе-
лая стена».

А Пелевин — это просто Пелевин.  

Снимать
фильмы
о писателях
вообще дело 
неблагодарное

«Пелевин» — 
на мой взгляд, 
лучший проект 
Родиона Чепеля

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Брюс Спрингстин всегда делал то, 
что хотел. Но ради этого диска
ему пришлось стать всемогущим.

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Ключевой вопрос 

Первый показ работ на выставке 1902 года был очень успешным. 
Почему путь живописи для него оказался не главным?

ОЛЬГА АТРОЩЕНКО: Мне кажется, он бы с этим не согласился. Он сумел 

по-новому показать русский пейзаж. Когда он вернулся в Россию после 

учебы в Мюнхене в студии Ашбе, Филипп Малявин отговаривал его от 

пейзажной живописи: бессмысленно, Левитан уже все написал. Тем не 

менее Грабарь нашел свою тему, свой метод в «Февральской лазури» и 

«Мартовском снеге». Если Левитан писал лирический пейзаж, открыва-

ющий пространство философских размышлений, то Грабарь идет за им-

прессионистами. Виртуозно пишет мерцание инея на солнце, подтаяв-

ший снег весенним днем... Заметьте, он очень точно выбрал нишу: у 

французов нет русской зимы с ослепительным сиянием снега. Грабарь 

виртуозно пишет белый цвет, открывая в нем богатство спектра. Другое 

дело, что он понимал опасность повторов. Он переключается на моно-

графию о Серове, на работу над томами «Истории русского искусства». 

Но Грабарь и здесь смог выстроить свою жизнь так, чтобы служить ис-

кусству. 
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МЕДИЦИНА В госпитале Бурденко научились 
полностью восстанавливать раненым конечности

Нога на вырост

ФОРУМ Как спасти языки — 
решают на Московском лингвистическом форуме

Родная речь

Юрий Гаврилов

В 
Главном военном кли-
ническом госпитале им. 
Н.Н. Бурденко разрабо-

тали и активно применяют но-
вый способ 3D-моделирования 
имплантатов для полноценно-
го восстановления конечно-
стей пациентов, получивших 
в ходе специальной военной 
операции тяжелые минно-
взрывные и огнестрельные ра-
нения. Такой метод применя-
ется впервые в медицинской 
практике.

Имплантат устанавливают 
в область дефекта. После чего 
он заполняется элементами 
костных тканей, специально 
выращенных с использовани-
ем стволовых клеток ранено-
го. Следующий этап — допол-
нение недостающих элемен-
тов мышечными тканями и 
фрагментами с тела самого па-
циента. 

Как утверждают специали-
сты, этот метод позволяет со-
здавать для каждого пациента 
индивидуальный трехмерный 
кастомизированный имплан-
тат, полностью соответствую-
щий форме и размерам утра-
ченного фрагмента кости.

«Разработанный военны-
ми медиками способ является 
уникальным. Таких операций 
при огнестрельных ранениях 
сегодня в мире не делает ни-
кто, кроме наших врачей. Но в 
скором времени они станут до-
ступными для широкого круга 
медицинских учреждений.

Сейчас огнестрельные ра-
нения конечностей являются 
настолько тяжелыми, что при-
водят к отсутствию у постра-
давших в месте попадания пуль 
или осколков целых сегментов 
конечностей, таких как кост-
ная и мышечная ткань. 

«В результате нашего опера-
тивного вмешательства факти-

чески происходит воссоздание 
кости в так называемом футля-
ре из титана, идеально повто-
ряющим отсутствующий фраг-
мент», — объяснил замначаль-
ника госпиталя им. Бурденко 
по научно-исследовательской 
работе, заместитель главно-
го травматолога Минобороны 
России Леонид Брижань. 

Это не просто слова. Они 
подтверждены практикой. 
Так, первый пациент, которо-
му сделали уникальную опе-
рацию, достаточно быстро и 
полностью восстановился. Бо-
лее того, пойдя навстречу на-
стойчивым просьбам военно-
го, его после выздоровления 
вновь направили в зону спецо-
перации. 

А ведь поначалу казалось, 
что этот человек едва ли смо-
жет самостоятельно ходить. 
Из-за тяжелого ранения он 
потерял значительную часть 
большеберцовой кости ноги.  

Елена Новоселова

Р
усский стеб, тувинские ге-
роические сказания и юмор 
в американских соцсетях 

обсуждают в Москве на «Лингви-
стическом форуме 2022».

Как рассказал «РГ» директор 
Института языкознания РАН 
Андрей Кибрик, форум объеди-
няет специалистов в области 
изучения языковых и культур-
ных сообществ как в России, так 
и в других странах мира. «Лин-
гвистический форум 2022» по-
священ научным темам, кото-
рые имеют значение не только 
для узких специалистов, но и 
для широкой общественности», 
— подчеркнул он.  

В сфере интересов иссле-
дователей, например, речевой 
этикет зороастрийцев и ады-
гов, донские лечебные загово-
ры, погребальные надписи Ви-
зантийской империи и таблич-

ки против воров в Римской 
Британии.

Особое внимание в этом году 
будет уделено исчезающим и 
редким языкам, находящимся 
на грани исчезновения, а также 
вопросам разработки концеп-
ции языковой политики России.

 Как помочь языкам? По мне-
нию Андрея Кибрика, во-пер-
вых, нужно, чтобы общество 
этого хотело. Необходима и 
финансовая, а также организа-
ционная поддержка — деятель-
ность по сохранению языка не 
должна быть подработкой по 
ночам. Нужно подключать ин-
формационные технологии для 
создания контента и ресурсов 
на языках малых народов, что 
важно для молодых носителей 
языка.  «Языки, как правило, ис-
чезают через так называемый 
языковой сдвиг, когда родите-
ли принимают решение, что их 
родной язык бесперспективный 

— надо детей обучать более пре-
стижному», — считает лингвист. 

В мире спасают языки че-
рез метод «языкового гнезда», 
который состоит в том, чтобы 
передавать язык через поколе-
ние от бабушек к внукам. Тогда 
и родители, глядя на своих чад, 
тоже подтянут родной язык. 

Форумы языковедов прохо-
дят с 2019 года. Первый был по-
священ коренным языкам Рос-
сии и мира в связи с Годом ко-
ренных языков ООН. Форум 
2020 года «Язык и искусствен-
ный интеллект» был направлен 
на диалог лингвистов и специ-
алистов в области компьютер-
ных наук. Отправной точкой 
форума 2021 года стало объяв-
ленное ООН Десятилетие ко-
ренных языков. Выбор темы фо-
рума этого года обусловлен тем, 
что 2022 год объявлен Годом 
культурного наследия народов 
России.  

ЭКСКЛЮЗИВ Итальянский академик Джованни Спалла: 
Никто не может запретить мне приехать в Россию

Нельзя молчать
Иван Сысоев

С
ейчас, когда запад-
ные страны пытают-
ся отменить все рос-
сийское, остается 
ли для нашей стра-
ны место в мировом 
научном обмене? 
Какую роль может 
сыграть научное со-

общество в преодолении разно-
гласий между государствами? 
Есть ли в современных городах 
место для природы? Об этом 
«Российской газете» расска-
зал итальянский архитектор и 
урбанист, академик Джованни 
Спалла, уже много лет изучаю-
щий наследие генуэзской рес-
публики, в том числе и в Кры-
му. В Москву он приехал, чтобы 
продолжить сотрудничество с 
коллегами из Института этно-
логии и антропологии Россий-
ской академии наук, и стал го-
стем редакции «РГ».

В эти трудные времена, когда 
между Россией и Италией 
нет прямых рейсов, не дей-
ствуют банковские карточ-
ки, доехать итальянцу в 
Москву не так просто. Да и 
тем, кто выступает за взаи-
модействие с Россией, часто 
приходится нелегко. Но вы 
преодолели все трудности. 
С какой целью?

СПАЛЛА: Да, поездка оказалась не-
простой. Я приехал, чтобы про-
должить свой проект по изуче-
нию наследия генуэзцев, по-
тому что считаю, что он раз-
рушает границы и объединяет 
усилия ученых всех стран. Я не 
хочу принимать ничью сторону, 
я выступаю за равноправное со-
трудничество.

Далеко не все в Европе готовы 
сотрудничать с Россией.

С П А Л Л А :  В организации Italia 
Nostra, в которой я работаю, 
мне запретили во время поезд-
ки в Москву представляться от 
ее имени. Но я научный руково-
дитель программы с названием 
EIRENE. Эйрена — это древне-
греческая богиня мира, в од-
ной руке она держит Плутоса — 
бога богатства, а в другой — рог 
изобилия. Проект был создан, 

чтобы нести людям мир и богат-
ство, чтобы объединять народы, 
а не разделять их. А мне запре-
щают официально представлять 
свою организацию. Я хочу вести 
диалог со всеми, как можно мне 
запрещать приезжать в Россию, 
чтобы выразить свое мнение и 
услышать мнение других?

Не самая популярная сейчас 
в Европе точка зрения.

СПАЛЛА: Я европеец. И Россия — 
это тоже Европа, еще со времен 
Третьего Рима. Когда в Европе 

стали создавать «единое про-
странство», этот процесс в ка-
кой-то момент остановился, 
стал политическим. Для меня 
по-настоящему единая Европа 
— от берегов Африки до степей 
Евразии. Если ты изучаешь са-
дово-парковое искусство в Ни-
дерландах, то должен его изу-
чать и в Англии, и в России.

Почему вы, знаменитый ур-
банист, сейчас занимаетесь 
больше вопросами сохранения 
культурного наследия?

СПАЛЛА: Урбанизм включает в 
себя и социальные аспекты, и 
защиту природы, и сохранение 
биоразнообразия и историче-
ского наследия. И все это сейчас 
под угрозой.

В чем она заключается?
СПАЛЛА: Климатические измене-
ния, влияние человека на окру-
жающую среду. Человечество 
должно действовать, чтобы 
все люди могли жить достойно. 
Влияние человека на планету 
должно быть снижено.

Но борьба с климатическим 
изменениями — это общее дело.

СПАЛЛА: Да, климатические изме-
нения — это не проблема Евро-
пы или России, а всей планеты. 
Ни одна страна не может дей-
ствовать в одиночку. Например, 
возьмем большую реку, кото-
рая протекает через множество 

стран. Только на одном участке 
ее не очистишь, все должны ра-
ботать сообща. Нужно догова-
риваться, отбросить все поли-
тические разногласия. В своем 
проекте по сохранению насле-
дия генуэзцев я работаю вместе 
с французами, греками, араба-
ми, тунисцами, русскими. Ге-
нуэзские крепости есть во мно-
гих странах, значит — это насле-
дие, которое должно нас всех 
объединять. Почему нельзя со-
брать всех вместе — русских, 
крымчан, украинцев, все на-
роды, и забыть о наших проти-
воречиях ради борьбы с самым 
главным врагом — катастрофа-
ми мирового масштаба. Сей-
час об этом, наверное, наив-
но говорить. Но если мы будем 

молчать, тогда в чем смысл су-
ществования научного сооб-
щества.

Казалось бы, урбанизм изуча-
ет города, а вы больше озабо-
чены вопросами сохранения 
природы...

СПАЛЛА: Мои коллеги уже дав-
но пришли к мнению, что ур-
банизм неотделим от природы. 
Даже проблема лесов Амазонии 
— это тоже проблема урбанисти-
ки. Нужно изучать природу. Вот 
природа Толстого — она какая? 
В «Анне Карениной» и в «Войне 
и мире»? А у Достоевского ка-
кая природа? Как описывал го-
рода и деревни Гоголь? Поняв, в 
каких условиях, где жили персо-
нажи, многое может стать ясно. 
Итальянский писатель Итало 
Кальвино в своем «Бароне на 
дереве» писал о человеке, ко-
торый решил жить на деревьях. 
Я нашел исследователя творче-
ства Кальвино, который смог 
дать мне описание природы, ко-
торая окружала персонажа, его 
глазами. Я всегда пытался изу-
чить культуры других стран и 
цивилизаций и использовать их 
в своей работе. Наше наследие 
— оно общее. Как можно запре-
щать русские книги в итальян-
ских университетах. Мне стыд-
но за это! Исключить из про-
граммы Достоевского, это как 
отменить Данте или Шекспира.

В России никто даже не за-
думывается, чтобы «отме-
нять» западную культуру и 
историю.

С П А Л Л А : Конечно! Я восхища-
юсь работой, которую ведет со-
трудник Института этнологии 
и антропологии РАН Никита 
Хохлов. Он создает реконструк-
цию лиц итальянских солдат, 
погибших в Ростовской области 
во Второй мировой войне. То-
гда мы были врагами, а сейчас 
его работа — это призыв к миру. 
Польша и другие страны хотят 
уничтожить Россию, но дале-
ко не все с этим согласны. По-
чему НАТО и Италия платят за 
оружие для Украины? Я против! 
Не понимаю, почему мы тратим 
деньги на оружие, вместо того, 
чтобы сохранять наше общее 
наследие.  

Джованни Спалла: Для меня 
по-настоящему единая Европа — 
от берегов Африки до степей 
Евразии.

А К Ц Е Н Т

Не понимаю, почему мы тратим 
деньги на оружие, вместо того, 
чтобы сохранять наше общее наследие

НАСЛЕДИЕ 

Состоялись  
«Селезневские 
чтения»

ОТ СПИКЕРА — 
К БЛОГЕРАМ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В Таврическом дворце прошла 
международная научно-прак-
тическая конференция «Селез-
невские чтения», посвященная 
75-летию со дня рождения вид-
ного журналиста и политиче-
ского деятеля Геннадия Селез-
нева. 

Как рассказал корреспон-
денту «РГ» декан факультета 
социальных технологий СЗИУ 
РАНХиГС Олег Кузин, который 
выступил модератором меро-
приятия, помимо осмысления 
личного вклада Селезнева в раз-
витие современной журнали-
стики и российского парламен-
таризма на конференции обсу-
ждались актуальные проблемы 
сегодняшнего государственно-
го и медиапространства. 

В их числе информацион-
ная политика органов государ-
ственной власти и управления, 
роль государственной пропа-
ганды в формировании пози-
тивного образа России, а так-
же новые тенденции в развитии 
СМИ: роль блогов, социальных 
сетей, гражданской журнали-
стики. 

— Разговор вышел за рам-
ки биографии Геннадия Ни-
колаевича, — добавил Кузин, 
— и превратился в обсуждение 
сложных современных вопро-
сов: что есть СМИ сегодня, на-
сколько живучи печатные изда-
ния. Многие участники выска-
зали пожелание, чтобы такие 
размышления о судьбе медиа 
в виде «Селезневских чтений» 
стали ежегодными.

Также в рамках конферен-
ции состоялось вручение имен-
ных стипендий Геннадия Селез-
нева двум лучшим студентам 
факультета социальных техно-
логий РАНХиГС, обучающихся 
на специальности «журнали-
стика»: Марии Казунко и Иоси-
фу Римави. Ребята получат по 
100 тысяч рублей единовре-
менно и за счет этих средств 
смогут частично оплатить обу-
чение или приобрести необхо-
димое профессиональное обо-
рудование.  

НЕ ГУБИТЕ, МУЖИКИ!
Евгений Марчелли — худрук Театра имени Моссовета — 
все время дает поводы для высказываний. Только, каза-
лось бы, вышел «Гамлет» и вот уже, пожалуйста, «БЕС-
приданница» Островского. 

На мой вкус «БЕСприданница» — лучшее из всего, 
что пока поставил Марчелли в Театре им. Моссове-
та. Да, у меня много вопросов к костюмам (художник 
по костюмам Фагиля Сельская). Да, декорация Иго-
ря Капитанова мне кажется какой-то всеобщей, в ней, 
в принципе, можно играть любой спектакль. 

Но в целом «БЕСприданница» — абсолютно внятное, 
понятное, жесткое высказывание режиссера. Марчел-
ли постоянно немного переделывает название пьес, 
которые он ставит, и на это перестали обращать вни-
мание. В данном случае, на мой взгляд, БЕС выделен не 
случайно.

Марчелли поставил спектакль про безбожное обще-
ство, в котором подлинная любовь не только не нужна, 
но даже смешна. Карандышев, в очень интересном ис-
полнении Дмитрия 
Подадаева, любит 
искренно, но неуме-
ло, и убивает он Ла-
рису Дмитриевну 
в финале как-то не-
лепо и безысход-
но. Карандышев од-
новременно влюб-
лен и смешон… 
Жутковатое соче-
тание.

И Паратов (пре-
красная работа 
Павла Чинарева) в 
этом спектакле (в 
отличие от извест-
ной картины Ряза-
нова) тоже Ларису 
Дмитриевну любит. Не пользуется ей — восторгается. 
Это очень противоречивый Паратов, очень сложный, 
очень неоднозначно живущий.

Женщина в мире мужчин, где никто не может ее за-
щитить, — вот о чем Марчелли. Очень современная ис-
тория. Стержень которой — Огудалова в блестящем ис-
полнении Елены Валюшкиной. Если Анастасия Белова, 
пока еще только порывающаяся к своей Ларисе, игра-
ет женское отчаяние, бесконечный и страшный вызов 
судьбе, то Валюшкина, позволю себе сказать, играет 
мудрость. Она все понимает, она все знает…

Мне кажется, мы недооцениваем мастерство Виталия 
Кищенко — это большой актер, который давно уже досто-
ин собственного спектакля, очевидно, Кищенко может 
сыграть все. Его Кнуров — старый, уставший от жизни че-
ловек, абсолютно равнодушный ко всему, в том числе  к 
любви. Человек, у которого нет сил жить,  он доживает. 
Для того чтобы такое доживание было интересно зрите-
лю и увлекало его, нужно быть большим артистом.

Марчелли ненавязчиво, но все-таки соединил Кну-
рова и Вожеватова в пару. Влад Боковин (Вожеватов) 
интересно и живо играет как бы молодой вариант Кну-
рова. Вожеватов человек прорастающий в Кнурова. 
Очень интересное движение. Ну и наконец нельзя не 
упомянуть Евгения Ратькова, смешно и иронично сы-
гравшего Робинзона.

Островский ли это? Мне кажется, да. Есть главное: 
живые люди, которые выстраивают живые отношения. 
Есть характеры. Есть подлинная боль за мир, из кото-
рого уходит  Бог. Ведь Бог — это любовь, где нет любви — 
там нет Господа. А есть одинокое мятущееся сердце, 
у которого нет пристани, кроме смерти.

Однако если вы пойдете в социальные сети, увиди-
те огромное количество негатива, который вылит на 
этот спектакль. Откуда он берется? Почему в одной из 
сетей создан неофициальный сайт Театра Моссовета, 
который занят только одним: руганью всего, что дела-
ет Марчелли? Мне кажется правильным, если читатели 
«РГ» будут в курсе происходящего. 

Дело в том, что, когда Евгений Марчелли пришел в 
театр, оттуда ушли два знаменитых народных артиста.

Вообще в том, что артисты уходят из театра, нет ни-
чего особенного. Из Театра имени Табакова ушли: на-
родный артист Михаил Хомяков, неповторимая Ев-
докия Германова, обаятельный и талантливый  Алек-
сандр Мохов, лю-
бимица публики 
замечательная 
Анна Чиповская. Вы 
слышали об этом? 
Может быть, и нет. 
Люди ушли спокой-
но, безо всякого 
скандала.

Уход двух на-
родных из Театра 
Моссовета стал не-
вероятным собы-
тием. Вокруг своих 
кумиров собрались 
поклонники и нача-
ли целенаправлен-
но требовать увольнения Марчелли с поста худрука. 
Им не нравится все. Чтобы был понятен уровень пре-
тензий… Новый главный художник Анастасия Бугае-
ва по-новому оформляет фойе театра — на мой взгляд, 
блестяще. В год 100-летия театра появились фотогра-
фии известных моссоветовских актеров и режиссеров, 
они подписаны заглавными буквами — и фамилия, и 
имя. Предъявляется на полном серьезе претензия, что 
фамилия написана маленькими буквами. 

Театр то ли не хочет, то ли не умеет бороться в со-
циальных сетях, и множество незнающих посетителей 
всерьез начинают думать, что Марчелли ничего  хоро-
шего в театре не делает. Ему вспоминают все его прош-
лые грехи. Один из народных артистов на полном се-
рьезе написал, что объявляет своему худруку войну, 
и война идет нешуточная. И нет у меня уверенности, 
что Марчелли устоит, хотя очень бы хотелось.

Мне кажется, что прецедент странный: поклонни-
ки артистов требуют увольнения худрука. Я убежден, 
что культурное начальство уже давно должно выска-
заться по этому поводу. Но  нет.

Я читал отклики на «БЕСприданницу» и мне каза-
лось, что бесы водят не только героев спектакля. Нет 
в этом спектакле пошлости — ну, может быть, в одном 
костюме, но про костюмы я сказал. Зато есть в этой по-
становке Островский — мучающийся, тревожный ав-
тор. И есть прекрасные актерские работы — тонкие и 
неоднозначные. И есть внятная история. И понятно 
ради чего поставлено. 

Театр готовится праздновать 100-летие. Важно, что 
накануне выходит именно такой спектакль, — и то, что 
Островский, и то, что не опошлено, и то, что современно. 

А мне остается поздравить любимый театр с хоро-
шим спектаклем и надеяться, что здравый смысл вос-
торжествует.  

Марчелли поста-
вил спектакль 
про безбожное 
общество, в кото-
ром подлинная 
любовь не только 
не нужна, но даже 
смешна

Есть в этой 
постановке 
Островский — 
мучающийся, 
тревожный автор. 
И есть прекрасные 
актерские работы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии вакантных должностей  

судей районных судов и мировых судей г. Москвы:
Бабушкинский районный суд:

— судей районного суда — 1  должность;
— мировых судей — 2  должности;

Головинский районный суд:
— мировых судей — 2  должности;

Зеленоградский районный суд:
— мировых судей — 2  должности;

Измайловский районный суд:
— мировых судей — 1  должность;

Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 2  должности;

Кунцевский районный суд:
— мировых судей — 2  должности;

Лефортовский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— мировых судей — 1  должность;

Мещанский районный суд:
— мировых судей — 1  должность;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 2  должности;

Перовский районный суд:
— мировых судей — 3  должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1  должность;

Таганский районный суд:
— мировых судей — 1  должность;

Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1  должность;

Хамовнический районный суд:
— мировых судей — 1  должность;

Черемушкинский районный суд:
— мировых судей — 1  должность;

Чертановский районный суд:
— мировых судей — 1  должность;

Щербинский районный суд:
— мировых судей — 2  должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов  
на вакантные должности судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы принимаются по 09.12.2022 г. 
в Квалификационной коллегии судей города Москвы  
по предварительной записи с понедельника по четверг с 9 часов 
15 минут до 13 часов 00 минут, в пятницу с 9 часов 15 минут  
до 13 часов 00 минут по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал,  
д. 8, каб. 623, 6-й этаж основного здания Московского городского 
суда. Телефоны для справок: (495) 533-89-33, (495) 533-89-34.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  Председателя Верховного Суда Чеченской Рес-
публики;

—  председателя Астраханского областного суда;
—  судьи Южного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 20 декабря 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗА КОГО БУДЕМ БОЛЕТЬ?  

В понедельник, 21 ноября, в программе чемпионата мира 

три матча, в группах «А» и «В». Напоминаем, что местное 

время соответствует московскому.

16.00. Англия — Иран. Группа «В». Доха.
Стадион «Халифа Интернейшнл». 
Главный судья: Рафаэл Клаус (Бразилия).
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 15.45.

Сборная Англии, занимающая высокое пятое место в миро-

вом рейтинге ФИФА, выглядит явным фаворитом этого мат-

ча. Если англичане не смогут победить соперника с разни-

цей как минимум в два мяча, то такой исход встречи уже 

можно будет считать сенсацией. Команда с Туманного Аль-

биона в последний раз не отбиралась на чемпионат мира в 

далеком уже 1994 году, в то время как иранцы нечастые го-

сти на главных футбольных форумах планеты. В пяти турни-

рах они ни разу не выходили дальше стартового раунда, в 15 

играх одержали всего две победы.  

19.00. Сенегал — Нидерланды. Группа «А». Доха. 
Стадион «Эль-Тумама». 
Главный судья: Вилтон Сампайо (Бразилия).
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 18.45.

И здесь фаворит — сборная из Европы. Команда опытней-

шего 71-летнего главного тренера Луиса ван Гала предыду-

щий чемпионат мира пропустила, но в 2010-м в Южной Аф-

рике «оранжевые» играли в финале, а четыре года спустя в 

Бразилии завоевали бронзовые награды. У Сенегала абсо-

лютно все заявленные на турнир футболисты выступают в 

различных европейских клубах. В сентября африканская 

команда провела два товарищеских матчах, в одном из ко-

торых сыграла вничью с Ираном (1:1). Сборная Нидерлан-

дов во втором матче игрового дня 21 ноября должна побе-

ждать с разницей в два-три мяча.

22.00. США — Уэльс. Группа «В». Эр-Райян. 
Стадион «Ахмед бин Али». 
Главный судья: Абдулрахман Аль-Джассим (Катар). 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 21.45.

Пожалуй, самый интересный и непредсказуемый матч вто-

рого игрового дня мирового чемпионата. В рейтинге ФИФА 

Уэльс находится на 19-й строчке, американцы — на три сту-

пеньки выше. Для валлийцев это всего лишь второе участие 

в финальном турнире первенства планеты (предыдущий раз 

— в 1958-м). Интересно, что капитан и лучший бомбардир 

сборной Уэльса Гарет Бэйл сейчас выступает в амери-

канской клубной лиге MLS за «Лос-Анджелес». Статистика 

пяти последних официальных матчей, проведенных в диви-

зионе «А» Лиги наций, явно не в пользу Уэльса — одна ничья 

и четыре поражения. Но и «звездно-полосатым» особо по-

хвастаться нечем. Поэтому в этой игре ставим на ничью.

Подготовил Владимир Ильин

ПОТЕРИ Форвард «Реала» 
Карим Бензема
не поможет французам

Мышца
подкачала

Сергей Литвинов

Действующий обладатель «Золотого мяча» Карим Бен-
зема не сыграет в финальной стадии чемпионата мира. 
В стане французской сборной официально объявили, 
что 34-летний форвард получил травму мышцы бедра 
и пропустит турнир.

Бензема прилетел в Катар с небольшим поврежде-
нием. Однако главный тренер «трехцветных» Дидье 
Дешам был уверен: к старту ЧМ-2022 Карим будет в 
форме. И все же в последний момент, на тренировке, 
нападающий мадридского «Реала» почувствовал боль 
в мышце. Углубленное медобследование выявило у иг-
рока разрыв мышцы бедра. И теперь Бензема выну-
жден будет остаться в лазарете как минимум три неде-
ли. К слову, Карим 
— первый за 44 года 
обладатель «Золо-
того мяча», пропус-
кающий чемпионат 
мира.

— Я крайне огор-
чен. Нынешнее 
первенство плане-
ты было целью для 
Бензема, он сде-
лал все возможное, 
дабы восстановить-
ся от травм. Конечно, потеря Карима — большой удар 
для нас, — не скрывал своего разочарования Дешам. — 
У нас вообще очень много травм: не приехали в Катар 
Погба, Канте, несколько дней назад домой отправился 
Нкунку. Посмотрим, как команда справится с такими 
проблемами. 

Любопытно, что ЧМ-2022 пройдет без Садио Мане, 
занявшего второе место в голосовании за «Золотой 
мяч» вслед за Бензема. Буквально за пару недель до 
старта ЧМ Мане получил травму. Поначалу казалось, 
что повреждение игрока в матче с «Вердером» было не 
столь серьезным. Впрочем, после медосмотра выясни-
лось обратное — Садио повредил сухожилие. «К сожа-
лению, Мане не сможет принять участие в первенстве 
планеты», — с таким заявлением спустя пару дней вы-
ступила «Бавария».

Однако в штабе сенегальской сборной рассудили 
по-своему и включили Мане в заявку на чемпионат 
мира. Более того, «львы» обратились к колдунам, дабы 
те смогли помочь Садио восстановиться от травмы. 
Впрочем, чуда не случилось: по последней информа-
ции, Мане уже перенес операцию и выбыл из строя на 
четыре месяца.  

ЭКСКЛЮЗИВ Александр Мостовой считает, что Аргентина с Лионелем Месси — главный претендент 
на победу в чемпионате мира 

Лео станет королем
Артур Нанян

П
еред такими крупны-
ми форумами, как чем-
пионат мира, в прогно-

зах недостатка нет. Но одно 
дело, когда их дают те, кто да-
лек от футбола, и совсем другое 
— люди, имеющие к этому виду 
спорта непосредственное от-
ношение. Александр Мостовой 
— один из лучших игроков в ис-
тории России, и к его мнению 
стоит прислушаться. В интер-
вью «РГ» бывший полузащит-
ник «Спартака» и испанской 
«Сельты», двукратный чемпи-
он СССР Мостовой поделился 
своими мыслями о предстоя-
щем турнире в Катаре.

Будете следить за чемпиона-
том мира?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Конечно. Это 
самое важное событие в мире 
футбола, с ним ничто не срав-
нится. С удивлением узнаю, что 
кто-то не собирается смотреть 
чемпионат мира, поскольку 
там нет нашей сборной. Как так 
можно? Россия ведь не всегда 
попадала в финальную стадию 
первенства планеты, да и успе-
хов у нее особо не было. Ну вот 
Италия тоже не сыграет в Ката-
ре, хотите сказать, они там не 
будут следить за турниром? Ра-
зумеется, будут.

Впервые в истории чемпи-
онат мира пройдет зимой. 
Это обстоятельство делает 
его уникальным?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: В какой-то 
степени да. Мы все привыкли, 
что матчи первенства планеты 
смотрим летом, на террасе, в от-
личную погоду. Сейчас же зима, 
во многих странах, не только у 
нас, похолодало. С другой сто-
роны — нынешний турнир дол-
жен получиться более интерес-
ным, потому что все турниры 
в ведущих европейских лигах 
в самом разгаре, футболисты в 
хорошей форме. А то летом по-
сле изнурительного сезона по-
ловина игроков травмирова-
ны, остальные дико уставшие. 

Перед Катаром такой пробле-
мы нет.

Кого можете включить в 
топ-3 фаворитов ЧМ?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Аргентину, 
Бразилию и Францию. Надо еще 
посмотреть сетку, кто на кого 
попадет в плей-офф — это тоже 
важный момент. Если говорить 
об остальных топах, то не особо 
верю в Германию.

Вы назвали Францию, у кото-
рой куча травмированных. 
Тот же Карим Бензема пропу-
стит турнир.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Слушайте, 
у французов в атаке еще Гриз-
манн, Мбаппе, Жиру. О чем мы 
вообще говорим? Да любая 
команда в мире мечтала бы о 
такой линии нападения. У Де-
шама сумасшедший состав. Со-
гласен, Бензема — большая по-
теря, но Дешаму есть кем его за-
менить. Не думаю, что это будет 
проблемой. 

Правильно понимаю, что Ар-
гентину вы считаете глав-
ным фаворитом?

А Л Е К С А Н Д Р  М О С Т О В О Й :  У  н и х 
большие шансы на титул. За 
Аргентину выступает луч-
ший футболист мира — Месси, 
и этим все сказано. Смешно 
было слышать, как его крити-
ковали в прошлом сезоне. Да 
он и тогда был в отличной фор-
ме, просто ему где-то не вез-
ло, где-то помешали травмы. 
А сейчас Месси просто в фан-
тастическом состоянии. Я бы 
вообще посоветовал критикам 
Месси и Роналду закрыть рты. 
Как их можно ругать? Они взя-
ли на двоих 12 «Золотых мя-
чей»! Вы можете вдуматься в 
эту цифру — 12! Да никто та-
кого никогда не повторит. Мы 
еще лет десять, а то и больше не 
увидим таких игроков. Все кри-
чат про Мбаппе с Холандом, но 
их нельзя сравнить с Месси и 
Роналду.

К слову, о Роналду. Его скан-
дальное интервью скажется 

на нем или сборной Порту-
галии?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Вряд ли. Ка-
ких только скандалов с его уча-
стием не было. Роналду пони-
мает, что скоро ему придется 
заканчивать, наверняка у него 
внутри сидит обида на опреде-
ленных людей. Кстати, я на сто-
роне Криштиану во всей этой 
истории.

Считаете он прав, что рас-
критиковал тренера своего 
клуба и руководство?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Конкретно 
он, да, имеет на то полное пра-
во. Мы говорим не о каком-то 
среднем игроке, а о Роналду. Я 
до сих пор помню момент, когда 

он получил травму в финале 
Евро против Франции и с бров-
ки подсказывал своим партне-
рам, советовал им что-то. Мно-
гие его уже тогда осуждали. 
Дескать, куда ты лезешь? А что 
такого, почему нет? Он один из 
величайших футболистов в ис-
тории. У нас вон в России поло-
вина тренеров машет руками 
на скамейке, при этом по мячу 
ни разу не били. Здесь же речь 
о Криштиану. Он прав: это неу-
важение, когда тренер выпус-
кает его на две минуты. Нельзя 
так относиться к столь велико-
му спортсмену. И по Рангнику 
португалец все верно сказал. 
Что, Рангник может быть тре-
нером такого клуба, как «МЮ»? 

Он у нас тут в «Локомотив» при-
езжал — и чем все закончилось? 
Что он там сделал? Так что я 
поддерживаю Роналду.

Ну а что скажете о шан-
сах Португалии на победу в 
Катаре?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Вполне мо-
гут побороться за «золото». На 
чемпионате Европы-2016 в них 
тоже никто особо не верил, но 
вы же помните, как они там вы-
ступили.

Большинство экспертов и бо-
лельщиков считают Брази-
лию главным претендентом 
на чемпионство. Вам нра-
вится их сборная?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: А как она мо-
жет не нравится? У Бразилии 
примерно та же история, что 
у Аргентины: есть одна супер-
звезда и ряд прекрасных фут-
болистов. В целом же о бразиль-
цах перед каждым крупным 
турниром говорят как о фаво-
ритах. Посмотрим, как все сло-
жится.

От кого ждете сюрпризов?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ:  Сложно ска-
зать. У той же Сербии, считаю, 
очень крепкая команда. А так, 
на чемпионате мира всегда кто-
то выстреливает и всегда кто-то 
из грандов проваливается. Ду-
маю, нечто подобное мы увидим 
и в Катаре.  

МАТЧ ОТКРЫТИЯ Эквадор одолел Катар благодаря дублю нападающего 
Эннера Валенсии 

Валенсия в ударе
Артур Нанян 

С
борная Эквадора по-
бедила Катар в пер-
вом матче чемпио-
ната мира-2022 со 
счетом 2:0. Оба гола 
в свой актив записал 
Эннер Валенсия.

Изначально эта 
игра должна была 

состояться в понедельник — 21-
го числа. Но в августе, после 
переговоров со всеми заинтере-
сованными сторонами, ФИФА 
перенесла матч Катара с эква-
дорцами на день раньше. Такое 
решение было принято, дабы 
не нарушать традиции, соглас-
но которым в дебютном матче 
турнира на поле обязательно 
выходит либо команда страны 
— организатора соревнований, 
либо действующий обладатель 
Кубка. 

Сборная Катара для всех спе-
циалистов оставалась полной 
загадкой. «Бордовые» впервые 
в истории принимали участие 
в финальной стадии первенства 
планеты, звезд в ее составе нет, 
да и тренер у них мало кому из-
вестный в Европе — испанец Фе-
ликс Санчес Бас. Все футболи-
сты этой команды выступают в 
местном чемпионате, 11 из них 
— за «Аль-Садд», который отно-
сительно недавно возглавлял 
нынешний наставник «Барсе-
лоны» Хави. Из серьезных до-
стижений катарцев стоит от-
метить победу на Кубке Азии 
в 2019 году, когда подопечные 
Баса выиграли все семь встреч 
на турнире, а в финале одолели 
Японию. Этот успех воодуше-
вил болельщиков, с нетерпени-
ем ожидавших старта ЧМ-2022.

— Конечно, триумф в Кубке 
Азии добавил нам уверенности. 
Парни поняли: они способны на 
многое, с любой командой мож-
но бороться, пробовать цеп-
ляться за результат, — считает 
Феликс Бас. — Если говорить о 
чемпионате мира, то в отличие 
от Сенегала, Нидерландов и Эк-
вадора мы еще ни разу не игра-
ли на первенстве планеты. На-
верное, глупо рассчитывать, что 
мы будем владеть инициативой 
в поединках с этими сборными. 
У нас есть свои сильные сторо-
ны, которые мы постараемся 
продемонстрировать. А там как 
получится. 

Что касается эквадорцев, то 
у «желто-синих» в активе было 

четыре выступления на чемпи-
онате мира. Наивысшего дости-
жения эта сборная добилась в 
2006 году в Германии, когда ей 
удалось добраться до 1/8 фина-
ла. Неплохо Эквадор проявил 
себя и в квалификации ЧМ-
2022, заняв четвертое место в 
южноамериканской зоне, и не 
пустив в Катар недавних побе-
дителей Кубка Америки чилий-
цев, а также очень крепких ко-
лумбийцев. 

— Мы сделаем все возмож-
ное, чтобы наши болельщики 
были счастливы. У нас есть три 
матча, нужно думать исключи-

тельно о них. Наша задача — по-
стараться выйти в плей-офф, 
лично я ничего невозможного 
в этом не вижу, хоть и отношусь 
ко всем соперникам с большим 
уважением. Если ребята сумеют 
пробиться в 1/8 финала, то для 
нас начнется совсем другой тур-
нир с иными подходами к игре, 
— подчеркнул рулевой эквадор-
ской сборной Густаво Альфаро. 

Как и обещали организато-
ры, церемония открытия по-
лучилась красочной. На меро-
приятии к зрителям обратился 
эмир Катара Тамим бин Хамад 
Аль Тани. Чуть ранее 60 тысяч 

болельщиков на стадионе «Эль-
Байт» насладились выступле-
нием участника группы BTS 
Чонгука, а также местного пев-
ца Фахада Аль Кубайси. К сло-
ву, на церемонии на поле арены 
появился и маскот первенства 
планеты-2018 в России — волк 
Забивака.

События в матче развива-
лись стремительно: уже на тре-
тьей минуте форвард госте-
вой команды Эннер Валенсия 
открыл счет, однако арбитр Да-
ниэле Орсато отменил взятие 
ворот после подсказки видеоас-
систентов (VAR). Впрочем, Ва-
ленсия на этом не остановился. 
Уже в первом тайме 33-летний 
игрок оформил дубль, забив с 
пенальти и головой. Во второй 
половине Эквадор спокойно до-
вел дело до уверенной победы и 
теперь может готовиться к мат-
чу с Нидерландами 25 числа.  

Лионель Месси постарается с пятой попытки завоевать-таки Кубок мира. Пока его наивысшим достижением на ЧМ является участие в финале в 2014 году.

А К Ц Е Н Т

Впервые дебютный мяч на первенстве 
планеты был забит с пенальти 

Карим Бензема получил травму на одной из последних трени-
ровок французской сборной перед первенством планеты.

Впервые за 44 
года обладатель 
«Золотого мяча» 
пропустит первен-
ство планеты 
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Эннер Валенсия забил оба мяча своей сборной еще до перерыва. Катарцы пытались переломить ситуацию, но гости спокойно довели дело до уверенной победы. 

Топ-5 игроков, пропускающих ЧМ из-за травм
Игрок Сборная Клуб

Карим Бензема Франция «Реал» (Испания)

Садио Мане Сенегал «Бавария» (Германия)

Тимо Вернер Германия «Лейпциг» (Германия)

Поль Погба Франция «Ювентус» (Италия)

Марко Ройс Германия «Боруссия» (Германия)

СТАТИСТИКА

Все матчи открытия в истории чемпионатов мира 
Год Место проведения Матч Счет 
1930 Уругвай Франция — Мексика 4:1

1934 Италия Италия — США 7:1

1938 Франция Швейцария — Германия 1:1

1950 Бразилия Бразилия — Мексика 4:0

1954 Швейцария Бразилия — Мексика 5:0

1958 Швеция Аргентина — ФРГ 1:3

1962 Чили Уругвай — Колумбия 2:1

1966 Англия Англия — Уругвай 0:0

1970 Мексика Мексика — СССР 0:0

1974 ФРГ Бразилия — Югославия 0:0

1978 Аргентина ФРГ — Польша 0:0

1982 Испания Аргентина — Бельгия 0:1

1986 Мексика Болгария — Италия 1:1

1990 Италия Аргентина — Камерун 0:1

1994 США Германия — Боливия 1:0

1998 Франция Бразилия — Шотландия 2:1

2002 Южная Корея, Япония Франция — Сенегал 0:1

2006 Германия Германия — Коста-Рика 4:2

2010 ЮАР ЮАР — Мексика 1:1

2014 Бразилия Бразилия — Хорватия 3:1

2018 Россия Россия — Саудовская Аравия 5:0
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ПЕРСОНА У сборной Франции в декабре может появиться 
новый главный тренер

Зидан вернется 
к «мушкетерам»
Михаил Щербань

О
т действующих чемпи-
онов мира из сборной 
Франции не ждут чудес 

на стартовавшем чемпионате 
мира.

Безусловно «Трехцветные» 
традиционно причисляются 
специалистами к фаворитам 
турнира, однако перед ЧМ-2022 
как раз подопечные Дидье Де-
шама, как никто, пострадали от 
травм. При том сам наставник 
французов в интервью говорит, 
что его команда едет за своей 
очередной победой:

— У меня нет никаких за-
бот, кроме того, как мы прове-
дем каждый конкретный матч. 
Это дает спокойствие и уверен-
ность. Найти состав, который 
способен выиграть и есть мис-
сия тренера. 

Впрочем, французские кол-
леги утверждают, что Дешам 
уже прекрасно знает, каким бу-
дет его будущее. Контракт со 
специалистом истекает в дека-
бре 2022 года и на 95 процентов 
не будет продлен. О том, что это 
так, уже намекнул президент 
Французской федерации фут-
бола Ноэль Ле Граэ.

«Разговор с Дидье будет 
иметь смысл, если команда за-
вершит турнир как минимум в 
квартете лучших команд мира. 
Это докажет, что Дешам чув-
ствует мотивацию продолжать 
свою работу», — сказал чинов-
ник в интервью L’Equipe.

Мало кто сомневается, что 
новым наставником «мушкете-
ров» станет экс-тренер мадрид-
ского «Реала», легенда француз-
ской сборной Зинедин Зидан.  

Поговаривают, что он уже 
месяц назад  провел перегово-
ры с месье Ле Граэ и даже об-
судил детали контракта, на ко-
тором осталось поставить две 
подписи. 

Дело остается за малым 
— ждать провала от сборной 
Франции и отставки Дешама.  

НОСТАЛЬГИЯ У каждого болельщика своя сборная мира

Повезло с великими

ДЕНЬГИ Победитель Кубка мира 
заработает 38 миллионов евро

Счет не только 
на табло

Михаил Щербань

Кроме славы и любви болель-
щиков всего мира сборные — 
участницы ЧМ-2022 получат и 
щедрые призовые за участие в 
турнире.

Международная федерация 
футбола (ФИФА) раскрыла, 
сколько команды смогут зара-
ботать призовых денег.

Победитель Кубка мира ста-
нет богаче на 38 миллионов 
евро. Команда, проигравшая в 
финале, получит 27 миллионов.

Команды, занявшие третье 
и четвертое места, заработают 
24 и 22 миллиона евро соответ-
ственно.

Выбывшие в четверть-
финале сборные добавят на 
банковский счет по 15,5 мил-
лиона, проигравшие в 1/8 — по 
11,7 миллиона.

При этом абсолютно все ко-
манды, приехавшие в Катар, га-
рантированно заработают по 
1,5 миллиона за подготовку к 
мундиалю и еще по девять мил-
лионов — за участие в группо-
вом этапе. 

По неофициальным данным, 
общая сумма выплат составит 
около одного миллиарда. И это 
абсолютный рекорд всех пер-
венств планеты.

Любопытно, что при этом 
катарские власти, по оценкам 
западных СМИ, потратили на 
подготовку к чемпионату мира 
космическую сумму в 220 мил-
лиардов долларов, что в 15 раз 
больше предыдущего рекорда, 
установленного Россией при 
подготовке к проведению ЧМ-
2018. Такую щедрость Катар 

мог себе позволить, поскольку 
является одним из богатейших 
государств по показателю ВВП 
на душу населения.

Государство на Ближнем Вос-
токе за короткий срок с нуля по-
строило семь суперсовремен-
ных стадионов, также появи-
лись аэропорты, метро, порты, 
отели и туристические объекты. 

Отметим также, что немалые 
деньги огранизаторы потратили 
на суперсовременные техноло-
гии для уменьшения загрязне-
ния окружающей среды.

Однако доходы от турнира 
достанутся не Катару, а ФИФА. 
Система эта годами отлажена, 
и Международная федерация 
футбола заберет себе деньги за 
продажу медиа и маркетинго-
вых прав, также на счета ФИФА 
пойдут и доходы от реализации 
билетов. Оставшиеся 10 про-
центов от дохода ФИФА забе-
рет в собственный операцион-
ный бюджет и распределит сре-
ди национальных футбольных 
ассоциаций.  

ЛЮБИТ И КАТАЕТСЯ
Анна Козина

Серебряный призер Олимпийских игр-2022 в жен-
ском одиночном катании Александра Трусова с паде-
нием на квад-лутце стала второй на предпоследнем, 
пятом этапе серии Гран-при России в Самаре. Выигра-
ла турнир 16-летняя Софья Самоделкина, которая в 
произвольной программе прыгнула четверной сальхов 
со степ-аутом. Обе фигуристки тренируются в группе 
Светланы Соколовской.

Понятно, что здесь речь идет и о внутренней конку-
ренции, и о соперничестве на стартах. Сравнение двух 
спортсменок неизбежно происходит. Правда, Само-
делкина попросила этим не злоупотреблять. Не то что-
бы это сбивает, но все-таки они два разных человека.  
Впрочем, на данном этапе у них действительно есть 
одна общая черта. Обе одиночницы пока не набрали 
свою оптимальную форму.

Соня второй раз после этапа в Сочи (там победила 
Аделия Петросян, Самоделкина стала второй, Трусо-
ва — третьей. — «РГ») пытается выкатать максималь-
но сложный контент в короткой программе, заявляя 
и аксель в 3,5 обо-
рота, и сложней-
ший каскад «трой-
ной лутц — тройной 
риттбергер». Одна-
ко попытки не уда-
ются. В Самаре она 
упала с трикселя, 
а также прыгнула 
более простой кас-
кад «лутц — тулуп». 
В произвольной 
Самоделкина ис-
полнила четверной 
сальхов с ошибкой 
на приземлении, сделала двойной аксель вместо трой-
ного и сорвала каскад «тройной флип — тройной ту-
луп». Но и такого набора хватило, чтобы удержать ли-
дерство. 

С Трусовой, которая сделала «бабочку» на акселе в 
короткой программе и упала с квада в произвольной, 
все сложнее. Дело не просто в физическом состоянии 
«Русской ракеты» и «Королевы четверных», из-за ко-
торого она допускает совершенно несвойственные ей 
ошибки.

В отношении квадов Саше всегда был присущ юно-
шеский максимализм, даже маниакальное желание де-
лать их как можно больше и несмотря ни на что. Она 
любила прыгать и не боялась падать на пути к цели. Но 
потом была Олимпиада, пять приземленных четвер-
ных, но только второе место. Трусова настолько убеди-
ла себя, что ключ к успеху именно в этом, что не смогла 
принять поражение и разочаровалась в своих идеалах. 
Сюда же добавим проблемы со спиной, сложный период 
взросления, очередной переход от Этери Тутберидзе. 

Сейчас Трусова учится жить, тренироваться и вы-
ступать в новых для себя условиях. Без зацикленности 
на ультра-си. Она ищет себя, ищет другие триггеры: 
прыгает в длину на соревнованиях по легкой атлети-
ке, участвует в ледовых шоу, летая без страховки под 
потолком. Ей не страшно, потому что рядом Марк Кон-
дратюк. Первая любовь — это прекрасно.

Сама Саша подтвердила после проката в Самаре, 
что Олимпиада сильно повлияла на ее мировоззрение. 
Пять четверных — больше не предел мечтаний. Но, воз-
можно, как раз свобода от этой установки поможет 
вернуть четверные. Ведь во время шоу Трусова уже ис-
полняла четверной лутц. Светлана Соколовская так и 
сказала: «Не торопите, все будет».  

В Самаре Александра Трусова наверняка больше переживала 
за своего парня Марка Кондратюка, который стал третьим. 

СПАСЕНИЕ «ПАРМЫ»
Илья Трисвятский

В 11-м туре регулярного чемпионата мужской баскет-
больной Единой лиги пермской «Парме» на своей пло-
щадке удалось сделать то, что не до конца получилось 
у «Локомотива-Кубани» в Краснодаре. Недавно южане 
во встрече с питерским «Зенитом» сравняли счет по-
сле «минус 24», но победить все же не смогли (62:68). 
А вот пермяки в игре с нижегородским «Пари НН» лик-
видировали 19-очковый дефицит и в итоге взяли верх с 
результатом 85:83. 

Матч изначально интриговал не только соседством 
команд по турнирной таблице, но и тренерской дуэлью 
между бывшим наставником сборной России Евгени-
ем Пашутиным («Парма») и нынешним рулевым на-
шей национальной дружины сербским специалистом 
Зораном Лукичем («Пари НН»). На трибунах пермско-
го дворца спорта «Молот» собралось 6204 зрителя, это 
один из самых высоких показателей посещаемости в 
нынешнем сезоне Единой лиги.

Хозяева откровенно провалили вторую четверть 
(10:27), а в середине третьего десятиминутного игро-
вого отрезка отставание «Пармы» составило 19 очков 
— 45:64 после дальнего попадания нижегородца Ивана 
Стребкова. 

Зато дальше пермякам удалось переломить ход 
встречи. Постепенно они догоняли оппонента, причем 
огромную роль здесь сыграла бешеная поддержка бо-
лельщиков. Наконец, на 37-й минуте сенегальский 
центровой Малик Диме счет сравнял — 78:78. Сразу же 
команды обменялись точными трехочковыми брос-
ками в исполнении американского легионера гостей 
Джермейна Лава и Глеба Шейко.  

Концовка осталась за подопечными Пашутина, по-
бедные два очка набрал атакующий защитник из США 
Брайон Аллен. У нижегородцев не оставалось време-
ни, чтобы перевести матч в овертайм, Лукич брал ми-
нутный перерыв, но поразить кольцо гостям так и не 
удалось. В итоге — рекордный, самый крупный побед-
ный «камбэк» сезона-2022/23, ведь было отыграно 19 
очков!  Лучшим бомбардиром у пермяков стал Аллен 
(24), в рядах «Пари НН» отличились Стребков (24) и 
Лав (23).    

— В последней четверти произошло что-то невероят-
ное, давление на соперника от болельщиков было, как 
в самые лучшие годы, — сказал рулевой «Пармы» Ев-
гений Пашутин. —  Эта энергетика передалась парням. 
Они стали лучше защищаться, ребята бились друг за 
друга, за команду и счастье фанатов. 

Сегодня в расписании Единой лиги два матча: 
УНИКС (Казань) — БК «Самара» и «Зенит» (Санкт-Пе-
тербург) — МБА (Москва). Клубы-гранды принимают 
амбициозных дебютантов чемпионата.  

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

Николай Долгополов 

Е
сть такая команда и у 
меня. Не мог я не ро-
диться болельщиком. 
Маменька ходила на 
стадион «Динамо» 
на седьмом месяце со 
мной в животике, го-
воря равнодушному к 
игре папе, что идет на 

вечернюю прогулку с прикры-
вавшей ее подругой Зиной.

И стадион «Динамо», на ко-
тором очутился в детсадовском 
возрасте, стал родным на деся-
тилетия, до своего заслуженно-
го сноса, после которого насту-
пила совсем иная футбольная 
эра. Но я помню, как мы с дру-
гом детства Сашей Миндадзе 
покупали самые дешевые або-
нементы на верхотуру трибу-
ны, где меняли нули на заветные 
единички, двойки, а то и трой-
ки, щедро в ту пору забиваемые 
моей командой. Как радостно 
звучал футбольный марш и как 
бил иногда прямо по ушам мед-
ный звук динамовского гонга.

Потом молодым спортив-
ным репортером приучил к сво-
ему постоянному присутствию 
старичка-фронтовика, откры-
вавшего калитку в ложу прес-
сы «Динамо». Бегал в перерыве 
в раздевалку, куда иногда пус-
кали, иногда и нет и где разби-
ли огромный хрустальный мяч, 
который я ездил заказывать в 
Гусь-Хрустальный для победи-
теля Кубка сезона — в нем встре-
чались чемпион и обладатель 
Кубка СССР.

Я чуть не со слезами на гла-
зах прощался со сносимым ста-
дионом, не знал, доживу ли до 
все откладывавшегося откры-
тия нового. А когда дожил и при-
шел на чудо-арену, то не узнал 
ее, да и не захотел узнавать. За-
чем все это — не мое и другое.

Но футбол остался. Тоже со-
всем другой. Законсервирован-
ный в отработанные комбина-
ции и не оставлявший места им-
провизации, забывший о вели-
колепном дриблинге, с крикли-
выми тренерами и катающими-
ся по невытоптанному зелено-
му газону вечно падающими и 
выпрашивающими штрафной 
игроками. Но какой же он, этот 
футбол, быстрый и насколько 
выносливы люди в майках с не-
мыслимыми для прежней эпохи 
двузначными номерами, чел-
ноками и без устали снующие 
(иногда без особого видимого 
смысла) от ворот и до ворот.

Какое же все-таки выпало 
счастье увидеть действительно 
великих. Нет иного претендента 
на первый номер сборной мира, 
кроме динамовца Льва Яшина. 
Он был богом, кудесником, ра-
зыгрывавшим целые представ-
ления с Кесаревым, Кузнецо-
вым, Крижевским. Брал намерт-
во пенальти. Мог для острастки 
попасть здоровенным своим ку-
лачищем в ухо по незнанию на-

стырно прущей в его штрафную 
чужой «девятке». Отбить мяч, 
пушкой выстреленный в ворота 
с пяти метров.

А потом мое общение с ку-
миром не удалось. Начинаю-
щий журналист вызвал непри-
язнь у заместителя начальни-
ка Управления футбола Спорт-
комитета СССР Льва Иванови-
ча Яшина как непониманием 
игры, так и слетающими с его 
губ словечками «функциональ-
ная готовность», «физиологи-
ческая подготовка»… Но разве в 
этом дело? Лев Яшин первый на 
все времена.

Еще бы я взял в сборную Ва-
лерия Воронина. Вот кому по 
силам было поспорить с Але-
ном Делоном. Элегантный, ро-
жденный джентльменом пусть 
и безо всякого смокинга, он был 
и техником, и тактиком, и кра-
савцем. Подаренная им нашей 
семье футбольная скатерка с 
эмблемами всех 16 сборных 
— участниц Кубка мира-1966 

в Англии до сих пор со мной. А 
сам Валерий ушел трагически, 
оставшись в памяти не иско-
верканным жизнью забулды-
гой, нет, лучшим полузащитни-
ком, которого назвала таким ко-
ролева Британии Елизавета II.

Франц Беккенбауэр видится 
мне не только мощнейшим и од-
новременно тончайшим немец-
ким защитником. Дана же была 
удача брать интервью у Кайзе-
ра мирового футбола на трех 
континентах. За последние 49 
с половиной лет не доводилось 
мне беседовать с футболистом, 
настолько чувствующим интер-
вью берущего и с таким остро-
умием отвечающего на любые 
вопросы.

    Извините, что не иду по 
скучным позициям бек, хавбек, 
форвард. Назову 11 любимых. 
Сначала рассказываю о тех, с 
кем довелось общаться лично. 
Я не мог понять, каким образом 
забивал свои голы Ференц Пуш-
каш — плотный, относительно 

невысокий, не слишком уж бы-
стрый. Разгадка в том, что вме-
сто ног у гения футбола были 
катапульты, которые пробива-
ли любого голкипера, а чутье на 
мяч казалось нечеловеческим. 
Дотронулся, ударил, вынимай. 
Дважды в Будапеште пытался с 
помощью нашего общего с Пуш-
кашем венгерского друга разго-
ворить «десятку». Бесполезно. 
Пушкаш был скучен, немного-
словен. Мне объясняли: он тя-
жело болен и то, что допустил до 
себя — уже для него подвиг. Объ-
яснение дважды принималось.

   На поле капитан сборной 
Англии Бобби Чарльтон выгля-
дел британским Ильей Муром-
цем. Какие филигранные пасы, 
великолепное видение поля, 
точный удар. В жизни невысок, 
даже хрупок. Его образцовое в 
духе Фэйр-плей поведение во-
шло в советскую историю, ко-
торую сейчас напомню. На 
прощальный матч Льва Яши-
на Бобби в клубе не отпустили. 
Он пришел в посольство СССР 
в Лондоне, попросил визу, ко-
торую ему немедленно дали, и с 
маленьким чемоданчиком при-
летел в Москву. Когда много лет 
спустя в Лондоне я напомнил 
сэру Чарльтону об этом эпизо-
де, он удивился: «А разве мог 
я поступить иначе со старым 
другом?»

О таких «знакомствах» фут-
болисты шутят: «Как же, помню 
вас, вы сидели на трибуне и по-
махали мне рукой, когда я бе-
жал по бровке». Бразилец Пеле 
превратился в 17 лет в Коро-
ля в 1958 году на чемпионате 
мира. Что о нем много писать? 
Тут и так все ясно. Но футболь-
ный маг был еще и патриотом 
Бразилии. Это усилиями посла 
Олимпиады в Рио-де-Жанейро 
Пеле его совершенно не готовая 
к состязаниям такого масштаба 
страна получила в 2009 году на 
Олимпийском конгрессе в Ко-
пенгагене право принять лет-
ние Игры-2016. Пеле был рас-
троган и пожаловал мне интер-
вью. Он был избалован и исто-
щен пожизненно присвоенным 
журналистским вниманием. 
Говорил коротко, однако чет-
ко, разумно. Превратившись 
из футболиста в политического 
деятеля, Пеле в отличие, напри-
мер, от Роналду не вырывал ка-
мер у репортеров и не выбра-
сывал отобранный у мальчиш-
ки айфон в подвернувшееся под 
руку озеро. Превратившись в 
символ футбола, Король гор-
до нес (и несет) свое звание, не 
уступая в этом умении настоя-
щим королевским особам.

Мишель Платини — символ 
Франции. Ее гордость и позор, 
противоречивый, как погода в 

Париже: утром солнце, ночью 
дождик. Он соединил в себе не-
соединимое, совершил то, что 
не удалось ни единому футболи-
сту мира. Был потрясающим иг-
роком, тренером, спортивным 
организатором, вытянувшим 
на своих плечах слабо финан-
сируемый государством Кубок 
мира-1998. Все его махинации — 
или не махинации? — деньгами, 
Блаттером, да и все, что было 
после — для меня не в счет. На 
базе сборной Франции под Па-
рижем, куда довелось наезжать, 
старший тренер команды месье 
Платини играл в двусторонке 
лучше многих юных по сравне-
нию с ним футболистов. Спро-
сил в шутку: может, возвратит-
ся ему в футбол? И поучил впол-
не серьезное. И не уходил бы, 
если бы так не били по ногам в 
Италии.

Дальше защитник сборной 
ФРГ Карл-Хайнц Шнеллингер. А 
также Лео Месси, Килиан Мба-
ппе  и Карим Бензема. Горжусь 
быть их современником.

Извините, что маловато 
защитников. Эти палачи во 
многом и разрушили современ-
ный футбол.  

А К Ц Е Н Т

Нет иного претендента 
на первый номер сборной мира, 
кроме динамовца Льва Яшина

По информации СМИ, Зинедин Зидан уже согласовал контракт 
с французской федерацией футбола.

Общая сумма 
выплат 
командам — 
участницам 
ЧМ-2022 составит 
почти один 
миллиард евро

Падение с квада 
не мешает 
Александре 
Трусовой полу-
чать удовольствие 
от проката 

Голкипер «Реала» и сборной Бельгии 
Тибо Куртуа в этом году получил 
приз имени Льва Яшина. 
Но до Льва Ивановича двухметрово-
му Тибо еще далеко. 
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КТО СТАНЕТ ЛУЧШИМ?

Накануне старта чемпионата мира 

крупнейшие букмекерские конто-

ры определились с фаворитами 

турнира:

Бразилия 20%

Аргентина 16,6%

Франция 12,5%

Испания 10,5%

Англия 10,4%

Германия 9,1%

Нидерланды 7,5%

Португалия 6,5%

Бельгия 5,6%

Дания 3,6%

Интересно, что практически все 

букмекерские конторы солидар-

ны в одном — никаких шансов на 

победу в Катаре нет у сборных Ко-

ста-Рики и Саудовской Аравии. 

Если случится настоящее чудо и 

какая-нибудь из этих команд ста-

нет лучшей на ЧМ, то за каждый 

поставленный рубль можно будет 

получить полторы тысячи!
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